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ССВ 1992 году мы участвовали в Играх  под 
олимпийским флагом — и очень успешно.

Лошадь у приемной президента — та-
кого в России еще не видели. Караковый 
Прибой с модно заплетенной гривой (в 
седле — изящная наездница) доставил 
«на Ильинку, Путину», прямо к подъезду, 
7000 подписей в защиту Центрального 
московского ипподрома. Собирали их не 
только в Москве, по всей стране: и просто 
неравнодушные, и специалисты в конном 
деле, и архитекторы, историки... 

Напомним, что движение в защиту 
ипподрома — объекта культурного насле-
дия,  «сердца» всего российского коне-
водства — развернулось осенью. После 
того как стало известно: дирекция ОАО 
«Росипподромы» лоббирует концепции 
развития с застройкой (или, как выража-
ются функционеры — «реконструкцией») 
его территории: офисы, жилье, паркинги... 
Плюс сокращение или 
вывод из Москвы ко-
нюшен, где находятся 
сотни лошадей! 

Читайте 4-ю стр.
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ПРЕЗИДЕНТ «ГАЗАНУЛ» НА ЧЕТВЕРТЫЙ СРОК

«МК-БУЛЬВАР»:
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В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАРИЯ ПЕТРОВА и АЛЕКСЕЙ ТИХОНОВ ста-
ли звездами нового ледового шоу. «МК-Бульвар» 
встретился со знаменитыми фигуристами и обсудил 
с ними отрицательные образы, успехи дочери и 
новогоднее счастье.

   АНАСТАСИЯ ПАНИНА настолько убедительна 
в роли психолога в сериале «Психологини», что 
можно предположить ее большой интерес к этой 
профессии. «МК-Бульвар» поговорил с актрисой о 
погружении в психологию, актерской семье и под-
ростковом протесте.

   А ТАКЖЕ: братья Сафроновы устроили пожар, 
Никита Ефремов вывел в свет красавицу сестру, 
Прохор Шаляпин представил свою новую девушку, 
идеальные звездные улыбки и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КРЕМЛЬ  
И БАРРЕЛЬ

Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

Подробности на 10-й стр.

1-10 ДЕКАБРЯ 
ДЕКАДА 
ПОДПИСКИ  
НА «МК»

Выступать нашим спортсменам под ней-
тральным флагом или не выступать?

Это сейчас самый горячий и обсуждаемый 
вопрос. Но не самый важный. 

Важнее разобраться: как мы вообще дош-
ли до того, что нашу национальную сборную не 

пускают на Олимпиаду? В чем были ошибки? 
Как не допустить этого впредь? Как строить 
отношения с международными организациями, 
чтоб больше не попадать в такие засады?

Из-за воя, который поднялся сейчас по по-
воду недопуска нашей сборной, многие уже не 
помнят, из-за чего все началось. Чтоб напомнить, 
процитируем слова Александра Жукова, которые 
он произнес на заседании МОК: «Я как президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии приношу извинения за 
нарушения антидопинговых 
правил, которые были допу-
щены у нас в стране».

Читайте 12-ю стр.

 ДОЛЖЕН ЛИ 
 МУТКО УЙТИ? 
 голосование 
 на сайте 

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ
МУТКО — В ОТСТАВКУ!

В ПРИЕМНУЮ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА ПРИШЛА ЛОШАДЬ
Красавец Прибой 
привез обращение 
к Путину в защиту 
Московского 
ипподрома

Вечером во вторник  прогнозы на ис-
ход исполкома Международного олимпий-
ского комитета в Лозанне оправдались. 
Олимпийский комитет России временно 
отстранен, о чем было сообщено на бри-
финге главы МОК Томаса Баха. При этом 
спортсмены с российским гражданством 

все-таки смогут поучаствовать в зимних 
Играх-2018 в Корее под олимпийским фла-
гом. Их благословил в среду и Владимир 
Путин, отвечая на вопрос о поездке на 
Олимпиаду в нейтральном статусе. 

Читайте 12-ю стр.

ОЛИМПИЙСКИЙ ФЛАГ 
НАМ В РУКИ

Владимир ПУТИН: «Мы, без всякого сомнения, 
не будем объявлять никакой блокады, не будем 
препятствовать нашим олимпийцам принимать 

участие в Играх, если кто-то из них захочет принять 
участие в личном качестве»
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«Да, я буду баллотироваться в Прези-
денты России», — в среду в Нижнем Новго-
роде Владимир Путин наконец произнес 
слова, которых от него так давно ждали. 
Никто в политической элите, естествен-
но, не сомневался, что ВВП обязательно 
пойдет на четвертый президентский срок и 
так же обязательно победит. Но отсутствие 
официального «объявления о намерении» 
вносило в российскую политическую жизнь 
немалый элемент нервозности. Мол, 
вдруг он передумал? Вдруг он задумал 

такую головокружительную политическую 
комбинацию, которую мы не можем себе 
представить даже на уровне подозрений? 
Теперь с этими сомнениями покончено. 
Теперь в стране началась полноценная 
президентская кампания — кампания, в 
которой участвуют не только «кандидаты 
из подтанцовки», но и человек, который с 
гарантией будет руководить Россией еще 
в течение следующих шести лет. 

Читайте  2-ю стр.

Интриг в предвыборной кампании больше не осталось

ПУТИН ВЫШЕЛ  
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СЫНА ЯНЫ РУДКОВСКОЙ ОПОИЛИ, 
ЧТОБЫ ОБОБРАТЬ ДО НИТКИ?

Сын бизнесмена Виктора 
Батурина и известного про-
дюсера, жены олимпийского 
чемпиона Евгения Плющенко 
Яны Рудковской, попал в не-
приятную ситуацию. Начи-
нающий музыкант взял день-
ги у отца на запись песни в 
звукозаписывающей студии, 
а после встречи с друзьями 
недосчитался 155 тысяч ру-
блей.

Как удалось выяснить 
«МК», инцидент произошел 
еще 25 ноября. 15-летний 
школьник после тренировки 
(подросток профессиональ-
но занимается футболом и 
играет в «Торпедо») зашел в 
гости к другу из параллель-
ного класса. Там к ребятам 
присоединился еще и одно-
классник сына Рудковской. 
Тинейджеры собирались 
пойти с девушками в кино. 
Мальчик достал из кармана 
джинсов пачку денег, кото-
рую на днях ему дал отец Вик-
тор Батурин. Похваставшись 
перед товарищами, тинейд-
жер сообщил ребятам, что 
150 тысяч ему нужно отдать 
своему продюсеру, коллеге 
его матери Владиславу Раму, 
за запись одной песни (юно-
ша в скором времени плани-
рует выпустить свой альбом) 
и продюсирование, а 5 ты-
сяч ему дали на карманные 
расходы. После этого планы 

тинейджеров круто измени-
лись: они решили повеселить 
друг друга различными на-
питками. Разумеется, вскоре 
ни о каком кино не могло быть 
и речи.

Сама Яна Рудковская со-
общила правоохранителям, 
что около 18.00 начала раз-
ыскивать сына по телефону. 
Подросток взял трубку и от-
вечал невнятно. Продюсер 
прислала за сыном водите-
ля, который отвез его домой. 
Когда молодой человек при-
шел в себя, он рассказал, что 
выпил всего шесть стопок и 
потерял сознание. Возмож-
но, в алкоголь что-то подме-
шали. Через час он очнулся, 
но денег в кармане брюк уже 
не было. Со слов Яны Рудков-
ской, ее сын — спортсмен, 
не пьет и приходил домой 
пьяный только один раз, за 
что был сильно наказан.

Однако деньги у юноши 
пропадали и раньше. При-
чем каждый раз рядом с сы-
ном продюсера находился 
тот самый одноклассник. 
К сожалению, проверить, 
было ли спиртное отравле-
но, теперь невозможно, так 
как Рудковская обратилась 
в полицию только 5 декабря. 
Она тщетно надеялась, что 
проблему с кражей денег 
удастся уладить полюбов-
но. 

МЕДВЕДИ ОКАЗАЛИСЬ ПУНКТУАЛЬНЫМИ СОНЯМИ

Бурый и гималайские мед-
веди Московского зоопарка 
залегли в спячку. Впервые за 
много лет косолапые отправи-
лись на зимний сон ровно по 
календарю — с наступлением 
зимы.

В подготовке столичных 
топтыгиных к спячке всегда 
принимают участие зооло-
ги. При приближении холодов 
питомцам урезают рацион, 
чтобы подготовить их к дли-
тельному сну. Кроме того, 
животным в вольеры под-
кладывают большое количе-
ство сена. Из этого материала 
хищники обустраивают себе 

теплые и уютные «кровати», 
на которых они смогут про-
спать с комфортом ближай-
шие три-четыре месяца. С 
приближением морозов у 
мишек снижается активность, 
они становятся спокойными и 
неторопливыми, много вре-
мени проводят в положении 
лежа. Когда медведи начина-
ют клевать носом, всем при-
сутствующим очень важно 
стараться соблюдать тишину. 
Во время спячки тоже жела-
тельно не шуметь, ведь сон у 
хищников очень чуткий, лю-
бой посторонний звук может 
нарушить их покой. Поэтому 

мимо сопящих косолапых 
зоологи стараются в букваль-
ном смысле ходить на цыпоч-
ках. Кстати, несмотря на глу-
бокий сон, время от времени 
мишки могут просыпаться, к 
примеру, чтобы попить воды. 
Часто это происходит, когда 
зимой внезапно наступает 
оттепель: косолапые чутко 
реагируют на изменения в 
погоде. Иногда животные и 
вовсе удивляли зоологов тем, 
что просыпались среди зимы 
и пытались вести активный 
образ жизни. Но даже если 
такое случается, на улицу их, 
как правило, не выпускают: 
во-первых, вольеры засыпа-
ны сугробами, а во-вторых, 
внезапная смена темпера-
турного режима может при-
вести к простуде пожилых 
животных.

Как стало известно «МК», 
бурая медведица и два гима-
лайских мишки ушли в зим-
ний сон одними из самых по-
следних. А вот еноты, сурки и 
тушканчики заснули гораздо 
раньше. На период спячки по-
сетители не смогут полюбо-
ваться этими животными. 

За права водителей, ко-
торые слишком долго ждут 
«письма счастья» по почте, 
вступился Конституционный 
суд. Он признал незаконным 
правило, по которому такие 
просроченные штрафы нель-
зя оплатить в половинном 
размере. 

Как стало известно «МК», с 
жалобой в КС обратился жи-
тель Подмосковья. Мужчина 
превысил скорость и попал 
под камеры автоматической 
видеофиксации. Почти через 
два месяца после злополуч-
ной поездки водитель полу-
чил по почте «письмо счастья» 
из ГИБДД. В конверте лежало 
постановление с требованием 
оплатить штраф 500 рублей и 
фотографии, на которых были 
четко видны номера машины 
нарушителя. С фактом пре-
вышения скорости лихач со-
гласился. Однако мужчину 
возмутило, что письмо шло 
практически два месяца. При-
том что в КоАП сказано: авто-
мобилист в течение 20 дней 
после вынесения постанов-
ления имеет право оплатить 
лишь половину назначенной 
суммы наказания. В данном 
же случае получилось, что во-
дитель этого права оказался 
лишен по вине доставщиков 
корреспонденции. Чтобы вос-
становить справедливость, 

жалобщик пошел в местный 
отдел ГИБДД. Однако там 
его ждал решительный от-
каз. Инспектора заявили, 
что они здесь ни при чем, и 
показали исходящий номер 
письма: оно было отправлено 
водителю буквально на сле-
дующий день после того, как 
тот гонял по трассе. Попытки 
обжаловать решение гаишни-
ков в судах тоже успехом не 
увенчались. Более того, су-
дьи попросту отказались рас-
сматривать жалобу автовла-
дельца. А вот КС РФ счел саму 
статью Административного 
кодекса, которая устанавли-
вает скидку за быструю опла-
ту штрафа, противоречащей 
Конституции. Ведь в ней ни 
слова нет о ситуации, когда 
постановление нарушителю 
ПДД отправлено полицейски-
ми вовремя, однако из-за не-
расторопности других служб 
доходит до адреса спустя 
заветные 20 дней. В своем 
постановлении КС повелел 
законодателю переписать 
несправедливую формули-
ровку в законе, предоставив 
гражданам в таких ситуациях 
возможность восстановить 
20-дневный срок. Кроме того, 
всем судам высшая инстанция 
указала впредь не уклоняться 
от рассмотрения жалоб таких 
обиженных водителей. 

ШТРАФАМ РАЗРЕШИЛИ 
ОПАЗДЫВАТЬ БЕЗ УЩЕРБА  

ДЛЯ ВОДИТЕЛЯ

ИЗ ВАГОНОВ МЕТРО ИСЧЕЗЛИ ПОРУЧНИ-ШЕСТЫ
Демонтировать из вагонов 

метро поручни, странным об-
разом напоминающие шесты 
для стриптиз-танца, решили 
в администрации столичной 
подземки. Как выяснилось, 
необычные стойки для под-
держки пассажиров сильно 
влияют на вместимость ва-
гонов.

Вертикальные счетверен-
ные поручни были одной из 
главных особенностей новых 
метропоездов «Москва». 

— Мы сначала очень радо-
вались, что на заводе дога-
дались поставить такую нуж-
ную вещь, — рассказал «МК» 
Андрей, слесарь по ремонту 
подвижного состава одного 
из столичных электродепо. 
— Но очень скоро оказалось, 
что они мешают выходить из 
вагона, особенно в час пик.

О с о б е н н о  ж е с т к о й 

оказалась экс-
плуатация ва-
гонов во время 
футбольных 
состязаний 
на стадионах 
ЦСКА и «Спар-
так», которые 
расположены 
как раз воз-
ле станций 
Таганско-Краснопресненской 
линии (именно на ней курси-
руют эти составы). Пасса-
жиры, старающиеся сесть в 
поезд в сторону «Планерной» 
на станциях «Баррикадная» 
и «Улица 1905 года», иногда 
вынуждены по 20–30 минут 
ожидать поезда, в который 
можно втиснуться. При этом 
старые составы (от вагонов 
серии «Еж», выпущенных 
40 лет назад, до современ-
ной «Оки»), не имеющие 

вертикальных поручней на 
площадках, справлялись с 
пассажиропотоком лучше.

— Свинтить поручни с одно-
го состава — это дело одной 
ночи, — подтверждает Ан-
дрей. — Поступило распоря-
жение, мы и сделали. 

Интересно, что поручень 
для пассажиров входных пло-
щадок все-таки сохранен: он 
идет под потолком и крепится 
к нему же. Так что держаться 
есть за что (если, конечно, 
ваш рост не 160 см и ниже). 

За роковую ошибку при 
уборке снега на крыше жилого 
дома заплатили свободой три 
гражданина из Средней Азии. 
В среду Бабушкинский рай-
онный суд огласил приговор 
по делу Закаржана Каримо-
ва, Джанбулата Халилова и 
Обджона Намозова, а также 
мастера участка ГБУ «Жилищ-
ник» Ярославского района Ан-
тонины Кибиревой. Именно 
по их вине на коляску с двух-
месячным малышом с крыши 
дома 122, корпус 1, на улице 
Палехской упал кусок льда.

О происшествии «МК» пи-
сал прошлой зимой: утром 
4 февраля москвичка и ее 
мать везли своего сынишку 
Арсения на плановый осмотр 
к ЛОРу. Выйдя из дома, жен-
щины увидели, что комму-
нальщики как раз счищали с 
крыши снег, но, по их словам, 
уборщик дал знак, что они мо-
гут проходить. Бабушка вы-
шла первой, за ней направи-
лась мать с ребенком, и в этот 
момент с крыши на детскую 
коляску обрушился огромный 
кусок обледенелого снега. 
Родственницы малыша бро-
сились к нему на помощь и 
увидели, что на голове крохи 
появилась вмятина. Мать сра-
зу же подхватила малютку на 
руки, и женщины бросились 
в поликлинику. Там Арсению 
диагностировали закрытую 
черепно-мозговую травму 
и направили его в больницу. 
Серьезного вреда здоро-
вью малютки причинено не 
было: ему оказали своевре-
менную помощь, и все обо-
шлось без последствий. Но 
договориться в досудебном 
порядке коммунальщики не 

смогли: родные пострадав-
шего мальчика требовали 
лишить свободы виновных 
в ужасном происшествии. К 
тому же Следственный коми-
тет уже возбудил уголовное 
дело.

Всех четверых обвинили в 
оказании услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопас-
ности и повлекших причине-
ние вреда здоровью. Судья 
присудил Кибиревой 4 года 
условно, а остальные фигу-
ранты дела получили по три 
года колонии общего режима. 
Подсудимые приговор слу-
шали молча, складывалось 
впечатление, что они не со-
всем понимали слова судьи, и 
это предположение впослед-
ствии подтвердил адвокат 
Намозова Михаил Китаев. 
Юрист заявил, что результаты 
аттестаций уборщиков были 
сфальсифицированы, и его 
подзащитный русским язы-
ком вообще не владеет. 

Адвокат был возмущен 
тем, что судья не приняла 
во внимание различия в тех 
действиях, которые комму-
нальщики выполняли злос-
частным февральским утром 
в момент происшествия: пока 
Каримов чистил снег, Халилов 
стоял внизу и предупреждал 
выходящих из подъезда об 
опасности, а сам Намозов, со 
слов свидетелей, вообще в 
это время отошел покурить — 
тем не менее все трое получи-
ли одинаковые сроки. Кстати, 
ранее в деле также фигуриро-
вал еще один «управленец», 
старший бригадир Ашуров. 
Но он сбежал из России, когда 
началось судебное разбира-
тельство. 

УБОРЩИКОВ СНЕГА, УРОНИВШИХ 
ГЛЫБУ НА РЕБЕНКА, ПОСАДИЛИ, 

НЕВЗИРАЯ НА ДОЛЖНОСТИ

ОТСУТСТВИЕ МЕСТ В ДЕТСАДАХ КОМПЕНСИРУЮТ МАТКАПИТАЛОМ?
В очередной раз расши-

рить сферу применения ма-
теринского капитала наме-
рен Минтруд. Родительские 
деньги можно будет потратить 
на оплату частного детского 
сада. Для этого ведомство 
разработало проект попра-
вок в Правила направления 
маткапитала на образование 
детей.

В Минтруде напомнили, 
что в Конституции говорится 
о праве на общедоступное 
дошкольное образование. 

Однако, как сетуют авторы 
документа, на практике места 
в государственных и муници-
пальных детских садах доста-
ются далеко не всем. Из-за 
этого, как пишут чиновники в 
пояснительной записке, воз-
никает социальное напряже-
ние. Если же поправки будут 
приняты, деньгами из мате-
ринского капитала семья смо-
жет оплатить услуги частного 
садика. Причем это могут быть 
как организации, так и заве-
дения для малышей в статусе 

ИП. Переводить средства на 
счет детского сада станет 
Пенсионный фонд. Чтобы вос-
пользоваться новой опцией, 
родители должны будут при-
нести чиновникам заявление 
и заверенную копию договора 
с дошкольным учреждением. 
Изменения, как прогнозируют 
в Минтруде, будут способство-
вать трудоустройству семей и 
повышению дохода семьи. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует прези-

дент Межрегиональной 

ассоциации дошкольных 
организаций Марина ВОРО-
НОВА: «Основная проблема 
в Москве возникает у роди-
телей, когда ребенку от по-
лутора до трех лет. Пособие 
государство уже не платит, 
а в детский сад устроить ма-
лыша можно только с трех 
лет. Поэтому лучший вари-
ант — это дать возможность 
семьям оплачивать услуги 
частных садов, где могут на-
ходиться самые маленькие 
дети».



Ситуация с выдвижением Владими-
ра Путина на новый срок развивалась 
стремительно. Еще накануне президент 
давал понять, что ничего не решил. И 
кокетничал с участниками совещания: «А 
вы в каком качестве меня приглашаете на 
мероприятие в августе 2018 года? Ведь 
в марте у нас выборы!» Но по некоторым 
косвенным признакам можно было до-
гадаться, что развязка близка. Дмитрий 
Песков заявил журналистам, что о своем 
решении Путин может объявить в любой 
момент. А пресс-служба настойчиво 
советовала журналистам не пропускать 
мероприятия, назначенные на 6 дека-
бря. Но вот беда: их в графике оказалось 
два — Форум добровольцев в столичном 
дворце «Мегаспорт» и празднование 85-
летия ГАЗа в Нижнем Новгороде.

Поначалу все вроде бы указывало на «Ме-
гаспорт»: форум специально продлили на один 
день, превратили в зрелищное шоу с участием 
медийных персон, позвали вести церемонию 
Дмитрия Губерниева, организовали трансляцию 
на ТВ. Многочисленные иностранные журналисты 
тоже были уверены: именно здесь все и случится, 
иначе зачем их выманили из офисов? Да и моло-
дежная тематика весь год явно была в приоритете 
у Кремля.

Но и празднование 85-летия ГАЗа, запланиро-
ванное на вторую половину дня, оказалось обстав-
лено не хуже. Огромный зал, викторина на знание 
истории отечественного автомобилестроения, 
многочисленные телекамеры, ведущий Дмитрий 
Дибров. «Девушка, вам надо на подиуме работать, 
а не на заводе!» — шутил он в ожидании ВВП.

В итоге Губерниев проиграл Диброву битву 
за «новость дня», хотя очень старался раскрутить 
президента, и даже в сценарии Форума доброволь-
цев, похоже, было написано, что Путин выдвинется 
именно здесь — перед лучшими из молодых. Но в 
последний момент что-то пошло не так.

— Вы с нами? — спросил «волонтер года» 
Максим Токарев, когда ВВП объявил о проведении 
в России в 2018 году Года добровольца. 

— Я всегда с вами, я же сказал, что у нас это 
семейное, — отвечал Путин, который в своем об-
ращении к участникам форума рассказал об отце, 
ушедшем добровольцем на фронт, имея так назы-
ваемую бронь, разрешающую работать в тылу. 

— Максим хочет спросить: многие уже приняли 

решение и объявили о своем участии в выборах. А 
вы будете баллотироваться на пост президента? 
— вмешался Дмитрий Губерниев — и, видимо, в 
этот момент допустил стратегическую ошибку. 
Спросить президента о его намерениях должен был 
простой мальчишка-волонтер, а никак не извест-
ный всей стране шоумен. Это явно противоречило 
кремлевскому сценарию выдвижения.

— Если я приму такое решение, вы и люди, 
близкие вам по духу, поддержите его? — спросил 
президент у волонтеров. 

— А-а-а-у-у-у-у, да-а-а-а! — взревела в от-
вет толпа. 

— Я понимаю, что решение должно быть при-
нято в ближайшее время, — кивнул головой ВВП, 
— и оно будет принято. И, принимая его, я, конечно, 
буду иметь в виду наш сегодняшний разговор и 
вашу реакцию.

Самое интересное, что Губерниев, уверенный, 
что все идет по сценарию, даже не вслушивался в 
его слова. «Спасибо вам, что приняли решение!» — 
радостно закричал телеведущий в микрофон, про-
вожая Владимира Путина со сцены. И только потом 
узнал, что ничего на самом деле не случилось.

В итоге о своем выдвижении президент 

объявил на митинге-концерте в честь 85 летия 
ГАЗа. Дмитрий Дибров предусмотрительно мол-
чал, а ключевой вопрос-просьба, как и положено, 
прозвучал из уст простого рабочего, при этом весь 
зал скандировал: «ГАЗ — за вас!» И на этот раз это 
действительно была подходящая атмосфера. 

— Я буду выдвигать свою кандидатуру на 
должность Президента РФ, — согласился Путин, 
пояснив, что «лучшего места» и «лучшего повода» 
для объявления об этом не найти. Естественно, в 
обстановке всеобщего ликования никто не стал 
вспоминать о том, что на самом деле 85-летний 
юбилей ГАЗ отпраздновал еще в январе.

Там же, на заводе, глава государства про-
комментировал еще одну «новость дня», а именно 
— решение МОК допустить к участию в зимней 
Олимпиаде в Пхёнчхане только чистых российских 
спортсменов под нейтральным флагом. Он заявил, 
что никакого бойкота Игр на государственном 
уровне не будет, а олимпийцы смогут сами принять 
решение, ехать или не ехать в феврале в Южную 
Корею. «Я тоже переживаю за ребят. Многих я 
считаю своими друзьями», — признался прези-
дент. Россия, по его словам, сама дала повод для 
обструкции МОК, другое дело, что этим поводом 
воспользовались не совсем честно. «Большинство 
обвинений основаны на фактах, которые никак не 
доказаны и основаны в основном на показаниях 
человека, чьи морально-этические установки и 
психическое состояние вызывают много вопро-
сов», — считает ВВП. 

Елена ЕГОРОВА.

Объявление о своем вступлении 
в президентскую гонку Владимир 
Путин сделал на следующий же 
день после скандального решения 

Международного олимпийского комитета, от-
странившего нашу страну от участия в главном 
спортивном состязании планеты. Если называть 
вещи своими именами, то Россия только что по-
лучила звонкую пощечину. И это подчеркивает 
сложность задачи, которая ожидает Путина в 
период его финального президентского срока. 

Когда ВВП был впервые избран Президентом 
России в 2000 году, его задача тоже была слож-
ной — сложной, но совсем иной, чем сейчас. Без 
малого 18 лет назад Путин был молодым и пер-
спективным политиком, только что пришедшим на 
смену поднадоевшим политическим ветеранам. 
В 2017 году Путин по-прежнему полон сил, но 
сегодня это он политический ветеран, которому 
осторожно дышат в спину молодые львы. 

В 2000 году у Путина не было такого опы-
та, какой у него есть сейчас, такого детально-
го знания закулисья мировой политики. Еще в 

распоряжении нового Президента России не было 
армии, воссозданной буквально из руин, запасов 
финансового подкожного жира, накопленного в 
период нефтегазового бума 2000-х. Но 18 лет 
назад у Путина не было того негативного по-
литического багажа, что сковывает его свободу 
движения сегодня. У России были дружеские 
отношения с Западом. Никто тогда не мог себе 
представить, что охлаждение отношений между 
Москвой и Киевом дойдут до точки заморозки. 

Сопоставлять 2000-й и 2017-й можно и даль-
ше. Но вот что я считаю главным: финальный срок 
Путина не будет более легким, чем его старто-
вое пребывание на посту президента России. И 
самой трудной задачей ВВП будет обеспечение 
комфортного и безболезненного для России 
финала финала — плавной передачи власти. 

Добровольно покидать «пункт управления» одной 
из самых важных стран мира — задача не из 
приятных. Но Путин обязан это сделать. Всякие 
там фокусы с Конституцией или попытки рулить 
страной из-за кулис — это не то, что нужно Рос-
сии. И Путин прекрасно это знает. 

А еще ВВП знает, что не имеет права оши-
биться с выбором преемника. Да-да, я знаю, что 
следующего Президента России будет избирать 
народ. Но скорее всего народ проголосует за того 
кандидата, на которого ему укажет уходящий 
президент. Это факт политической реальности, 
который может нравиться или не нравиться, но 
который тем не менее остается фактом. Вы-
бор, который сделает Путин в финале своего 
правления, определит судьбу России на многие 
десятилетия вперед. 

Но не будем раньше времени забегать в 
это «прекрасное далеко». История последнего 
президентского срока Путина только начинает-
ся. И будет эта история какой угодно, но только 
не скучной. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Бизнес-омбудсмен Борис Титов решил за-
ступиться за опальных российских бизнесме-
нов, скрывающихся за границей, и попросил 
президента Путина разрешить им вернуться в 
Россию. Уполномоченный по правам предприни-
мателей готовит список иммигрантов, дорога на 
родину которым пока заказана из-за претензий 
отечественного правосудия. Все они, по словам 
Титова, «нормальные ребята, но находятся в 
розыске через Интерпол, потому что на них 
возбуждено уголовное дело в России».

«Единственным грехом» беглецов, как опять 
же утверждает бизнес-омбудсмен, является не-
желание сидеть в СИЗО. И если им гарантируют 
свободу, то они не поскупятся и возместят на-
несенный отчизне финансовый ущерб. Правда, 
условие, которое выдвигают опальные милли-
ардеры для своего возвращения в родные пена-
ты, как-то подозрительно напоминают покупку 
индульгенции, используемой в католической 
церкви для освобождения от наказания за про-
ступки, в которых грешник уже покаялся. Герой 
одного культового американского сериала, 
когда ему сказали о прелестях прощения грехов, 
радостно спрашивает: «А как стать католиком? 
Нужно поколотить протестанта?..»

Нашим бизнесменам, находящимся вне 
закона, никого колотить не нужно. Требуется 
только внести определенную сумму — и мож-
но сколько угодно дышать свежим воздухом 
российских просторов и больше не бояться, 

что в один момент идиллия будет разрушена 
посредством «масок-шоу».

Денег на «покупку» обратного билета у 
беглых российских богатеев предостаточно. 
Как подсчитали эксперты, если объединить 
зарубежные банковские счета отечествен-
ных олигархов (не только опальных, но и всех 
остальных) с ликвидными ценными бумагами, 
которые они держат за границей, то сумма их 
активов вне России может дойти до $1,3 трлн. 
Отстегнуть условную десятину от этой суммы 
не будет чересчур накладно.

Родина эту десятину примет с удовольстви-
ем. Тем более что срочно нуждается в деньгах. 
Сумма в $1,3 трлн сопоставима с современным 
годовым российским ВВП, оцененным в дол-
ларах. При дефиците федерального бюджета, 
который сохранится в ближайшие три года, 
лишние средства не помешают. Для этого можно 
простить десяток-другой мошенников, хранящих 
свои капиталы во всевозможных «налоговых 
раях». Тем более что вслед за президентскими 
выборами обычно следует масштабная амни-
стия — в том числе финансовая.

Только встает вопрос: не слишком ли зары-
ваются, выдвигая свои условия, отечественные 
толстосумы? Причем не только те, кто укрыва-
ется от Фемиды на Западе, но и те, на кого и не 
думала подниматься рука российского право-
судия. Они тоже бегут из России. По данным 

агентства Reuters, из-за принятого в 2014 году 
закона о деофшоризации Россию покинули 
около трети из 500 богатейших россиян. Ряд 
бизнесменов отказались от налогового рези-
дентства в нашей стране или перевели активы на 
родственников с иностранными паспортами.

Накануне то же агентство Reuters сообщи-
ло, что представители нашей законопослушной 
бизнес-элиты предложили Минфину выпустить 

валютные облигации, ставки по которым будут 
выше существующих в нашей стране ставок по 
депозитам. В этом случае они — так уж и быть! — 
согласятся их купить и вывести из зарубежных 
финансовых институтов свои накопления.

Это уже больше, чем покупка индульгенции! 
Олигархи почувствовали, что запахло жареным. 
Скоро истекает срок ультиматума, который вы-
двинули им чиновники, на то, чтобы переложить 
деньги из офшоров в российские банки. Кроме 
того, в январе будущего года администрация 
президента США Дональда Трампа представит 
доклад о приближенных к руководству России 
богатых политиках и бизнесменах — с тем, 
чтобы в дальнейшем ужесточить против них 
санкции.

Однако предприниматели углядели в такой 
ситуации возможность не только вывести свои 
капиталы из-под удара Госдепа, но и неплохо 
заработать. Дело в том, что доходность валют-
ных облигаций Минфина достаточно высока. 
Десятилетние «евробонды» «Россия-28» тор-
гуются с коэффициентом в 4%, а доходность 
облигаций «Россия-47» доходит до 5%. Это 
не сравнить со ставками валютных депозитов 
российских банков, которые в лучшем случае 
составляют 2%. И уж тем более не сравнить с 
европейскими финансовыми организациями, 
которые зачастую предлагают отрицательные 
ставки.

Причем есть основания полагать, что Мин-
фин пойдет им навстречу, даже несмотря на то, 
что зарубежные накопления могут сомнительно 
«пахнуть». Чиновникам необходимо покрывать 
дефицит бюджета, и они могут руководствовать-
ся старой поговоркой: «Если у вас проблемы с 
совестью, стоит взять ее в долю».

СЕГО ДНЯ
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С 7 декабря российский Минфин 
открывает последний в этом году 
месячник по покупке иностранной 
валюты на внутреннем рынке. На эти 
цели планируется потратить почти 
204 млрд рублей — рекордную сумму 
за весь период валютных интервен-
ций. По мнению экспертов, Минфин, 
наводняя рынок рублями, тем самым 
способствует предновогоднему па-
дению курса национальной валюты. 
Такое развитие событий может быть 
выгодно финансовому ведомству: чем 
дешевле рубль, тем проще Минфину 
латать дыру в дефицитном федераль-
ном бюджете.

Избыток рублей в 2017 году в распоряже-
нии Минфина оказался благодаря бюджетному 
правилу, устанавливающему цену отсечения 
дополнительных нефтегазовых доходов казны 
в $40 за баррель. Все, что свыше, финансовое 
ведомство направляет на покупку валюты на 
внутреннем рынке и перечисляет на специ-
альный счет в Центробанке.

Напомним, что в уходящем году баррель 
фактически не опускался ниже $50, а сейчас 
и вовсе зашкаливает за $60. Такой уровень 
нефтяных цен позволил Минфину направить 
на закупку валюты в текущем году без малого 
830 млрд рублей. При этом начавшиеся еще 
7 февраля транши распределялись по меся-
цам крайне неравномерно: от минимальных 
74,3 млн рублей в июле до почти 204 млрд в 
текущем декабре.

Получается, что ежедневный объем заку-
пок в последний месяц года (с 7 по 28 декабря) 
составит в среднем 12,7 млрд рублей, или $215 
млн по текущему курсу. Последний раз сопоста-
вимую сумму Центробанк покупал в мае–июне 
2015 года в рамках валютных интервенций. 
Обновить рекорд Минфину помогла удачная 
нефтяная конъюнктура: в ноябре цена нефти 
подросла до $62–63 за баррель (что, между 
прочим, почти в полтора раза больше, чем было 
в ноябре 2016-го), принеся обильный поток до-
полнительных нефтегазовых доходов.

С одной стороны, можно порадоваться 
за Министерство финансов, заполучившее 
достаточно денег для рекордных операций на 
валютном рынке, с другой — стоит озаботиться 
перспективами курса рубля, до сих пор вполне 
стабильного. Аналитики предупреждают, что 
из-за интервенций Минфина, который наводнит 
рынок «лишними» рублями, курс национальной 
валюты окажется под давлением.

Впрочем, лихая биржевая игра Минфина 
— не единственный фактор, подталкивающий 
рубль к краю пропасти. Скептически настроен-
ные эксперты предупреждают, что в настоящее 
время против рубля играют сразу несколько 
факторов, которые — в случае, если они «вы-
стрелят» одновременно, — могут серьезно 
ослабить курс национальной валюты до конца 
года.

Прежде всего в декабре на валютном рынке 
традиционно наблюдается высокая активность 
импортеров и банков, которым надо «закрывать 
год». Их действия приводят к тому, что объем 
биржевых торгов сезонно достаточно резко 
возрастает, и эта тенденция работает против 
рубля. Не в его пользу — и ожидаемые в декабре 
решения о повышении ставки Федеральной 
резервной системы США и снижении ставки 
нашего Центробанка. Наконец, на перспективы 
рубля негативно влияют многочисленные гео-
политические риски — в частности, ожидание 
очередного раунда масштабных санкций про-
тив России со стороны США, намеченных на 
первые месяцы 2018 года. 

Георгий Ващенко, начальник управления 
«Фридом Финанс», ожидает, что под влиянием 
вышеперечисленных факторов сразу после 
Нового года курс окажется выше 65 рублей 
за доллар (при том, что сейчас он находится в 
диапазоне 58–59 рублей).

Более осторожна в своих прогнозах глав-
ный экономист Альфа-банка Наталия Орлова: 
«Если валюту будут покупать какие-либо го-
сударственные игроки с целью аккумуляции 
средств для будущих платежей по долгу, то 
я не исключаю курса в коридоре 60–62 ру-
блей за доллар». В следующем году, полагает 
эксперт, доллар может дойти и до 65 рублей, 
так как риски новых санкций со стороны США 
вполне реальны.

При этом некоторые эксперты полагают, 
что ослабление национальной валюты может 
быть выгодно Минфину. Ведь ведомству Антона 
Силуанова требуется чем-то затыкать дыру в 
дефицитном бюджете. А при большом объеме 
экспортных доходов (в первую очередь — от 
торговли нефти и газом) это проще делать 
с помощью более дешевого рубля. А еще с 
его помощью Минфину значительно проще 
выполнять звучащие все чаще и чаще в пред-
дверии президентских выборов социальные 
обещания — типа индексации пенсий и зарплат 
бюджетников, а также новых «демографиче-
ских» выплат. 

На этом фоне рубль выглядит обреченным: 
согласно большинству прогнозов, в ближайшее 
время его курс наверняка пробьет отметку в 60 
за доллар и резво устремится к 65. Впрочем, за 
последний год, в условиях «свободного плава-
ния», рубль не раз уже опровергал прогнозы, 
усиливая свои позиции тогда, когда все от него 
ждали обвала. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

МИНФИН ТОЛКАЕТ 
РУБЛЬ В ПРОПАСТЬ
До конца года национальная 
валюта может резко ослабеть
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ПУТИН ВЫШЕЛ...

Госдума голосами «Единой России» 
приняла в первом чтении законопро-
ект о передаче столице полномочий 
по привлечению к административной 
ответственности за 38 нарушений ПДД, 
фиксируемых видеокамерами. Получить 
такие же права хочет еще 31 субъект РФ, 
заявляют в МВД. Думская оппозиция 
назвала нововведения «401-м способом 
пополнения региональных бюджетов за 
счет граждан». 

Первый замглавы МВД Александр Горовой 
напомнил: правительственный законопроект пред-
усматривает возможность передачи столичным 
властям части полномочий ГИБДД о привлече-
нии к административной ответственности за 38 
правонарушений, прописанных в 12 главе КоАП, 
но «при условии заключения соответствующего 
соглашения» с МВД. Речь идет о нарушениях, ко-
торые зафиксированы фото- и видеокамерами. Г-н 
Горовой заверил: все эти нарушения вроде выезда 
на встречную или на красный сигнал светофора 
«легко фиксируются при помощи видеокамер», и 
никаких «проблем в правоприменении» не будет. 
Между тем юристы Правового управления Госдумы 
и профильный комитет подвергли сомнению воз-
можность достоверной фиксации таких нарушений, 
как нарушение правил пользования телефоном 
за рулем, применения ремней безопасности и 
использования мотошлемов.

За МВД останутся контроль и надзор за тем, 
как городские власти справляются с переданными 
им полномочиями, а в случае «некачественного их 
исполнения», по словам г-на Горового, соглашение 
может быть расторгнуто. Впрочем, из его высту-
пления следовало, что такой вариант развития 
событий маловероятен: часть полномочий по ад-
министрированию правонарушений, связанных с 
парковкой и стоянкой, передали Москве еще в 2013 
году, и столица «успешно с ними справляется».

Представитель правительства заявил: хотя 
законопроект написан только для столицы, еще 
31 субъект РФ хочет получить такие права, и ко 
второму чтению в текст внесут соответствующие 
поправки. Система автоматической фиксации 
нарушений есть везде, кроме Чукотки, и все со-
бранные штрафы идут в бюджеты субъектов РФ, 
пояснил он.

Вячеслав Лысаков («ЕР») выступал от имени 
группы депутатов и сенаторов, внесших альтер-
нативный законопроект о создании Единого фе-
дерального центра автоматической фиксации 
нарушений ПДД, но думское большинство его не 
поддержало. Вице-спикер Ирина Яровая («ЕР») 
напомнила о поставленной президентом задаче 
«создания единого комплекса «Безопасный город» 
по всей стране», что предполагает унифициро-
ванную систему видеонаблюдения, фиксации и 
обеспечения безопасности, но ее до сих пор нет, 
и одна из причин — в том, что регионы по своему 
усмотрению выбирают технологии и программы 
видеофиксации. «Не нарушит ли ваше предложе-
ние еще больше логику, заданную президентом?» 

— спросила она. Г-н Горовой в ответ лишь признал, 
что унификация систем видеофиксации нарушений 
ПДД «тормозит». 

Алексей Куринный (КПРФ) поинтересовался, 
не видит ли правительство конфликта интересов 
в том, что «организация или орган, получающий 
деньги от штрафов, будет их собирать». «Это все 
равно что Счетную палату передать в подчине-
ние правительства, которое расходует деньги, — 
представляем, какие будут отчеты», — подхватил 
Ярослав Нилов (ЛДПР).

Владимир Сысоев (ЛДПР) обратил внимание 
на то, что в доходной части бюджетов многих регио-
нов на 2018 год заложен рост сборов от штрафов 
«более чем на 50%». «Золотое дно, к бабке не ходи!» 
— заметил его коллега по фракции Сергей Иванов. 
Ирина Белых («ЕР») постаралась развеять это пред-
ставление: из приведенных ею цифр следовало, 
что в 2014–15 годах на установку и развитие си-
стемы видеофиксации столичные власти тратили 
гораздо больше, чем собирали штрафов, и лишь 
в 2016 году приблизились к самоокупаемости: на 
12 млрд затрат — 11,3 млрд штрафов. Г-жа Белых 
назвала систему видеофиксации нарушений «эф-
фективной», потому что количество ДТП в Москве 
с 2013 по 2017 годы снизилось на 21% число ДТП с 
пострадавшими там, где установлены камеры. Но 
«СР», ЛДПР и КПРФ голосовали против.

Глава Комитета по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинников («ЕР») заметил, 
что многие вопросы были бы сняты, если бы обсуж-
даемый законопроект принимался вместе с дру-
гим, который прописывает процедуру заключения 
соглашений между регионами и федеральными 
органами власти и их публикацию. Он напомнил, 
что «это единственный вид нормативных актов, 
который изменяет права и обязанности граждан, 
и не публикуется, в отличие от международных 
договоров, законов и подзаконных актов». 

Законопроект, о котором говорил г-н Краше-
нинников, был внесен в 2016 году и поддержан 
правительством, но до первого чтения не добрался. 
По сведениям «МК», причина задержки в том, что 
Минюст не хочет брать на себя полномочия по 
организации публичной экспертизы проектов со-
глашений с регионами и публикации подписанных 
соглашений…

Марина ОЗЕРОВА.

ВСЕ ШТРАФЫ БУДУТ  
В ГОСТИ К НАМ
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Четырехкомнатное жили-
ще располагается в 1-м 
Тружениковом переулке 
Москвы. Стоимость его 
аренды в 43 раза выше, 
чем среднестатистической 
съемной квартиры в столице 
(41 876 руб./мес.), и в 125 
раз выше среднероссий-
ской (14 327 руб./мес.). 
200-метровая квартира 
на втором этаже модного 
жилого комплекса имеет три 
спальни со своими санузла-

ми и гардеробными. В гости-
ной есть балкон с видом на 
тихий сквер. Для сравнения: 
в Санкт-Петербурге самая 
дорогая квартира, предла-
гаемая в аренду, стоит 700 
тысяч рублей в месяц. При 
этом она в два раза больше 
по размеру (410 кв. м), рас-
положена на трех уровнях и 
имеет семь комнат. В ней 4 
санузла и целых две кухни. 
Находится эта квартира 
на Каменном острове, на 

территории бывшей дачи 
инженера Шварца. «Квар-
тиры с такими ценниками 
рискуют задержаться надол-
го. Количество просмотров 
у них намного меньше, чем 
у обычных квартир, даже 
элитных. Не исключено, 
что собственникам нужно 
пересмотреть свою ценовую 
политику», — отмечает 
генеральный директор фе-
дерального портала «Мир 
квартир» Павел ЛУЦЕНКО.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

35-летний индийский мотоциклист постарался избежать встречи с рикшей и съехал с дороги. 
Его благородный поступок обернулся серьезным уроном для здоровья: индиец 

врезался в стройматериалы, которые были складированы для расширения трассы. Железный 
прут пронзил шею мужчины и прошел сквозь рот. К счастью, пострадавший остался жив.

— за такую сумму сдается самая 
дорогая квартира в России

1,8 млн руб.  
в месяц

КАДР

ЦИФРА

ШОК

ФЕМИДА

ИССЛЕДОВАНИЕ

КАЗУС

НА бЕРЕгА ЧуКотКи ВыбРосило «МоРсКих ЧудоВищ»

сулЕЙМАНА КЕРиМоВА остАВили НА ВолЕ

ЧитАть или НЕ ЧитАть — Вот В ЧЕМ ВопРос

В ЕКАтЕРиНбуРгЕ КоНдуКтоР ВыгНАл РЕбЕНКА,  
РАсплАтиВШЕгосЯ ЦЕНтАМи

Местные жители 
обнаружили на 
берегу южного по-
бережья Чукотки 
коричневые змее-
видные объекты. 
И сразу приняли их 
за морских чудовищ. 
У «существ» была 
крупная голова и 
гигантские раз-
меры (длина одной 
«змеи» составляла 
25 метров). Кто-то из 
очевидцев признал 
в них антропогенные 
объекты, кто-то — 
неизвестный вид 
пресмыкающихся. 
Некоторые очевидцы 
предположили, что 

в Чукотке появи-
лись мутанты. На 
деле оказалось, что 
местное население 
напугали бурые водо-
росли нереоцистис 
лютке — «родствен-
ники» ламинарии 
(морской капусты), 
которые приплыли 
из США. Загадочная 
«голова» оказалась 
пузырем на конце 
ствола растения. Как 
поясняют ученые, 
гигантские лами-
нарии живут всего 
год: девять месяцев 
растут и два — «путе-
шествуют» по Тихому 
океану.

Суд во Франции разре-
шил Сулейману Керимову 
остаться на свободе, но 
увеличил сумму залога с 
5 до 40 млн евро. Россий-
скому сенатору по-прежнему 
запрещено покидать пределы 
региона Прованс — Аль-
пы — Лазурный Берег, пока 
идет процесс по делу о 
неуплате налогов. Напомним, 
что ранее прокурор Ниццы 

Жан-Мишель Прэтр 
требовал заключить 
Керимова под 
стражу. Он также 
рассказал о том, 
что подсудимый 
ввез во Францию 
от 500 до 750 млн 
евро наличными в 
чемоданах, забыв их 
задекларировать. Эти 
деньги были использованы 

для покупки 
нескольких 

вилл по за-
ниженной 
стоимости. 
Керимова 
задержали 

в аэропорту 
Ниццы 20 ноя-

бря. После этого 
его отпустили под 

залог в 5 млн евро. 

Социологи зафиксиро-
вали значительный рост 
количества книголюбов 
в России. Увы, покупки 
бумажных изданий снижа-
ются, однако электронных 
— растут. В любви к чтению 
признались 60% россиян 
(против 48% в 2014 году). 
Чаще других к литера-
турным произведениям 
обращаются жители сел 
и городов-миллионников 
(кроме Москвы и Санкт-
Петербурга). Представители 
самой молодой возрастной 
группы (18–24 года) читают 
больше остальных. 
«У россиян усиливается тяга 

к чтению книг. Причин тому 
может быть несколько, — 
комментирует аналитик 
ВЦИОМ Иван ЛЕКОНЦЕВ. 
— Возможно, средства 
массовой информации и 
кино не в состоянии удо-
влетворить растущий 
интерес к истории России, 
сильно подогретый в этом 
году столетием Октябрь-
ской революции. Или же 
россияне всерьез взялись 
за самообразование, не 
особенно надеясь на вузы 
и свои старые дипломы. 
Или же граждане обраща-
ются к книгам, постепенно 
отстраняясь от телевизо-

ра, в котором в последнее 
время все больше негатива 
и насилия. Бумажные книги 
стоят недешево, и россияне 
предпочитают бесплатно 
читать электронные версии 
книг в Интернете, перечиты-
вать домашнюю библиотеку, 
брать книги у друзей. Можно 
предположить, что рынок 
электронных книг и дальше 
будет развиваться, однако 
бумажные книги сохранят 
свою притягательность для 
определенной категории чи-
тателей. Просто люди будут 
более серьезно подходить к 
вопросу, на какие книги они 
готовы потратить деньги».

Школьник отдал деньги 
за проезд, но не заметил, 
что вместо десяти рублей 
дал 20 евроцентов. Других 
денег у ребенка с собой не 
было, поэтому кондуктор 
высадил его из автобуса. 
Мальчику пришлось идти 
пешком до дома несколько 
остановок. В транспортной 

компании, обслуживающей 
маршрут, «МК-Урал» заявили, 
что об инциденте они уже 
знают, приняли заявление от 
родителей ребенка и прово-
дят внутреннюю проверку: 
«Руководителя пока нет, он 
будет позже. У нас иногда 
возят детей бесплатно, поэто-
му я не знаю, что произошло с 

этим кондуктором». Прокура-
тура Екатеринбурга тоже на-
чала выяснять обстоятельства 
происшествия. Ведомство на-
мерено выяснить у компании-
перевозчика документацию, 
касающуюся организации 
перевозки граждан, обучения 
кондукторов, и видеозапись 
из салона, если она есть».

ГДЕ ВЫ ЧАЩЕ ВСЕГО БЕРЕТЕ КНИГИ, КОТОРЫЕ ХОТИТЕ ПРОЧИТАТЬ? (закрытый 
вопрос для россиян старше 18 лет; можно было дать не больше 3 ответов)

Источник: ВЦИОМ.2009 год  2017 год

Читаю в Интернете (в том числе и за плату)

Беру в домашней библиотеке

Покупаю (в магазинах, ларьках, на книжных развалах)

Беру почитать у знакомых, друзей, родственников

Беру в городской библиотеке

Покупаю бумажные книги через Интернет, заказываю по почте

Беру в научной библиотеке, библиотеке вуза, предприятия

Я книг почти не читаю
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ВО ВСЕМ ВИНОВАТ ГУБЕРНИЕВ?
Почему президент выбрал 
рабочих ГАЗа, а не молодых 
добровольцев

Москве дадут право 
администрировать  
38 нарушений ПДД



Утром 6 декабря украинские силовики 
предприняли новую неудачную попытку 
выкрасть Михаила Саакашвили. Если на-
кануне спецназ СБУ не смог довезти его 
до здания Генпрокуратуры, то в этот раз 
полицейские перепутали палатку, в кото-
рой он спал. В результате столкновения, 
по оценкам МВД, были ранены 2 активи-
ста и 14 силовиков. Одержав очередную 
победу, Саакашвили заявил, что ждет, 
когда следователи придут к нему сами.  
В ответ Порошенко обозвал его гопником 

на службе Кремля.
Генпрокурор Украины Юрий Луценко громо-

гласно обвинил бывшего главу Грузии и Одесской 
области в сотрудничестве с «ОПГ Януковича». В 
качестве доказательства своей правоты сило-
вики предъявляют видео, на котором соратник 
опального политика Северион Дангадзе якобы 
берет 500 тысяч долларов у представителя бе-
глого олигарха Сергея Курченко для совершения 
государственного переворота. Кроме того, Луцен-
ко продемонстрировал аудиозапись разговора 
Саакашвили с самим Курченко, на которой они 

обсуждают государственный переворот.
Казус в том, что не только сторонники, но даже 

противники Саакашвили не поверили Луценко. 
Видео было названо подставой СБУ, а аудиозапись 
— грубой компиляцией различных разговоров. 
Сам Саакашвили сказал, что даже не знает, кто 
такой Курченко.

Несмотря на это, правящий режим не со-
бирается идти на попятную. Помимо Саакашвили 
генпрокурор вызвал на допрос 8 депутатов Вер-
ховной рады, которые 5 ноября участвовали в его 
вызволении из машины СБУ. 

Речь идет о членах межфракционной пар-
ламентской группы «Еврооптимисты» во главе с 
Мустафой Найемом и Сергеем Лещенко, которые 
в 2013 году были одними из ключевых фигур на 
Майдане. Теперь же генпрокурор и партия власти 
намекают, что они тоже могут оказаться агентами 
Януковича. Становиться жертвой режима депу-
таты не планируют, поэтому в ответ призывают 
отправить в отставку генпрокурора.

Но самым несдержанным в этой ситуации 
оказался президент Порошенко. Он прямо об-
винил Саакашвили и его сторонников не просто 
в работе на Януковича, а в пособничестве Крем-
лю, с которым Украина воюет на Донбассе. Главу 
государства не смутило даже то, что в отличие 
от него опальный политик действительно воевал 
с Россией и до сих пор остается одним из самых 
неприемлемых для Кремля людей.

Тем временем Саакашвили уже объявили в 
розыск и отправили ему письмо с извещением о 
том, что он является подозреваемым. Адвокаты 
оппозиционера очередной раз уличили Луценко в 
профнепригодности, сообщив, что «подозрение» 
должно вручаться лично, а пока этого не произо-
шло, о розыске речи быть не может. К тому же 
Саакашвили даже не думает ни от кого скрываться. 
Он сидит в палаточном лагере и обещает каждый 

вечер проводить митинги за отставку Порошенко. 
А вокруг его «штаба» постепенно вырастают бар-
рикады из шин, железных ограждений и щитов.

К чему приведет дальнейшее преследование 
бывшего главы Грузии и Одесской области, «МК» 
выяснил у экспертов.

Андрей БУЗАРОВ, член общественной 
палаты при МИД Украины:

— Все выдвинутые против Саакашвили об-
винения нужны для того, чтобы уменьшить его 
популярность, особенно в западной части страны. 
Украинские власти уже не раз использовали этот 
метод, чтобы дискредитировать своих оппонен-
тов. Однако очень сложно провернуть этот план 
в отношении Саакашвили, так как за все время 
своего президентства и пребывания в Украине 
он ни разу не дал усомниться в том, что является 
врагом России. Чем дольше будет существовать 
тот Майдан, который Саакашвили собрал у стен 
Верховной рады, тем больше в нем будет собирать-
ся обиженных на верховную власть политиков. 

Руслан БОРТНИК, директор Украин-
ского института анализа и менеджмента 
политики:

— Власть безумно боится участников АТО и 
правых радикалов в целом. Обвиняя Саакашвили 
в работе на Москву, они надеются отвернуть от 
него эту часть электората. При этом власти будут 
продолжать попытки задержать Саакашвили, но 
продлится это недолго, так как каждый провал 
будет символизировать их слабость.

Антирейтинг украинских властей сегодня 
находится на уровне 80%, поэтому даже самый 
незначительный протест может легко трансформи-
роваться в новый Майдан. Хорошо, что до сих пор 
никто не погиб, иначе противостояние приняло бы 
совершенно иной характер. Саакашвили понимает 
все это и потому идет в наступление.

Артур АВАКОВ.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   7 декабря 2017 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Среда, 6 декабря 2017 года, — эту дату 
американский президент Дональд Трамп 
назначил, возможно, вехой в истории 
Ближнего Востока. Поскольку именно в 
этот день он обещал объявить о призна-
нии Иерусалима столицей Государства 
Израиль, а также дать Госдепартаменту 
распоряжение перевести в этот город 
из Тель-Авива посольство Соединенных 
Штатов. Что априори вызвало крайне 
резкую реакцию со стороны союзников 
США в арабском и исламском мире.

В то время как сторонники Трампа и прави-
тельство Израиля приветствуют признание прези-
дентом США Иерусалима в качестве израильской 
столицы, хор критических голосов, утверждающих, 
что этот шаг подорвет стабильность в регионе и 
сведет на нет попытки израильско-палестинского 
урегулирования, звучит громче.

Признание за Иерусалимом столичного стату-
са и перевод туда американской дипломатической 
миссии — это одно из главных внешнеполитиче-
ских обещаний, с которыми шел на президентские 
выборы-2016 Дональд Трамп. И теперь он решил 
свое обещание выполнить.

Логика Белого дома состоит в том, что сле-
дует «признать реальность», согласно которой 
Иерусалим давно является местом, где находится 
израильское правительство, а нахождение по-
сольства США в Тель-Авиве не принесло ничего 
для установления мира на Святой земле. При 
этом утверждается, что, несмотря на решение 
по Иерусалиму, негативная позиция Вашингтона 
касательно строительства еврейских поселений в 
Восточном Иерусалиме не изменится.

Само по себе признание Иерусалима столи-
цей Израиля не означает, что американское по-
сольство в ближайшее время переедет в «вечный 
город». Источники в Белом доме говорят, что этот 
процесс может затянуться на годы. Дело в том, что 
еще в 1995 году Конгресс США принял решение о 

переводе посольства в Иерусалим, но с тех пор все 
президенты Соединенных Штатов каждые полгода 
подписывают документ об отсрочке переноса 
посольства еще на шесть месяцев. И Трамп — не 
исключение: он подписал такой документ летом 
этого года.

Тем временем американские дипмиссии за 
рубежом готовятся к тому, что на них обрушатся 
протестные акции. Палестинский лидер Махмуд 
Аббас призвал к трем «дням гнева» в знак про-
теста — так что Госдепартамент уже предупре-
дил американских граждан быть осторожными 

Планы Трампа признать «вечный город» израильской  
столицей чреваты новыми потрясениями

ЗА БУГРОМ

в поездках на Западный Берег реки Иордан и в 
иерусалимский Старый город. Резко отреагиро-
вали на решение Трампа и в Саудовской Аравии, 
и в Египте, и в Турции. В более осторожных тонах 
раскритиковала шаг Белого дома глава диплома-
тии Евросоюза Федерика Могерини, призвавшая 
«абсолютно» избегать любых действий, спо-
собных подорвать израильско-палестинское 
урегулирование.

Резолюция Генеральной Ассамблеи ООН 
№181 от 29 ноября 1947 г. предполагала, что 
после окончания британского мандата над Па-
лестиной международное сообщество возьмет 
будущее Иерусалима под свой контроль. Еще 13 
декабря 1949 года Иерусалим был провозглашен 
израильской столицей. К этому времени Вос-
точный Иерусалим находился под иорданским 
контролем. В результате Шестидневной войны 
1967 года Израиль взял под контроль всю тер-
риторию города. Тем не менее значительная 
часть мирового сообщества считает Восточный 
Иерусалим оккупированной территорией, а пале-
стинцы считают его своей будущей столицей. Ни 
одно государство в мире до нынешнего момента 
не признало Иерусалим столицей Государства 
Израиль.

— Не только в ближневосточном регионе, но 
и за его пределами возможны новые потрясения, 
связанные с планами Трампа согласиться на при-
знание Иерусалима столицей Израиля, — считает 
востоковед, советник директора Российско-
го института стратегических исследований 
Елена СУПОНИНА. — Это могут быть как новые 
погромы (по аналогии с оскорбительными для 
мусульман «карикатурными скандалами», про-
катившимися по Европе несколько лет назад), 
так и новые террористические атаки. Появится 
больше напряженности в отношениях США с их 
региональными союзниками (такими, как Сау-
довская Аравия). И Государство Израиль рискует 
потерять своих партнеров — в частности, Турцию. 
И, конечно, будет отброшен назад переговорный 
процесс между израильтянами и палестинцами, 
без того уже находящийся в состоянии клини-
ческой смерти. После такого решения попытки 
«реанимации» будут отложены на потом — если 
в них вообще возникнет необходимость.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БИТВА  
ЗА ИЕРУСАЛИМ

Дональд Трамп у Стены 
плача в Иерусалиме.

Почему Россия так и не стала энергетической сверхдержавой

Николай ВАРДУЛЬ, публицист

Сбежавший из-под ареста Саакашвили объ-
явлен на Украине в розыск. Ищут пожарные, ищет 
милиция… Но найти его просто: экс-президент 
Грузии находится в палаточном городке, который 
его сторонники разбили у здания Верховной 
рады. Рано утром силовики атаковали палаточ-
ный лагерь, но Саакашвили не нашли. По словам 
самого политика, они «перепутали палатки».

«Они хотели вытащить меня из палатки, но 
перепутали палатки и напали на соседнюю, со 
спящими активистами, жестоко избили людей», 
— написал Саакашвили на своей странице в 
Фейсбуке. Ничего не напоминает? Ну как же 

— знаменитое «избиение детей» силовиками 
Януковича. Двое избитых с перевязанными го-
ловами и окровавленными лицами уже позируют 
рядом с Михо. Правда, за детей их выдать не 
получится: оба явно пенсионного возраста. Но 
кто сказал, что новый Майдан не может начаться 
с «избиения пенсионеров»?..

События развиваются по хорошо известным 
законам жанра. Вглядитесь в честные лица депу-
татов, которые помогли Саакашвили сбежать из 
микроавтобуса СБУ. Среди них в первую очередь 
обращает на себя внимание Мустафа Найем: 

именно с его призыва выйти на площадь в 2013 
году начался Евромайдан. Мустафа, по слухам, 
завсегдатай американского посольства в Киеве. 
Поэтому его участие в событиях вряд ли можно 
считать случайностью.

А что же «вашингтонский обком»? «Обком» 
действует. Он уже включился в ситуацию и раз-
дает ЦУ в духе тревожной зимы 2013–2014 годов: 
призывает власти избегать насилия и соблюдать 
права человека. А тут еще и неприятные для По-
рошенко публикации в западной прессе. В част-
ности, статья обозревателя агентства Bloomberg 
Леонида Бершидского так и называется: «Запад 
поддержал не того человека в Украине». Так что же 
— третий Майдан? Он вовсе не исключен. Стра-
тегия США в республиках бывшего СССР состоит 
в постепенной смене элит: от коррумпированных 
представителей позднесоветской номенклатуры 

— к своим прямым ставленникам, прошедшим 
обучение на Западе, зачастую с американским 
паспортом в кармане. Порошенко для американ-
цев не вполне свой. Это обычный постсоветский 
барыга, сын советского коррупционера. У него, 
в отличие от Саакашвили и Ющенко, нет даже 
правильной западной жены. Поэтому совсем не 
исключено, что его попытаются поменять.

Но злорадствовать не стоит. Посмотри-
те на лица тех, кто окружает Саакашвили. На 
кадрах его освобождения они хорошо видны. 
Многие из них, мягко говоря, не украинские. Да 
что там говорить — это лица соотечественников. 
Посмотрите на флаги, которые развеваются в 
палаточном городке Саакашвили. Преоблада-
ют красно-черные флаги запрещенного в РФ 
«Правого сектора». Опора Саакашвили — это 
радикалы и экстремисты, причем не только 
украинские. 

Поэтому победа третьего Майдана на 
Украине в любой случае никому не принесет 
ничего хорошего.

СААКАШВИЛИ ОБОЗВАЛИ «ГОПНИКОМ КРЕМЛЯ»

Но после него от Украины ничего 
не останется

SOSЕДИ

НЕУЛОВИМЫЙ МИХО И ТРЕТИЙ МАЙДАН

После того как киевские 
силовики во второй раз  
его упустили

РЕПЛИКА
Марина  

ПЕРЕВОЗКИНА,
обозреватель

Более миллиона человек посетят Меж-
дународный военно-технический форум 
«АРМИЯ-2018» и Международный форум 
«Неделя национальной безопасности», 
которые пройдут в августе следующего 
года в парке «Патриот». Участие в фору-
мах примут свыше 1500 предприятий 
и организаций, которые представят 20 
000 образцов продукции и технологий.

В среду, 6 декабря, в Минобороны РФ про-
шло заседание организационного комитета по 
подготовке и проведению Международных фо-
румов «АРМИЯ-2018» и «Неделя национальной 
безопасности». Открывая заседание, министр 
обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу от-
метил, что такое масштабное мероприятие, как 
форум «АРМИЯ», проходит ежегодно и подтверж-
дает свой статус одной из крупнейших мировых 
экспозиций вооружения и военной техники.

— В интересах производителей и покупа-
телей здесь создаются необходимые условия 
для конструктивного общения и обмена опытом, 
— подчеркнул министр. — Форум играет важ-
ную роль в сближении гражданского общества 
и армии, повышении ее авторитета, воспитании 
у подрастающего поколения чувства гордости 
за свою страну.

Он напомнил, что в этом году в форуме 
приняли участие более 1200 предприятий и 
организаций, которые представили свыше 18 
тысяч образцов продукции военного и двойного 
назначения.

Шойгу обратил внимание на то, что парал-
лельно с форумом «АРМИЯ» в парке «Патриот» 
впервые проведут Международный форум «Не-
деля национальной безопасности», который на-
правлен на повышение эффективности деятель-
ности федеральных органов исполнительной 
власти по развитию отечественной индустрии 
безопасности.

Замминистра обороны РФ генерал армии 
Павел Попов, отвечающий за подготовку к ме-
роприятиям, рассказал, что они пройдут с 21 по 
26 августа 2018 года. На форуме «Армия-2018» 
ожидается расширение как по количеству, так и 
по качеству национальных экспозиций и выста-
вочных стендов иностранных предприятий.

— На сегодняшний день об увеличении своих 
экспозиций уже заявили Армения и Беларусь. За-
интересованность в организации национальной 
экспозиции предварительно выразила Турция, 
— сказал генерал.

Он отметил, что в рамках мероприятий пла-
нируется обновить и расширить демонстрацион-
ную программу. В нее включат «живые» показы 
возможностей вооружения, военной и специаль-
ной техники, действий подразделений МВД Рос-
сии, Федеральной службы войск национальной 
гвардии, а также продемонстрируют вооружение 
и технику иностранных государств.

В рамках форумов планируется участие 
иностранных пилотажных групп в показательных 
выступлениях.

Александр СТЕПАНОВ.

Форум «АРМИЯ-2018» станет самой масштабной экспозицией 
вооружения и военной техники

АРМИЯ

УСПЕХ

МИНОБОРОНЫ ЗАМАХНУЛОСЬ НА МИЛЛИОН
Юная москвичка, 6-летняя Настя Кня-
зева была названа самой красивой 
девочкой в мире британским изда-
нием The Daily Mail. Западные СМИ 
уже сравнили девочку с Тилан Блон-
до, француженкой, которая раньше 
носила этот титул. Но у Насти своя, 
ни на что не похожая история. Мама 
девочки Анна, которая раньше тоже 
работала моделью, уже давно ведет 
ее Инстаграм — сейчас эта страничка 
насчитывает полмиллиона фанатов. 

Настя работает моделью, принимает уча-
стие в съемках рекламы и модных показах, а 
фотографию малышки можно встретить на 
рекламных баннерах в самых разных городах. 
У девочки серьезные контракты с модными 
брендами одежды. Нам удалось поговорить с 
представителем детского модельного агент-
ства, с которым она сотрудничает, Артемом 
Кухаром.

— Это неожиданность, что вашу подо-
печную назвали самой красивой?

— Абсолютно нет, ее успех был предска-
зуем. Мы ее нашли, когда Насте было всего 
два с половиной годика. Для одного проекта 
требовался ребенок ростом 95 см. Мы ее вы-
брали среди двухсот детей.

— Как вы отбираете детей для работы 
в проектах?

— Ну, первый критерий — это, конечно, 
внешность. У Насти кукольное лицо, она очень 
красивая. Но еще есть момент адаптации ре-
бенка. Ведь участвовать в съемках и показах 
мод — это не совсем просто. Нужно особое 

усердие, время и чтобы ребенку нравилось. 
Насте явно нравится сниматься, фотографи-
роваться. Она отлично общается на площадках 
и с детьми, и со взрослыми. 

— Ее мама, Анна, ведет страничку доч-
ки в Инстаграм. Это помогает модельному 
бизнесу, как вы считаете?

— Да, конечно. Сейчас социальные сети 
во многом делают людей популярными. В 
модельном бизнесе остаются только те дети, 
в развитии которых заинтересованы родители. 
Анна развивает способности Насти и радеет 
за судьбу дочери. Хотя и цену своему ребенку 
она знает. Кстати, и Кристина Пименова, кото-
рую до Насти также назвали самой красивой 
девочкой в мире, — тоже наша подопечная.

— Как вы считаете, девочке светит 
блестящее будущее на профессиональ-
ной сцене?

— О будущем ребенка я судить не могу. 
Знаю одно: Настя уже сегодня настоящий про-
фессионал в детском модельном бизнесе. 

Ольга ЕРМАК.

Если в 2,5 года начать карьеру, 
в шесть ты уже профессионал

Совсем недавно на Западе заговорили о 
том, что Владимир Путин теперь «царь» ОПЕК, 
а по сути — чуть ли не единоличный повелитель 
барреля. Конечно, никогда раньше Москва столь 
продуктивно не сотрудничала с Саудовской Ара-
вией, да еще в таком важном и достаточно дели-
катном для обеих стран деле, как координация 
политики на нефтяном рынке. Состоявшееся 
на днях продление сделки ОПЕК+, где главную 
роль как раз и играли саудиты и россияне, толь-
ко подтверждает этот вывод. Ранее состоялся 
беспрецедентный визит саудовского короля в 
Москву. Начинает забываться острый советско-
саудовский конфликт из-за вторжения наших 
войск в Афганистан, демарш, предпринятый во 
второй половине 1980-х Саудовской Аравией и 
следовавшей за ней ОПЕК, из-за чего цены на 
нефть резко упали, что стало одной из причин 
краха СССР.

Союз Москвы и Эр-Рияда многих на Запа-
де удивляет. Настолько, что после скандальных 
антикоррупционных разборок в королевском 
семействе появились даже высказывания о «пу-
тинизации» режима Саудовской Аравии. «Путини-
зация» довольно жесткой монархии звучит как-то 
настораживающе для России, но для Запада 
— это признание того, что, как выясняется, опыт 
жесткого отстаивания собственных интересов у 
Москвы перенимают страны, от которых этого 
мало кто ожидал и которые при этом готовы ак-
тивно сотрудничать с Россией.

Можно констатировать, что в очень сложных 
внешних условиях Россия нашла возможность 
укрепить свои позиции на стратегически важ-
ном для нее нефтяном рынке. Это безусловный 
успех.

Как тут не вспомнить, что ровно 12 лет назад, 
в декабре 2005 года, Владимир Путин, уже тогда 
бывший российским президентом, поставил 
задачу превращения России в энергетическую 
сверхдержаву. МИДу, кстати, потом пришлось 
довольно долго вытравливать из этой форму-
лировки некий агрессивный подтекст.

Так что же — цель достигнута? Официальные 
российские пропагандисты молчат. И, скорее 
всего, правильно делают. 12 лет назад ни о каком 
альянсе ни с Саудовской Аравией, ни с ОПЕК речи 
не было. Предполагалось, что Россия в состоянии 
решить задачу собственными силами. Тогда об-
суждался план создания единой нефтегазовой 
государственной компании, которая и должна 
была бы занять решающие позиции на энергети-
ческом рынке. План не был реализован. Скорее 
всего, из-за нежелания нефтяников уступать 
место газовикам или наоборот.

Однако вскоре стали появляться признаки 
того, что в решении поставленной задачи появ-
ляется все больше трудностей. Первым с ними 
столкнулся «Газпром», у которого ежегодно слу-
чались газовые войны с транзитной Украиной (по-
литический режим там в ту пору был на несколько 
порядков лояльнее к России по сравнению с 
нынешним). Российский газовый монополист, 
обвинявшийся Западом в решении не только 
экономических, но и политических задач (а разве 
может быть по-другому при установке на созда-
ние энергетической сверхдержавы?), постоянно 
находился в Европе под гнетом всяческих бюро-
кратических препон и рогаток, которые в конце 
концов получили оформление в законодательном 
запрете объединения на территории Евросоюза в 
одном лице собственника энергетических ресур-
сов с собственником инфраструктуры их транс-
портировки. Первые документы о трубопроводе 
«Северный поток» появились до вступления этого 
закона в силу, но в дальнейшем многочисленные 
газопроводные проекты «Газпрома» оказывались 
в резко враждебной среде. 

К стремлению евробюрократов затруднить 
жизнь российского газового концерна в ЕС можно 
относиться как к административной составляю-
щей конкурентной борьбы, острота которой вы-
звана критической, по оценке его противников, 
долей российской монополии на рынке. Однако 
выяснилось, что против «Газпрома» играют и 
изменения в технологии энергетического про-
изводства, и последовавшие за ними перемены 
на газовом рынке.

Одним из значимых конкурентов России 
на рынке Европы был Алжир. Он, естественно, 
поставлял сжиженный природный газ (СПГ). Не-
большая историческая иллюстрация: первый 
завод по сжижению газа в России заработал на 
Сахалине в 2009 году, а первый завод по сжиже-
нию газа в Алжире, сразу ориентированный на 
поставки в Европу, появился на 45 лет раньше 

— в 1964 году.
Российское «опоздание» легко объяснимо: 

для поставок в Европу газа с сибирских место-
рождений альтернативы трубе нет. Завод на 
Сахалине ориентирован на поставки в Японию 
и страны Юго-Восточной Азии. Но это вовсе не 
значит, что труба — единственный инструмент в 
оркестре газового рынка. Ошибка наших энер-
гетических генералов, конечно, не в том, что они 
не поставляли в Европу сжиженный газ, а в том, 
что недооценил перемены на рынке, которые 
тот несет с собой.

Эти перемены стало невозможно игнори-
ровать с началом «сланцевой революции». Саму 
эту революцию в России шельмовали как могли, 
однако заговоры (как те, что от зубной боли) не 
помогли. В декабре 2013 года эксперты Газпром-
банка писали: «Мы отмечаем, что прямым след-
ствием сланцевой революции для российских 
газовиков явилось падение спотовых цен на газ 
в Европе в 2009–2011 гг., а также задержка за-
пуска Штокмана». 

Итак, помимо долгосрочных формул цен 
на трубный газ появились спотовые (фактиче-
ски биржевые, сиюминутные) цены, и масшта-
бы их применения стали оказывать давление 
на «Газпром», к тому же сланцевая революция 
перечеркнула планы экспорта российского газа 
в США. Уже немало. Отечественные эксперты 
утешали себя и нас тем, что сланцевая револю-
ция выдохлась. 

Но в октябре 2017 года Международное 
энергетического агентство (МЭА) в ежегодном 
Global Gas Security Review утверждало, что гряду-
щая вторая волна на этот раз СПГ-революции на 
порядок превысит по масштабам первую (2009–
2011 гг.). Если первая — следствие открытия 
заводов по сжижению газа в Катаре, который 
сегодня является первым экспортером СПГ в 
мире, то вторую волну обеспечат новые заводы 
по сжижению газа прежде всего в США, которые 
уже стали нетто-экспортером газа. 

Аргумент — где США и где рынки «Газпро-
ма» — не работает. Газовая самодостаточность 
Америки обостряет конкуренцию в Европе, на нее 
уже переключился Катар, и избыточный газ из 
США пойдет туда же. Китай, о котором забывать, 
конечно, никто не собирается, занимает первое 
место в мире по запасам сланцевого газа, а это 
поле для будущего сотрудничества скорее с США, 
чем с Россией.

Если к переменам на газовом рынке доба-
вить висящий над нефтяным рынком дамоклов 
меч сланцевых производителей нефти — опять 
же из США, — которые активно воздействуют на 
мировые цены «черного золота», то получается, 
что Россия не только не сумела стать энерге-
тической сверхдержавой, но уступила эту роль 
США. Это стратегический проигрыш. И не из-за 
геополитических происков, а из-за технологии. 
Да, США по-прежнему нетто-импортер нефти, 
но американский рынок — настолько значимая 
часть мирового, что ценообразование на нем 
влияет на мировые цены. 

Вот так, увы, бесславно прошли 12 лет с мо-
мента выдвижения цели: превращения России в 
энергетическую сверхдержаву. Хочется добавить: 
без права переписки. Конечно, без отсылок к 
1930-м, это просто констатация: любой отрезок 
истории — уже история, а ее не перепишешь.

А как же «царство» Путина в ОПЕК? Это 
образцовый пример мастерства политики на 
короткой дистанции. Успех России и ее лидера 
налицо. Но, во-первых, нефтяной союз Москвы 
и Эр-Рияда — это классика брака по расчету. 
Между людьми такие союзы могут оказаться 
прочными и долговременными, но государства 
в современных условиях склонны гораздо чаще 
менять свои расчеты. Соглашение ОПЕК+ не веч-
но, уже обсуждаются контуры механизма его 
прекращения. Во-вторых, суть борьбы ОПЕК+ со 
сланцевыми производителями можно выразить 
так: картельный сговор, с которым на своих тер-
риториях как с нечестной конкуренцией борются 
все национальные антимонопольные ведомства, 
против новых технологий. Исход, если верить 
истории, предрешен.

На длинной же дистанции России предстоит 
выдерживать все более трудную конкурентную 
борьбу на жизненно важном энергетическом 
рынке. И рассчитывать на то, что искусство по-
литического бега на короткие дистанции будет 
каждый раз выручать, самонадеянно. Нужны 
новые технологии.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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СОБЫТИЕ

Небольшая улица в центре столицы соеди-
няет прошлое и настоящее. Архитектура ХIX века, 
историческая брусчатка. А рядом лучшие авто-
салоны, дорогие рестораны и магазины. Самые 
креативные уличные инсталляции тоже здесь. 
Идеальная обстановка для нового бутика ZILLI.

Главный магазин Дома мужской моды ZILLI 
расположился в самом сердце Парижа. Старин-
ный особняк в Золотом треугольнике на улице 
Франсуа I оформлен в духе ар-деко. Московский 
бутик останется в той же стилистике — с оттенка-
ми красного дерева и цвета слоновой кости. 

Парижу не страшны морозы и метели. По 
его бульварам всегда можно прогуляться в лег-
кой модной одежде. Но это не повод выпускать 
коллекцию только для французского климата. 
Модельеры учитывают особенности каждой стра-
ны, где открывается ZILLI. В новом московском 
бутике можно найти лимитированную линейку 
утепленных пальто на меху, кардиганов, дубленок 
и пуховиков. Конечно, с фирменными вставками 
из дорогих натуральных материалов. В Третья-
ковском проезде представят полную текущую 
коллекцию ZILLI — экзотические виды кожи, три-
котаж, джинсы, костюмы, сорочки, обувь, пояса, 
сумки, очки. Все модели сделаны в лучших ателье 
Франции и Италии. 

Третий бутик в Москве открывается бла-
годаря сотрудничеству с компанией Mercury 

— крупнейшим в России оператором люксо-
вых товаров. Дом моды ZILLI вместе с Mercury 
расширяется. Уже весной 2018 года в столице 
планируют открыть четвертый магазин ZILLI в 
отеле Radisson.

Дом ZILLI — успешный проект в индустрии 
моды. Небольшой бизнес вырос в крупную корпо-
рацию со знаменитыми ателье, эксклюзивными 
материалами и множеством поклонников. Осно-
вал марку дизайнер Алан Шимель. Он буквально 
сотворил модную революцию — сделал повсед-
невную мужскую куртку из кожи ягненка и аллига-
тора. До Шимеля кожу использовали только для 
одежды летчиков и мотоциклистов. А воплотить 
его идеи решился портной Теофиль Зилли. Ди-
зайнер выкупил ателье Зилли, оставив имя. В 
1970 году Алан Шимель и Теофиль Зилли на весь 
мир заявили о своей уникальной марке. По сей 
день ZILLI — один из самых узнаваемых брендов 
мужской одежды. Сейчас созданием и продви-
жением Дома моды занимается каждый член 
семьи Шимель.

«Что характеризует марку ZILLI — это… со-
блазн! Это безоговорочная эксклюзивность и 
престиж», — признается Алан Шимель.

Приобрести модели из коллекции ZILLI 
можно в ЦУМе, Барвихе Luxury Village и в 
Третьяковском проезде, 3.

Алёна ШАРИКОВА.

ЗНАМЕНИТЫЙ ДОМ ZILLI 
ПОКОРЯЕТ МОСКВУ
7 декабря открылись 
двери нового бутика 
ZILLI. Французский 
дом моды начинался 
с небольшого семей-
ного предприятия. 
А теперь люксовые 
коллекции продаются 
в 54 бутиках по всему 
миру. ZILLI в Третья-
ковском проезде — 
третий флагманский 
бутик в Москве. И на 
этом компания не 
останавливается.

Зимняя мода от утонченных 
французов
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В деловых кругах существует поговор-
ка: «Где два экономиста — там четыре 
мнения». Этот афоризм ярко отражает 
сомнения в точности прогнозов, кото-
рые дают государственные ведомства 
и независимые исследовательские ин-
ституты относительно роста российской 
экономики и конкретно внутреннего ва-
лового продукта. И хотя различия в оцен-
ке не превышают нескольких десятых 
процента, они вносят сумятицу в умы за-
интересованного населения: кому же ве-
рить?

Минэкономразвития прогнозирует, что вало-
вой внутренний продукт (ВВП) России в 2017 году 
вырастет на 2,1%. Это не совпадает с прогнозом 
Центра стратегических разработок Алексея Ку-
дрина, который предполагает рост на 1,8%. С ним 
согласны эксперты Международного валютного 
фонда, тогда как рейтинговое агентство S&P ждет 
роста ВВП в 2017–2020 годах в среднем только 
на 1,7%. При этом агентству Fitch близка оцен-
ка Минэкономразвития. Наибольший скепсис 
проявляют аналитики 10 крупнейших российских 
инвестбанков, которые выдают консенсус-прогноз 
только на 1,6%.

Несмотря на то что разница между самой 
оптимистичной и самой пессимистичной оценкой 
не превышает 0,5%, что укладывается в рамки 
статистической погрешности, создается впечат-
ление, что каждый из прогнозистов «подгоняет» 
расчеты под какие-то свои цели, заодно путая 
и пугая обычных граждан, которые никак не могут 
ощутить экономический рост на своих карманах 
и кошельках.

Почувствуйте разницу
Разобраться в причинах разброса мнений не-

просто даже специалистам — экономисты публи-
куют только конечные результаты своих расчетов, 
не объясняя, каким путем они пришли к тем или 
иным выводам. Тем не менее разница в прогнозах 
зависит чаще всего даже не от разных исходных 
данных, а от различных методик определения ВВП 
и тех допущений, на которых строят свои расчеты 
экономисты.

Эти допущения могут быть какими угодно. 
Нередко экономисты берут за основу динамику 
прошлых лет. Если в предыдущие годы она была 
слабой или негативной, то эксперты экстрапо-
лируют ее на период выхода из кризиса. У них 
получается достаточно консервативный прогноз, 
но его авторам легче всего обосновать — раз 
в прошлые годы экономика показывала слабую 
динамику, маловероятно, что в будущем нас ждет 
сильный скачок вперед.

Еще есть разница в методиках. Экономисты, 
которые прогнозируют ВВП по доходам в системе 
национальных счетов, обязательно принимают 
во внимание динамику доходов населения и при-
были предприятий реального сектора. Эта дина-
мика весьма неоднозначна. Реальная заработная 
плата в России, по данным Росстата, за 9 месяцев 
2017 года выросла всего на 2,5%. В промышленном 
секторе за три квартала чистая прибыль упала 
на 6% к аналогичному периоду кризисного 2016 
года. Поэтому консервативные прогнозы по ВВП 
могут основываться на том, что динамика до-
ходов населения и предприятий России в этом 
году была недостаточно сильной для того, чтобы 
ждать роста на 2%.

Есть и экономисты, прогнозирующие ВВП, 
исходя не из национального дохода, а из сово-
купных расходов населения, частных предприятий 
и государства и прибавляя к ним чистый экспорт. 
Одним из допущений для такой модели является 
динамика розничных продаж, отражающая со-
стояние потребительского спроса. В начале 2017 
года розничные продажи в России показывали 

спад, но по итогам 9 месяцев он сменился ростом 
на 0,5% к аналогичному периоду 2016 года. Мини-
мальный рост продаж означает слабую динамику 
доходов сектора розничной торговли и услуг, кото-
рые являются важной составной частью ВВП.

Догоним и перегоним
Оптимисты, которые ждут роста ВВП России 

в 2% и более, опираются на данные о сильной дина-
мике инвестиций в основной капитал предприятий 
(по данным Росстата, за I полугодие в России 
инвестиции в производство увеличились на 4,8%), 
а также на оптимистичную динамику роста произ-
водства во многих отраслях российской промыш-
ленности и фактор импортозамещения.

По итогам 9 месяцев 2017 года промышлен-
ное производство в России выросло на 1,8%, что 
может считаться важным индикатором будущего 
роста ВВП. Примечательно, что локомотивом роста 
стала не нефть, а несырьевые отрасли — машино-
строение, химическая, легкая и пищевая промыш-
ленности. Не отставала добыча газа и угля.

Добыча нефти росла очень умеренными тем-
пами, что неудивительно — Россия ведь участвует 
в сделке о сокращении добычи нефти вместе 
с ОПЕК. Поэтому и нефтяной сектор за 9 месяцев 
у нас вырос только на 0,5% к аналогичному периоду 
2016 года. Зато сокращение предложения нефти 
на рынке позволило во II полугодии сильно толкнуть 
цену барреля вверх, а это уже залог будущего 
роста добычи «черного золота».

Суммируя разные факторы, можно пред-
положить, что в пользу более сильной динамики 
ВВП говорят сильный рост инвестиций в основной 
капитал, оживление строительства и положитель-
ная динамика ряда отраслей промышленности 
в текущем году. Cреди факторов, которые пока 
сдерживают рост ВВП, можно выделить продол-
жающийся спад реальных доходов населения и все 
еще слабый рост розничных продаж. 

В общем, факторов влияния на динамику ВВП 
так много и они настолько разнонаправленны, что, 
получается, каждый эксперт или ведомство правы 
по-своему и их рассудить может только время, 
ведь декабрь еще не закончен.

Госсектор тянет всех
За I полугодие российский ВВП, по данным 

Росстата, вырос на 1,5% к аналогичному периоду 
2016 года. Но динамика была неравномерной: 
во II квартале наблюдался рост ВВП в годовом 
исчислении на 2,5%, а в I квартале рост был очень 
слабым, всего на 0,5%. Если смотреть на динамику 
ВВП в чисто статистическом разрезе, то основной 
вклад в рост ВВП внесли те секторы экономики, 
которые в I полугодии создали более высокую 

добавленную стоимость, чем в аналогичном пе-
риоде 2016 года. 

В первую очередь речь идет о добыче полез-
ных ископаемых. Однако в этом году важнейшим 
локомотивом роста в секторе добычи полезных 
ископаемых стал «Газпром» и другие производите-
ли «голубого топлива», ведь в России добыча газа 
растет двузначными темпами, компенсируя спад 
во время кризиса. Помогает росту и угольная про-
мышленность. Хорошие темпы (более чем на 2%) 
показывают некоторые сегменты сферы транс-
порта, услуг и торговля. Хотя в торговле, учитывая 
довольно слабую динамику розничных продаж, 
рост добавленной стоимости происходит за счет 
цен, а не за счет спроса. Также среди динамично 
развивающихся отраслей — электроэнергетика, 
финансовый сектор и страхование, обрабатываю-
щая промышленность, связь и информационные 
технологии, государственное управление и со-
циальная сфера. Все эти отрасли выросли за I 
полугодие на 1–1,4% к аналогичному периоду 
прошлого года.

Среди отстающих — значительная часть 
сферы услуг, медицина, строительство, домохо-
зяйства (спад составляет от 0,1 до 2,3%), а так-
же сельское хозяйство, лесное хозяйство, охота 
и рыболовство.

С экономической точки зрения главным драй-
вером роста остается, как и раньше, цена на нефть, 
которая в этом году превысили $60 за баррель 
и фактически стимулирует рост в газовой инду-
стрии — ведь в экспортных контрактах «Газпрома» 
цена газа привязана к цене на нефть. Напомним, 
что две трети российского ВВП обеспечивает го-
сударственный сектор, так что в настоящее время 
именно он вытаскивает всю экономику из кризиса. 
Отдельные сегменты частного сектора в экономике 
находятся в середнячках по темпам роста, а неко-
торые вообще в отстающих. Слабый рост частного 
сектора в свою очередь тормозит и рост зарплат, 
и создание новых рабочих мест. Таким образом, 
выходом из кризиса Россия опять обязана все-
сильному государству с его госсектором.

Однако можно вспомнить, что госсектор 
в 2014–2016 годах оказался не в состоянии вос-
препятствовать кризисным явлениям в эконо-
мике. Дело в том, что локомотивом роста самого 
госсектора в первую очередь служат госпред-
приятия топливно-энергетического комплекса, 
который зависит от мировых цен на нефть. В тот 
период низкие цены на нефть стали драйвером 
экономического спада, а в 2015 году масла в огонь 
внутреннего российского кризиса добавил еще 
и резкий скачок инфляции потребительских цен 
(почти до 13% в год).

Но в 2016 году и особенно в нынешнем году 
кроме растущей цены нефти фактором роста 
ВВП стали (впервые в новейшей истории России) 
низкая инфляция и низкие процентные ставки, что 
жизненно важно для отраслей, реализующих свою 

продукцию на внутреннем рынке: сектора услуг, 
многих отраслей обрабатывающей промышлен-
ности (в том числе потребительского сектора), 
связи и информационных технологий.

Мечта о совершенном ВВП
Для отраслей-экспортеров стабильность 

и предсказуемость экономики, в том числе курса 
рубля, облегчает планирование, а государству 
— среднесрочное прогнозирование бюджета. 
Напомним, что в период кризиса правительство 
отказалось от составления госбюджета на три года 
вперед и возобновило трехлетнее планирование 
только в этом году. В росте российского ВВП есть 
определенная заслуга и Банка России, ведь его 
политика снижения ставок делает кредиты более 
доступными, что помогает и производству, и бан-
ковскому сектору.

Сдерживает рост невысокий потребитель-
ский спрос и отчасти укрепление рубля, которое 
перестало стимулировать массовое импортоза-
мещение. Скорее факторами импортозамещения 
являются геополитика и, как ни странно, санкции 
США. Например, новые санкции, которые против 
России ввел Конгресс США, могут стимулиро-
вать сокращение импорта или даже полный отказ 
от него в гражданском авиастроении. И хотя в Рос-
сии темпы роста ВВП можно сравнить с темпами 
роста ВВП Великобритании (1,5%) и Японии (1,4%), 
они представляются не слишком стабильными, 
пока доходы населения не восстановились на до-
кризисном уровне.

Да и по размеру ВВП Россия отстает от многих 
развитых и даже развивающихся стран. В 2016 
году, согласно оценкам МВФ, Россия, крупней-
шая страна мира по территории, один из круп-
нейших экспортеров энергоресурсов в мире, 
занимала только 14-е место в мире по размеру 
номинального ВВП в долларовом эквиваленте, 
в то время как Япония находилась на 3-м месте 
в мире, а Великобритания — на пятом. Напомним, 
что еще в 2015 году Россия занимала 10-е место 
в мире по размеру ВВП. По размеру ВВП на душу 
населения Россия и вовсе занимает 67-е место 
в мировом рейтинге, правда, обгоняя по этому 
показателю Китай.

В развитых странах двигателями экономиче-
ского роста являются доходы населения и потре-
бительский спрос. В России же рост фактически 
зависит от динамики цен на нефть и уровня ин-
фляции. Цены на нефть растут еще с 2016 года, 
инфляция с наиболее тяжелого для экономики 
2015 года понизилась в разы, а доходы населения 
пока и вовсе не растут.

Поэтому о выходе на средние темпы роста 
мировой экономики, которые в текущем году со-
ставят, по разным оценкам, от 2,7 до 3%, России 
остается лишь мечтать. Нам трудно даже соревно-
ваться и с нашими партнерами по БРИКС Китаем 

и Индией по огромным по мировым меркам темпам 
роста. По итогам III квартала 2017 года подъем 
ВВП Китая составил 6,8%, Индии — 6,3%. Китай 
наводнил своими дешевыми гаджетами и потреби-
тельскими товарами весь мир, Индия все больше 
позиционирует себя как высокотехнологическое 
государство, успешно развивая при этом и добычу 
сырья, и потребительский сектор. В России же пока 
только начинается процесс диверсификации эко-
номики и снижения сырьевой зависимости. Для 
выхода на среднемировые темпы роста государ-
ству придется развивать несырьевые секторы, 
вкладывая в них значительные средства и поощряя 
частные инвестиции, а возможно, и уменьшать 
свою долю в экономике.

Чего можно ждать по итогам года? Высокие 
цены на нефть и низкая инфляция, скорее все-
го, вытянут рост экономики на уровень 1,8–2%. 
Но даже если предсказание Алексея Кудрина 
о росте ВВП в 2017 году на 1,8% не оправдается, 
с высокой вероятностью может оправдаться дру-
гой его прогноз: для устойчивого подъема нашей 
экономики необходимы структурные реформы 
и масштабная диверсификация. 

Наталья МИЛЬЧАКОВА, директор 
Центра макроэкономического анализа 

«Альпари».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
Игорь НИКОЛАЕВ, директор Института 

стратегического анализа ФБК:
«Темпы роста российского ВВП по итогам 

этого года не выйдут за пределы 2%. В связи с этим 
оптимистичный прогноз, которого придержива-
ется Минэкономразвития, не будет реализован. 
В сентябре и октябре наблюдалось снижение ВВП. 
К аналогичному периоду прошлого года рост ВВП 
в октябре уменьшился до 1% против 1,9% в сентя-
бре. Чтобы преодолеть планку в 2%, необходимо 
добиться темпов роста в ноябре-декабре чуть 
ли не в 3%. Однако, скорее всего, по итогам ноя-
бря мы также увидим отрицательную динамику, 
наверстать которую в последний месяц года вряд 
ли получится».

Евсей ГУРВИЧ, руководитель Экономи-
ческой экспертной группы:

«Хорошая новость заключается в том, что 
спад отечественной экономики завершился и цена 
кризиса оказалась ниже, чем можно было ожидать. 
Экономика растет, так как цена на нефть увели-
чилась на 20% к прошлому году. Плохая новость 
заключается в том, что в России признаки роста 
есть, а признаков новой модели роста как не было 
с советских времен, так и нет. По-прежнему вся 
динамика зависит от цен на нефть и выражается 
в наращивании объемов производства без повы-
шения эффективности производства и качества 
товаров. И даже в этой модели России есть к чему 
стремиться».Прогнозы экономистов 

о темпах развития 
России заводят в тупик

НА ГРАНИ 
БЕЗУМИЯ

ВВП

Феминизм торжествует — Москва заня-
ла четвертое место в списке наиболее 
лояльных к женщинам городов, уступив 
только Лондону, Токио и Парижу. К та-
ким выводам пришли американские 
социологи, проанализировав четыре 
основных критерия безопасности: до-
ступность медицинской помощи, кале-
чащие практики, сексуальное насилие 
и экономические возможности. Дей-
ствительно ли Москва оказалась таким 
уж эдемом для прекрасного пола и кор-
ректно ли строить подобные рейтинги, 
«МК» обсудил со специалистами.

Самым опасным для женщин городом мира 
назвали Каир: там и риск постоянного сексуально-
го насилия, и ранние браки против воли девушки, 
и калечащие практики вроде женского обрезания, 
и закрытый практически для всех дам карьерный 
рост. Самым же толерантным женским городом 
признан Лондон — там не замечено практически 
ничего из перечисленных зол. 

Москва в этом списке оказалась на четвер-
том месте. Однако специалисты спорят: можно 
ли говорить о безопасности именно для женщин? 
И с какими городами тогда корректно сравнивать 
российскую столицу?

— Этот рейтинг кажется мне странным, по-
тому что мои собственные наблюдения прямо 
ему противоречат. То количество сообщений о на-
силии, особенно о домашнем, которое поступает 
в кризисные центры Москвы, никак не позволяет 
назвать город безопасным для женщин, — считает 
доктор социологических наук Елена Рождествен-
ская. — Наверняка наши показатели действитель-
но выше, чем в каких-то мусульманских странах, 
но почему мы должны сравнивать себя с ними? 
Все-таки разные культуры. И нельзя забывать, что 
мы все еще не достигли равноправия в рабочих 
вопросах, мы получаем все еще меньше денег, 

чем мужчины, на аналогичных позициях. 
Одним из аргументов в пользу того, что 

Москва — город для женщин, специалисты на-
зывают наследие советской эпохи: мол, именно 
одна шестая часть суши была колыбелью нынеш-
него феминизма, поэтому сейчас шутки вроде 
«курица не птица, баба не человек» остались 

только шутками. Однако у этой медали также 
две стороны.

— В Советском Союзе действительно было 
равноправие. Но нельзя забывать о феномене по-
слевоенного поколения: по естественным причи-
нам женщин осталось в живых больше, чем мужчин, 
и они заняли «неженские» должности, потому что 

больше некому было на них работать, — объяснил 
в разговоре с корреспондентом «МК» урбанист 
Петр Иванов. — Мужчины нашли себе неплохую 
нишу: гаражи, голубятни, домино, шахматы — они 
отдавали женам зарплату и с чистой совестью шли 
во двор. Этот феномен хорошо показан в фильме 
«Покровские ворота». Ситуация качественно из-
менилась только в девяностые годы, когда об-
раз жены со скалкой сменился образом девушки 
в розовом, которая привыкла тратить мужнины 
деньги и заниматься творчеством. Поэтому сейчас 
сталкиваются две эти гендерные истории.

 По словам Иванова, радикальный феминизм 
в том виде, который встречается сегодня в со-
циальных сетях и прогрессивных медиа — в том 
числе заявления женщин, что они предпочитают 
восприниматься как существа бесполые, — это 
тенденция, пришедшая с Запада и пока основан-
ная скорее на книжных и интернет-примерах, а не 
на реальных проблемах нашего общества.

— Если сравнивать нашу ситуацию, например, 
с Латинской Америкой, то в Москве действитель-
но гораздо реже можно столкнуться с культурой 
«уличных комплиментов», когда незнакомые муж-
чины будут комментировать внешность идущей 
по улице красивой женщины. Ну разве что совсем 
в спальном районе, если наткнется на нетрез-
вую компанию. Наш феминизм выстроен скорее 
на книжной культуре. У нас сложно найти феми-
нистку без высшего образования, не включенную 
ни в какую интеллектуальную тусовку. Это может 
звучать обидно, но это факт: люди не всегда хо-
рошо ориентируются в реальной повестке дня 
в Москве. Гораздо более серьезная проблема для 
нас — «стеклянный потолок» в карьере: все-таки 
подняться на руководящую позицию женщине 
сложно, а если удастся, то все будут обсуждать, 
благодаря протекции какого мужчины она заняла 
эту должность. Здесь Москва далека от идеала, — 
добавил Петр Иванов. 

Дарья ТЮКОВА.

Российская столица вошла в топ‑5 самых 
лояльных к женщинам городов

ЭТОТ ГОРОД — САМЫЙ 
ЖЕНСКИЙ ГОРОД НА ЗЕМЛЕ

На улицы лег снег, синоптики обеща-
ют заморозки. Но некоторые москвичи 
настолько суровы, что продолжают ве-
лосипедный сезон. Один из немного-
численных смельчаков — программист 
Дмитрий Лихачев. Он передвигается 
на велосипеде круглый год уже около 
десятилетия — хотя в семье имеется 
комфортный внедорожник. А все по-
тому, что велосипед даже зимой — это 
дешево, спортивно и необычно. 

Дмитрий — в прошлом моряк-
дальневосточник — панк в хорошем смысле этого 
слова. Имидж — ничто: из имеющихся решений 
всегда выбирает самые дешевые и простые, 
любит самоделки. Увидишь его на улице — с 
первого взгляда подумаешь, что это очередной 
рабочий-коммунальщик или строитель: именно 
они первыми в Москве начали зимой кататься 
на простеньких, часто складных, велосипедах. 
Но нет: рабочие не ездят на такие дальние рас-
стояния и избегают показываться на проезжей 
части. А Лихачева можно увидеть и между рядов 
на Садовом кольце. 

В разговоре с корреспондентом «МК» Дми-
трий рассказал все, о чем мы, обычные москвичи, 
хотим спросить зимнего велосипедиста. Но стес-
няемся. Да и догнать его на улице непросто.

— Дмитрий, зачем вам это надо?
— Для меня лично это намного комфортнее 

метро или пробок. Машина в центре Москвы, по-
моему, вообще извращение — водитель будет 
дольше искать парковку, чем я доберусь до места 
назначения! А метро я не очень люблю — там для 
меня, астматика, душновато.

— Как можно ездить на велосипеде 
зимой?

— Достаточно просто. Правда, в ЦАО с этим 
лучше, чем в других районах. В общем, зимой 
очень даже клево, лучше, чем весной и осенью, 
когда все в грязи.

Что неприятно — так это зимой на велоси-
педе заезжать на крутые горки — такие, как Рож-
дественский бульвар. Но если заранее подумать 
о маршруте, горки можно и объехать. 

А вообще, езда на велике зимой — это ро-
део! Особенно как сейчас, когда на асфальте 
много льда буграми и под снегом, велик прямо 
скачет во все стороны.  

Но на магистралях чистят довольно быстро 
— поэтому родео получается на тротуарах, по-
дальше от центра, где дворники халтурят.

И еще: добравшись до работы, придет-
ся зайти в душ — если он есть. Ну а если нет, 
можно обойтись паллиативом — зайти в туалет, 
переодеться в свежее и вытереться.

— Какая для этого нужна экипировка?
— Для зимней езды на велосипеде по Мо-

скве требуются непромокаемые легкие штаны, 
которые надеваются поверх джинсов. Сверху 
— немаркая куртка, на нее — светоотражаю-
щий жилет.

Обувь — дело сложное. Стопроцентно не-
промокаемых велотуфель, кроссовок, ботинок 
просто нет. Поэтому обувь я просто обматываю 
полиэтиленовыми пакетами или пищевой плен-
кой. На ней остается вся жидкая грязь, которая 
иначе будет на обуви и ногах до самых колен.

Сам велосипед лучше выбрать односко-
ростной: нежная механика переключателей 
скоростей не выдерживает грязи и реагентов. 
Вообще, при ежедневной езде на работу вело-
сипед изнашивается за один-два сезона, так что 
покупать дорогую машину нет смысла.

Шипованная резина для велосипедов есть. 
У меня знакомые на ней ездят. Но мой велик в 
сборе дешевле одного шипованного колеса! 
Поэтому я просто очень медленно и печально 
поворачиваю, при этом всматриваюсь, нет ли 
где ледяного островка или — самое паршивое 
— рельсов. 

— И как себя ведут московские водите-
ли? Страшно же!

— Совсем недавно я прямо-таки радовался: 
московские водители стали такие вежливые и 
внимательные... Сглазил! Сейчас на Садовом — 
где я, кстати, езжу быстрее потока — наблюдаю 
много сумасшедших психов. За последний месяц 
меня дважды (!) сбивали придурки, резко пово-
рачивающие с Садового — то есть он догоняет 
меня, обгоняет и поворачивает либо в меня, либо 
прямо передо мной, так что я втыкаюсь в него с 
размаху. Хорошо, что во мне 90 килограммов, да 
и скорость небольшая. И все-таки московские 
водители довольно вежливы. Простой тест: когда 
я съезжаю с Самотечной эстакады, мне нужно 
пересечь 2–3 полосы с плотным движением. 
Обычно я еду между рядами, пока просвета не 
будет. Так вот, сейчас стали многие приторма-
живать и пропускать. А ведь для этого им нужно 
довольно серьезно снизить скорость! 

— Как к зимним велосипедистам от-
носятся пешеходы? Аплодируют или 
ругаются?

— Кто как. Обычно улыбаются. Даже боль-
шой палец показывают. Но есть, наверное, и 
те, кто ругается. Но я ж их не слышу, я дальше 
еду!

— А семья? Не «пилят» за опасный об-
раз жизни?

— Уже привыкли. Раньше сильно пережива-
ли, конечно. Но и сейчас регулярно звонят, если 
опаздываю хотя бы на полчаса. 

Беседовал Антон РАЗМАХНИН.

Программист Дмитрий 
Лихачев ездит 
на велосипеде на работу 
даже в гололед

«ЗИМОЙ НА 
ВЕЛОСИПЕДЕ — 
ЭТО РОДЕО!»

Для ежедневной езды зимой дорогой 
велосипед покупать бессмысленно 
— проще поменять его раз в год, 
считает Дмитрий Лихачев.

Об этом мы подробно писали в ма-
териале «Беговой детектив: кто 
хочет лишить Москву Центрального 
ипподрома» («МК» от 27 октября). 

Подписи против проектов застройки ЦМИ уже 
передали на имя мэра Москвы. Сергей Собя-
нин услышал граждан, он заявил: «Максимально 
ипподром должен быть сохранен в первоздан-
ном виде. Другой вопрос, что надо вкладывать 
деньги в сохранение порядка, в реставрацию, 
в ремонт».

Количество подписантов все увеличивалось 
— и вот 7000 подписей решили доставить на имя 
президента. 

Старт акции был намечен на 10 утра. Же-
ребец Прибой, «официальный представитель» 
конного клуба «PRADAR», в коневозке приехал на 
Новую площадь и ждал звездного часа напротив 
Русского географического общества — вышло 
символично. 

Тем временем защитники ипподрома со-
брались у приемной на Ильинке, 23. Из дверей вы-
глянула девушка в форме, заботливо поинтересо-
валась, почему люди не хотят пройти внутрь. И тут 
из-за поворота появляется четвероногий курьер. 
Прибой уверенно шагает по узкому проезду мимо 
шлагбаума — к его седлу приторочены сумки с 
пятью томами «автографов». Девушка из приемной 
улыбается, снимает Прибоя на телефон. 

Сопроводительное письмо на имя Путина 
составили эксперты по коневодству, архитекторы 
и жители района Беговой. Попросили президента 
о том, чтобы он поручил правительству рассмо-
треть возможность присвоить ипподрому статус 
федерального памятника (сейчас это региональ-
ный памятник). 

В нынешнем году очень широко отмечают 
150-летие легендарного архитектора Жолтовско-
го, который спроектировал здание ипподрома. 

Увы, оно не в лучшем состоянии — собственник 
много лет не принимал охранное обязательство, 
его удалось оформить лишь этой весной благо-
даря усилиям Мосгорнаследия.

Еще одна просьба — взять под президент-
ский контроль разработку программы развития 
«Росипподромов», привлечь ведущих экспертов. 

И, наконец, активисты просят Владимира Путина 
способствовать тому, чтобы бега и скачки внес-
ли во Всероссийский реестр видов спорта как 
неолимпийские дисциплины.

— Сегодня мы выражаем свою позицию от-
носительно всей отрасли призовой коневодче-
ской индустрии, — говорит глава конного клуба 

«PRADAR» Вита Козлова. — В мире это один из 
самых высокодоходных секторов экономики. Это 
же миллионы потенциального дохода в бюджет, 
новые рабочие места на селе, огромная инве-
стиционно привлекательная программа! Обидно, 
что Россия, с нашими славными коневодческими 
традициями, до сих пор стоит на обочине это-
го процесса, десятилетиями выступая в роли 
аутсайдера. 

— Наша цель — сохранить Центральный мо-
сковский ипподром, — прокомментировал испол-
нительный директор Национального союза рыси-
стого коневодства Андрей Новожилов. — Если он 
уйдет в так называемую реконструкцию, погибнет 
вся отрасль, тут не должно быть иллюзий.

— С ипподромом речь может идти только 
о реставрации, но никак не о реконструкции и 
возведении каких-то новых объектов, — считает 
зампред Совета по градостроительному развитию 
Москвы Союза московских архитекторов Марк 
Гурари. — Он — одна из главных достопримеча-
тельностей города.

Чтобы провести реставрацию, надо сделать 
несколько важных шагов, пояснила муниципаль-
ный депутат Бегового архитектор Зоя Андрианова. 
Необходима историко-культурная экспертиза и 
признание всей территории ипподрома терри-
торией памятника...

Активисты лично пообщались с консультан-
тами приемной, сдали пять томов подписей. Ну а 
красавец Прибой неспешно прогулялся обратно от 
Ильинки до Новой площади — сейчас он, наверное, 
тоже вспоминает необычное приключение.

Татьяна АНТОНОВА.

В ПРИЕМНУЮ ПРЕЗИДЕНТА ПРИШЛА ЛОШАДЬc 1-й стр.

Вита Козлова и коневладелец, мастер-наездник 
Игорь Михайлович с томами подписей.
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Максим Орешкин 
и Алексей 
Кудрин спорят 
о статистической 
погрешности 
в росте ВВП.



— Анатолий Юрьевич, согласитесь, что, 
несмотря на образование огромного количе-
ства антикоррупционных организаций, сове-
тов, рабочих групп и т.д., фактов коррупции 
стало больше? 

— Вы правы, нельзя говорить не только о 
победе над коррупцией, но и о заметном ее сни-
жении. К сожалению, усилия властей пока что 
не привели к существенному результату, а в от-
дельных случаях эксперты даже констатируют 
рост коррупции. 

— Но почему? 
— Причин тому много. Борьба с корруп-

цией — это не посадки и аресты, а системная 
работа по выявлению и устранению причин и 
условий, способствующих ее процветанию. 
Сегодня, к сожалению, противодействие 
коррупции ограничивается разработкой про-
граммных документов, определением ответ-
ственных за их реализацию должностных лиц 
и периодическим заслушиванием отчетов с 
требуемыми показателями. Вот и все. Во главу 
угла при оценке ставится не мнение общества, 
а количество принятых нормативных правовых 
актов, проведенных проверок, экспертиз, а так-
же возбужденных дел в отношении отдельных 
коррупционеров. В результате чиновники про-
сто меняются местами: одних сажают, другие 
занимают их кресла. 

Люди не слишком доверяют всей этой борьбе. 
Чаще всего подобная ситуация складывается в 
странах с невысоким уровнем благосостояния 
основной части населения, а также там, где на-
блюдается достаточно высокое отчуждение власти 
от общества.

Наиболее болезненным фактом служит отсут-
ствие у граждан реальной возможности получить 
в установленные сроки те или иные услуги, поло-
женные им по закону без поборов и подношений. 
При возникновении подобного рода ситуаций 
достаточно сложно объяснить человеку, что он не 
должен давать взятку, когда его близкий лежит на 
операционном столе.

Ну и, разумеется, одной из основных причин, 
на мой взгляд, является отсутствие стабильности. 
Только в условиях стабильности человек может 
спокойно работать, планировать свое будущее, 
реально оценивать возможности и быть уверенным 
в завтрашнем дне. А когда люди не знают, что их 
ждет, а правила и законы постоянно меняются, они 
понимают, что если сегодня не урвать, то завтра 
может быть уже поздно. 

— Я слышала, что сотрудники некоторых 
организаций антикоррупционной направлен-
ности сами оказываются замешаны в раз-
личных махинациях. То есть с коррупцией 

борются коррупционеры. Как подобного не 
допустить?

— Общественные объединения, объявляю-
щие борьбу с коррупцией в качестве одного из 
своих главных приоритетов, существуют практи-
чески повсюду, где у населения есть какая-либо 
реальная возможность самостоятельной соци-
альной активности. По-моему, вовлечение, ска-
жем так, в особые взаимоотношения сотрудников 
организаций практически сведено к минимуму. 
Наибольшая вероятность вовлечения в корруп-
ционные схемы присутствует у тех общественных 
организаций, которые пытаются подменить ра-
боту правоохранительных органов и делают вид, 
что активно занимаются оперативно-разыскной 
деятельностью.

Поэтому я бы не стал путать борьбу с кор-
рупцией и борьбу с коррупционерами. Задачи по 
борьбе с коррупционерами возложены исключи-
тельно на правоохранительные органы. Когда в 
поле деятельности правоохранителей попадает 
отдельный представитель власти, то он исполь-
зует все доступные возможности, чтобы уйти от 
ответственности, и в этих случаях коррупционные 
риски более чем высоки. Наиболее действенным 
механизмом по противодействию возникновению 
коррупционных факторов в подобного рода слу-
чаях является работа, организованная в рамках 
межведомственного взаимодействия ФСБ, СК, 
МВД, и, как показывает практика, именно в этих 
случаях коррумпированному чиновнику редко 
удается уйти от ответственности.

— Какая сфера сейчас коррумпирована 
больше всего? 

— Если судить по обращениям граждан в нашу 
организацию, то наиболее подвержены коррупции 
ЖКХ, здравоохранение, образование. 

Большое количество жалоб поступает на 
правоохранительные органы, но эти жалобы в 
подавляющем большинстве случаев исходят от 
бизнес-сообщества.

То есть наиболее ярко выраженные и болез-
ненные для граждан случаи коррупционных про-
явлений происходят там, где люди вынуждены 
сталкиваться с чиновниками в своей повседневной 
жизни.

— Чему сегодня равен средний размер 
взятки? 

— Совсем недавно на заседании коллегии ГУ 
МВД по Москве руководитель главного управления 
Олег Баранов заявил, что средняя сумма взятки 
по выявленным в Москве коррупционным пре-
ступлениям — 614 тысяч рублей. Если исходить 
из логических размышлений господина Баранова, 
то самой коррумпированной структурой является 
МВД России, так как найденные суммы сбережений 

полковника МВД РФ Захарченко пока еще никто 
не переплюнул.

Хотелось бы напомнить, что граждане России 
платят налоги и содержат на них огромное коли-
чество контролирующих и надзирающих органов 
исключительно для того, чтобы предотвращать 
коррупционные преступления, а не затем, что-
бы рассказывать народу, сколько у него опять 
украли.

Средняя сумма взятки — это как средняя 
температура по больнице, когда одна половина 
пациентов в морге, а вторая в реанимации, но в 
среднем 36,6 и все здоровы. Еще большим бредом 
считаю высказывания отдельных должностных лиц, 
измеряющих нанесенный вред от коррупционных 
преступлений в денежном эквиваленте. То есть 
человек, давший взятку в 50 долларов и прошед-
ший без досмотра на борт самолета, совершит, 
по их мнению, малозначительное преступление. 
А как оценить последствия? И сколько будет сто-
ить жизнь сотен людей, которые подвергаются 
реальной опасности в случае попадания на борт 
самолета взрывчатых веществ?

 — Какое государство борется с корруп-
цией эффективнее всего? Китай? 

— Наиболее горячие дискуссии идут по по-
воду многочисленных случаев раскрытия фактов 
коррупции, арестов коррупционеров высокого 
уровня, ну и, разумеется, количества чиновни-
ков, приговоренных к высшей мере наказания в 
Китае. При этом никто из выступающих не гово-
рит, что, несмотря на все принимаемые властями 
репрессивные меры, уровень коррупции в Китае 
растет.

Полностью избавиться от коррупции не уда-
лось еще ни одному государству, но при этом таким 
странам, как Дания, Новая Зеландия, Финляндия, 
Швеция и Сингапур, удалось снизить ее уровень 
до социально терпимого и создать условия, при 
которых коррупция не затрагивает интересы рядо-
вого обывателя. Хотелось бы особо отметить, что в 
этих странах основную роль в борьбе с коррупцией 
играет не государство, а средства массовой ин-
формации и институты гражданского общества, 
так как именно они дают оценку работе властей.

— Можете привести пример новаций, 
которые реально помогли справился с 
коррупцией? 

— Разумеется. Служба одного окна, элек-
тронный документооборот, камеры на дороге, 
электронная очередь. Там, где власти идут по пути 
устранения условий, порождающих коррупцию, 
ситуация реально меняется в лучшую сторону.

— Правда, что воспитанные в династиях 
врачей/учителей/полицейских реже берут 
взятки и вообще меньше подвержены кор-
рупции, чем в других семьях?

— Действительно это так, но ровно до тех 
пор, пока человек не устраивается на госслужбу. 
Если коррумпирована сама система, то человек 
вынужден либо встроиться в нее и играть по уста-
новленным правилам, либо она его отторгнет как 
инородное тело. Ну а в случае активного сопро-
тивления — подставят и посадят.

— Приведите пример коррупционного 
случая, который вас самого удивил. 

— Был один необычный случай, который за-
помнился. На прием пришла интеллигентного вида 
женщина и сообщила, что два года назад она дала 
взятку за то, что ее сын не пойдет служить в ар-
мию. По истечении двух лет подросток сам пошел 
в военкомат и заявил о горячем желании отдать 
долг Родине. В результате его, конечно, призвали 
на воинскую службу, а мама стала обивать поро-
ги правоохранительных органов с требованием 
вернуть взятку обратно, т.к. оплаченная ею услуга 
не была выполнена. По всей видимости, она не 
нашла понимания у правоохранителей и решила 
обратиться с жалобой на их бездействие к нам.

— Это случай показателен для россий-
ского менталитета. Скажите, а стали меньше 
воровать с ужесточением ответственности 
за коррупцию? 

— Как показывает международная практика, 
ужесточение наказания за коррупционные престу-
пления неизбежно приводит к росту коррупции. 
Под страхом угрозы разоблачения чиновник об-
растает посредниками, в результате суммы взяток 
и откатов увеличиваются, а вся коррупционная 
нагрузка ложится на плечи общества.

Самое страшное, что в институт так назы-
ваемых посредников втягивается еще большее 
количество граждан, принимающих непосред-
ственное участие в реализации различных кор-
рупционных схем.

— Что нас ждет в плане коррупции в бли-
жайшие годы?

— Сегодня в России принято достаточно 
хорошее антикоррупционное законодательство, 
созданы структурные подразделения по про-
тиводействию коррупции, включаются в работу 
институты общественного контроля и средства 
массовой информации. По идее, уровень кор-
рупции будет постепенно снижаться. Будем на 
это надеяться. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Место было выбрано не просто так. С ноя-
бря 1941-го по апрель 1944 года здесь функцио-
нировал концлагерь «Красный» для советских 
военнопленных. По примерным оценкам, от 8 до 
15 тысяч человек покоятся в братской могиле. 

Местные чиновники давно вынашивали 
идею увековечить память узников. Но то не 
хватало финансирования, то банально руки не 
доходили. А тут представился великолепный, 
можно сказать, двойной повод — годовщина 
присоединения Крыма к России и 70-летие раз-
грома фашистской Германии.

К работе по созданию мемориала привлек-
ли лучших авторов. Над композицией трудились 
известный в Крыму архитектор Максим Пиво-
варчик, заслуженный художник России Сергей 
Мильченко, именитые мастера из Харькова. 
Работу контролировали чиновники высокого 
уровня.

«Это был серьезный государственный 
проект, ударить лицом в грязь никто не имел 
права, — рассказывал позже главный инженер 
Симферопольского камнеобрабатывающего 
завода Антон Мартыненко. — И такой казус 
случился! Едва вырулили ситуацию».

На создание комплекса требова-
лись сотни тонн гранита. Фирму-
посредника по поставке камня 
нашли чисто случайно. Как 
говорит Мартыненко, чего 
мудрить — просто за-
били соответствующий 
запрос в Интернет. 

Поиск выдал 
московскую фирму 
ООО «Варлок», от-
ветственным лицом, 
или, грубо говоря, 
торговым предста-
вителем, значилась 
некая 39-летняя Юлия 
Левченко, уроженка 
подмосковного Сергие-
ва Посада. Можно себе 
представить радость глав-
ного инженера, когда открылось 
чудесное совпадение — дама оказа-
лась дочерью работника завода, специалиста по 
ремонту электродвигателей Геннадия Левченко. 
Мужчина за годы труда прекрасно себя заре-
комендовал, поэтому вопросов к родственнице 
не возникло. 

Вы верите в такие совпадения? Вот и мы 
не очень. Складывается впечатление, что на 
заводе лукавят. Если рассуждать логически, за-
вод мог напрямую сделать заказ, не прибегая к 
услугам посредников. И тот факт, что выбор пал 
на фирму Левченко, наводит на размышления. 
Но оставим наши сомнения на совести боссов 
предприятия.

Хотя если бы кто из них удосужился из-
учить жизненный путь Левченко, то вряд ли 
бы на сделку дали добро. Чем ранее занима-
лась Юлия — тайна за семью печатями. Это 
уже позже выяснилось, что дама ни на одном 
месте работы долго не задерживалась. Одно 
время она возглавляла мало кому известную 
финансовую компанию, затем переключилась 
на организацию мероприятий (свадеб и т.д.), 
как-то была финансовым директором компании, 
занимающейся поставкой натурального камня. 
В общем, мастерица на все руки.

Возможно, послед-
нее место работы натол-
кнуло на идею создать 

бизнес на этой ниве. Авось 
выгорит.

Честно скажем, первое 
время Левченко работала до-

бросовестно. Часть гранита она 
заказала в Индии — 30 фур по 22 

тонны каждая. Эту партию завод по-
лучил почти целиком — камня недовезли 

на 1 млн рублей.
Оставшуюся часть планировалось при-

везти из Карелии; за этот гранит на счета ООО 
«Варлок» пришел аванс 10 млн рублей. 

И тут возникли проблемы: Левченко снача-
ла кормила обещаниями — мол, вот-вот камень 
привезут, — а потом пропала, словно в воду 
канула.

— Пытались связаться разными путями: 
через отца, через друзей. Не хотелось до по-
следнего верить в обман и писать заявление в 
полицию. Ведь говорили Юле, что нельзя под-
вести, — Мартыненко сокрушается абсолютно 
искренне.

Мотив поступка Левченко до сих пор оста-
ется загадкой для руководства завода. Хотя 
следствию все предельно ясно.

Рассказывает следователь Следственной 
части ГСУ ГУ МВД по Москве капитан юстиции 
Антон Милютин:

— Тут налицо признаки мошенничества. 
ООО «Варлок» было создано за месяц до за-
ключения договора с заводом явно для подоб-
ных махинаций. Гендиректор фирмы — завхоз 
школы, с Левченко ее свел неустановленный 

человек. Левченко не имела права подписи ни-
каких документов, связанных с этой фирмой.

— Что она объясняла на допросах?
— На следствии вину не признала. Утверж-

дала, что хотела выполнить условия контракта. 
Хотя вопрос, как она могла это осуществить, 
когда не является гендиректором, прояснить 
не могла. Говорила, что это она жертва — ее 
обманули тамошние поставщики.

— Как она распорядилась похищенными 
деньгами?

— По нашим данным, деньги были обнали-
чены через «Киви»-терминалы на территории 
Московского региона. Левченко задержали в 
августе 2016 года. Поиск соучастников до сих 
пор продолжается.

Открытие мемориала должно было состо-
яться в мае 2015 года. Как же выкрутились из 
затруднительного положения?

— В конечном счете выручили украинские 
поставщики. Что касается финансового вопро-
са, пришлось занимать у компаньонов завода. 
Эти долги продолжаем выплачивать, — пояснил 
Мартыненко. 

В июле 2017 года уголовное дело в отноше-
нии Левченко направили в Гагаринский суд. При-
говор, оглашенный 11 октября, оказался суров: 
4 года лишения свободы. Впрочем, адвокаты 
решили обжаловать судебное решение. 

— Может, Юля предполагала, что все ей 
сойдет с рук, потому что Крым не будет рос-
сийским? — рассуждают на заводе.

Одно точно поняли работяги: друж-
ба и деньги, словно вода и огонь, — вещи 
несовместимые.

 Екатерина СВЕШНИКОВА.

Анатолий ГОЛУБЕВ: «Нельзя говорить не только  
о победе над коррупцией,  

но и о заметном ее снижении»

У ходящий год был богат на аресты и посадки коррупционеров. В то время 
как обычные колонии потихоньку «разгружались», так называемые зоны 
для б/с (бывших сотрудников органов власти — прокуроров, полицейских, 

таможенников, налоговиков и т.д.), наоборот, оказались забиты до отказа. Во 
ФСИН недавно заявили, что не успели построить очередную тюрьму для них, как 
та уже полностью заполнена! Может это говорить об успехах в борьбе с коррупци-
ей или это только подтверждает ее провал? И как ведется такая борьба в других 
странах? 
Об этом «МК» рассказал евразийский комиссар ЕОЭС (Евразийская организация 
экономического сотрудничества) по вопросам противодействия коррупции, член 
комитета Глобального договора ООН в РФ Анатолий ГОЛУБЕВ.

НЕ ОСКУДЕЕТ РУКА БЕРУЩЕГО

Коррупционные скандалы для Крыма не редкость. Настолько, что порой местные право-
охранители даже не успевают разгребать авгиевы конюшни беззакония. А может, и не 
слишком стремятся? Не в первый раз дела о махинациях чиновников приходится пере-
давать для расследования в другие регионы — только так можно быть уверенным в не-
ангажированности следователей. 
Одно из таких громких преступлений раскрыли специалисты Главного следственного 
управления ГУ МВД по Москве. Хотя началась эта история радужно и даже торжествен-
но. Осенью 2014 года правительство Крыма по инициативе общественных организаций 
к грядущему юбилею Победы решило установить памятник жертвам фашизма в поселке 
Мирный. 

АФЕРА,  
ОТЛИТАЯ В ГРАНИТЕ

Кто пытался нажиться 
на памятнике жертвам 
фашизма в Крыму

Юлия Левченко.
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В фундаментальной библиотеке 
МГУ им. М.В.Ломоносова вечером 4 
декабря собрались люди с самыми раз-
ными судьбами, из самых разных угол-
ков нашей страны. Всех их объединили 
любовь к профессии, героические по-
ступки, которые гости фестиваля срав-
нивали даже с военными подвигами. 

Этот вечер был посвящен лучшим 
сотрудникам чрезвычайного ведомства, 
представителям других министерств и 
организаций, детям-героям, проявив-
шим мужество и героизм, пришедшим 
на помощь тем, кто попал в беду. В этом 
году количество участников фестиваля 
превысило 10 тысяч человек.

Награды каждому победителю — 
диплом и памятную статуэтку «Строи-
тель МЧС России» — вручали глава 
МЧС России, депутаты Государствен-
ной думы и члены Совета Федерации 
Федерального собрания РФ, известные 
политические и общественные деятели, 
представители науки, культуры и ис-
кусства, руководители федеральных 
средств массовой информации.

По традиции открыл фестиваль 
глава МЧС России Владимир Пучков. 
В своем приветственном слове он от-
метил, что министерство «с честью и 
максимально эффективно выполняет 
поставленные задачи по защите на-
селения и территорий от чрезвычайных 
ситуаций». В качестве подтверждения 
своих слов министр привел следующие 
цифры: более 200 тысяч спасенных жиз-
ней при катастрофах и бедствиях, свы-
ше 100 тысяч потушенных техногенных 
пожаров, около 230 ликвидированных 
чрезвычайных ситуаций. 

— Такие результаты стали возмож-
ны благодаря высокому профессиона-
лизму и полной самоотдаче пожарных и 
спасателей, авиаторов, пиротехников, 
горноспасателей, инспекторов ГИМС 
и других. Ведь для сотрудников МЧС 
России помогать людям — это не про-
сто каждодневная работа, а истинное 
призвание и смысл жизни, — сказал 
Владимир Пучков.

Глава чрезвычайного ведомства 
также отметил, что в этом году было 
продолжено развитие космического 
мониторинга, внедрение систем про-
гнозирования и моделирования угроз, 
реализовывался новый формат пред-
упреждения ЧС и других бедствий в 
рамках стратегии ООН.

— Внедрение новых техноло-
гий, закупка качественной пожарно-
спасательной техники, формы и экипи-
ровки, повышение профессионального 
мастерства — это заслуга руководи-
телей МЧС России всех уровней и тех, 
кто заступает ежедневно на боевое 
дежурство, — подчеркнул министр, 
приветствуя собравшихся. Он также 
уточнил, что сотрудники чрезвычайного 

ведомства пользуются уважением в ми-
ровом сообществе, что является заслу-
гой всех специалистов министерства.

Глава МЧС России поблагодарил 
всех за проделанную работу и поздра-
вил победителей фестиваля, пожелав 
«здоровья и благополучия, творческих 
успехов и новых профессиональных 
побед».

— Хочу поблагодарить всю команду 
МЧС России, которая выполняет задачи 
в мирное время, всех, кто организует 
систему прогнозирования и мониторин-
га ЧС, контрольно-надзорные органы, 
испытательные лаборатории и всех, 
задействованных в спасении людей, 
— сказал министр.

■ ■ ■
После теплых слов в адрес своих 

коллег глава ведомства остался на сце-
не, чтобы лично вручить дипломы и па-
мятные статуэтки «Строитель МЧС Рос-
сии» победителям в самой трогательной 
номинации «Дети-герои». В этом году на 
фестивале особое внимание уделили 
подрастающему поколению. Возможно, 
поэтому в первую очередь на сцену 
позвали самых юных победителей, с 
невероятными историями, в которых 
нашлось место мужеству, бесстрашию, 
взрослой самоотверженности.

Как и в прошлом году, вместе с 
министром награды вручала Уполномо-
ченный при Президенте РФ по правам 
ребенка Анна Кузнецова. 

— Мальчишки и девчонки в слож-
нейших условиях проявили твердость 
духа, характер и мужество, спасая 
жизни другим, — сказал Владимир 
Пучков.

— Когда на минуту чья-то жизнь 
оказывается в твоих руках и есть доли 
секунды на принятие решения помочь 
и спасти, — это вызов, который бро-
сает судьба не каждому. Объяснить, 
как стать героем, нельзя, но показать 
— можно, — отметила, в свою очередь, 

Анна Кузнецова и добавила: — Не «лай-
ки» в Интернете говорят о героях, а 
искренняя благодарность людей за 
спасенную жизнь.

■ ■ ■
С каждым годом фестиваль стано-

вится все интереснее и масштабнее. В 
этом году его копилку пополнили спе-
циальные номинации «Юный водник», 
«Юный спасатель», «Лучшая дружина 
юных пожарных», «Лучший кадетский 
пожарно-спасательный корпус МЧС 
России». Победителей в этих номина-
циях поздравляли председатель Выс-
шего совета общероссийской обще-
ственной организации «Российский 
союз спасателей» Сергей Щетинин и 
заместитель председателя Государ-
ственной думы Федерального собрания 
РФ Ирина Яровая, которые отметили, 
что «за безопасность этих ребят можно 
быть спокойными». 

Впрочем, пожалуй, самые бурные 
аплодисменты сорвала самая юная 
участница фестиваля, воспитанница 
детского сада №1 София Никитина — 
победительница в номинации «Чрез-
вычайный юнкор». София является 
соведущей программы «Радиоазбука, 
или Приключение тети Моти и Софии 
прекрасной» на Национальном радио 
Чувашии. Вместе с мамой, редактором 
радио, она готовит цикл передач о ра-
боте экстренных служб Чувашии. Одна 
из ее творческих работ была признана 
лучшей и на федеральном уровне. Пу-
бличная профессия уже дала свои пло-
ды — София уверенным шагом вышла 
на сцену за своими призами. Вот только 
уносить со сцены увесистую статуэтку 
и диплом в рамке пятилетней девочке 
помогала Ирина Яровая.

Кстати, депутат Госдумы, как всег-
да, очень тепло поздравила и юных по-
бедителей, и профессионалов мини-
стерства. Она обратилась к спасателям 
и еще раз напомнила им, что они пред-
ставляют «уникальное министерство — 
министерство человеческих судеб»:

— Благодаря вашему мужеству, 
самоотверженности и огромному 

человеколюбию вам удается изменить 
судьбу человека, сохранить его право 
на жизнь! Спасибо вам!

■ ■ ■
Победителей в чрезвычайном ве-

домстве, как и прежде, выбирали более 
чем по 50 номинациям конкурса про-
фессионального мастерства — среди 
лучших по профессии и среди лучших 
подразделений в системе МЧС России. 
Организаторы фестиваля подсчитали, 
что если бы на торжественной церемо-
нии награды получали все победители 
в рамках фестиваля, то церемония дли-
лась бы более 7,5 часа. Поэтому часть 
награждений проходит во всех главных 
управлениях и региональных центрах 
МЧС.

На сцену же 4 декабря поднялись 
23 самых лучших специалиста мини-
стерства. Это — лучший спасатель, 
пожарный, врач, кинолог, пиротехник, 
летчик, горноспасатель, психолог и дру-
гие. Также были определены лучшие 
подразделения — Главное управление 
по субъекту, пожарно-спасательная 
часть, спасательное воинское форми-
рование и т.д.

Дипломы и памятные статуэтки 
сотрудникам министерства, которые 
успешно прошли три конкурсных этапа 
фестиваля, вручили Герой Советского 
Союза ветеран МЧС России Валерий 
Востротин, первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по обороне и безопасности Евгений Се-
ребренников и депутат Государственной 
думы Иван Тетерин.

Так, в рядах победителей — луч-
ший спасатель из Дальневосточного 
регионального поисково-спасательного 
отряда МЧС России Алексей Курманов. 
Он владеет специальностями — су-
доводитель маломерных судов, лик-
видатор аварийного розлива нефти, 
промышленный альпинист, газоды-
мозащитник, стропальщик, водитель. 
Курманов более сотни раз участвовал 
в поисково-спасательных операциях 
и аварийно-восстановительных рабо-
тах. Подразделение, которым руководит 

Алексей, является одним из лучших в 
отряде. 

Лучший пожарный Иван Русских 
с 2013 года работает в специальной 
пожарно-спасательной части №67 СУ 
ФПС №72 МЧС России. Отличная физи-
ческая форма помогает ему переносить 
все нагрузки, которые пожарные испы-
тывают при выполнении своего долга.

Ирина Бондарь, спасатель Мур-
манского арктического комплексного 
аварийно-спасательного центра МЧС 
России — филиала Северо-Западного 
РПСО МЧС России, по праву признана 
лучшим кинологом. Победитель в этой 
номинации вышла на сцену со своим 
питомцем лабрадором Юдой, которая 
не только нисколько не боялась сце-
ны, а, судя по движению хвостом, была 
рада такому признанию. С Юдой лучший 
кинолог страны принимает участие в 
спасательных операциях, различных 
культурных и профилактических ме-
роприятиях. Кроме того, эта дружная 
команда — постоянные члены клуба 
юных собаководов «Верность» и обще-
ственной организации канистерапевтов 
«Прикосновение исцеляющей лапы». Ко 
всему прочему лучший кинолог Рос-
сии владеет техникой десантирования 
с вертолета, в том числе со служебной 
собакой. 

— Сегодня я впервые принимаю 
участие в награждении победителей 
этого замечательного фестиваля. Я хочу 
сказать, что я просто потрясен увиден-
ным и услышанным. Все эти подвиги и 
ежедневный труд специалистов МЧС 
России — на уровне подвигов военного 
времени, когда люди не задумывались 
и бросались на помощь ближним, чтобы 
спасти свой народ, культуру, — сказал, 
поздравляя сотрудников ведомства, 
актер театра и кино, народный артист 
СССР Василий Лановой. 

Поздравляя лучших пилотов са-
молета (командир воздушного судна 
Авиационно-спасательной компании 
МЧС России Александр Сысолетин) и 
вертолета (пилот Ми-8 Красноярско-
го авиационно-спасательного центра 
МЧС России Николай Шаров) министр 
Открытого правительства Михаил Абы-
зов признался, что сам давно «болеет 
небом»:

— Сегодняшнее мероприятие — 
поистине широкий праздник, которой 
создают своими поступками и делами 
простые люди. Сегодня МЧС — это не 
только самая своевременная структура 
с новейшей техникой и оборудованием... 
Сегодня МЧС — это еще и семья... Вы 
знаете, я сам пилот-любитель и хочу 
сказать, что небо любит только муже-
ственных, отважных людей, которых 
мы чествуем на этой сцене, — сказал 
Михаил Абызов.

Лучшего врача (анестезиолог-
реаниматолог отряда Центроспас 
Андрей Ярцев) и лучшего психолога 
страны (специализированная пожарно-
спасательная часть ФПС по Брянской об-
ласти Наталья Кучерявенкова), которых 
зал так же, как и пилотов, встречал бур-
ными овациями, поздравил российский 
политик Сергей Миронов:

— Сегодня мы стали свидетелями 
уникального мероприятия, которое дает 
нам возможность еще раз пережить глу-
бокое чувство гордости за наше чрезвы-
чайное министерство, суперпрофессио-
нальные сотрудники которого известны 
во всем мире. Абсолютно точно можно 
утверждать, что другой такой службы 
больше нет ни в одной стране мира.

■ ■ ■
Отдельная составляющая фестива-

ля — конкурс специальных номинаций, 
среди которых «Содружество во имя 
спасения» и «По зову сердца». В этих 
номинациях отмечаются представи-
тели других ведомств, отличившиеся 
при ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций, пожаров и спасении людей. Это 
сотрудники МВД России, Миноборо-
ны, Федерального агентства лесного 
хозяйства, Министерства транспорта 
России, Русгидро, РЖД и др. Кроме 
того, победителями в этих номинациях 
становятся и простые граждане, кото-
рые не остались равнодушными к чужой 
беде и вовремя пришли на помощь. 

Победителей в номинации «По зову 
сердца» объявил со сцены специаль-
ный гость мероприятия ректор МГУ 
им. Ломоносова Виктор Садовничий. 
Так, руководитель отряда кинологов-
волонтеров «Вектор» Наталья Бабкевич 
подготовила четырех собак, которые 
неоднократно занимали призовые ме-
ста на соревнованиях по спасательной 
службе. Работа отряда ориентирована 
именно на добровольную помощь штат-
ным спасателям.

Надежда Ильина — победитель в 
номинации «Содружество во имя спа-
сения» — председатель Приморского 

краевого отделения общероссийской 
общественной организации Россий-
ский Красный Крест. Она активно взаи-
модействует с Главным управлением 
МЧС России по Приморскому краю, 
организует сбор денежных средств от 
благотворительных организаций, до-
ставку в пострадавшие от ЧС районы 
гуманитарной помощи.

На сцене главной библиотеки МГУ 
им. Ломоносова также чествовали пред-
ставителей СМИ, которые представили 
свои лучшие работы о деятельности 
МЧС России на конкурс в номинаци-
ях: «Лучший телевизионный проект», 
«Лучшая информационная программа 
на радио», «Лучший материал в печат-
ных СМИ», «Лучший интернет-проект», 
фотоконкурс «Вглядись в лицо героя» и 
материалы в соцсетях «Чрезвычайный 
блогер».

■ ■ ■
В этом году была учреждена еще 

одна новая номинация «самый энер-
гичный руководитель в системе МЧС 
России». Для многих находившихся в 
зале имя победителя — председателя 
Центрального совета ветеранов Дми-
трия Ивановича Михайлика — было 
хорошо знакомо.

Поздравить генерал-лейтенанта в 
отставке, солдата Великой Победы, на 
сцену снова поднялся министр чрезвы-
чайного ведомства. 

— Несмотря на возраст (в этом 
году Дмитрию Ивановичу исполни-
лось 97 лет), легендарный сотрудник 
чрезвычайного ведомства до сих пор 
в строю. Ясность мысли и прекрасная 
физическая форма позволяют ему 
вести очень активную деятельность, 
проводить встречи и посещать много 

официальных мероприятий, — сказал 
министр. 

В свою очередь Дмитрий Иванович 
Михайлик приветствовал лауреатов фе-
стиваля и всех гостей праздника:

— Поздравляю всех победителей, 
которые заслуженно получили награды. 
За этот год, прошедший в системе МЧС 
России как Год гражданской обороны, 
сделано очень много по подготовке спа-
сателей, пожарных и по совершенство-
ванию материальной базы... Я горжусь, 
что 45 лет нахожусь в системе МЧС Рос-
сии, в ведомстве, которое делает все 
для спасения человека. Это героическое 
министерство. Каждый спасатель, по-
жарный делает все возможное, приходя 
на помощь тем, кто оказался в беде. 
Низкий поклон вам, дорогие спасатели, 
от седого генерала. Пока у меня бьет-
ся сердце, я буду делать все для МЧС 
России во имя нашего героического 
министерства. Честь имею!

■ ■ ■
Еще одним трогательным мо-

ментом и украшением церемонии на-
граждения победителей «Созвездия 
мужества» стало появление на сцене 
5-летнего Елисея Родченкова.

Как выяснилось, мальчик давно меч-
тал о «настоящей каске пожарного».

— Елисей взял ручку и написал мне 
письмо, — рассказал министр. — Я не 
мог ему отказать в подарке.

Несмотря на то что взрослая каска 
пожарного оказалась велика дошколь-
нику, Елисей был несказанно рад по-
дарку, полученному из рук министра 
чрезвычайного ведомства.

— Я буду пожарным! — сказал ма-
лыш под бурные аплодисменты зала.

Олег РЮМИН.

Более 50 победителей IX 
Всероссийского фестиваля 
по тематике безопасности 
и спасения людей 
«Созвездие мужества» в 
понедельник, 4 декабря, 
поднялись на главную 
сцену фундаментальной 
библиотеки МГУ им. 
М.В.Ломоносова.
Глава МЧС России, 
политики, общественные 
деятели, артисты 
чествовали профессионалов 
не только своего дела, но и 
профессионалов по части 
человечности, мужества и 
отваги. 
Новые номинации, 
трогательные истории 
самых маленьких 
героев, появление среди 
победителей старейшего 
сотрудника чрезвычайного 
ведомства и развязка 
интриги с самой необычной 
просьбой к министру — 
все, чем запомнился этот 
праздник, — в материале 
«МК».

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 7 декабря 2017 года

МЧС России наградило победителей фестиваля «Созвездие мужества»

Награды юным победителям вручали уполномоченный при Президенте 
РФ по правам ребенка Анна Кузнецова и депутат Госдумы Ирина Яровая.

Дипломы и памятные статуэтки сотрудники министерства получали в 
том числе из рук Героя Советского Союза, ветерана МЧС России Валерия 
Востротина, актера театра и кино, народного артиста СССР Василия 
Ланового, министра «Открытого правительства» Михаила Абызова.

В этом году среди прочих была учреждена новая номинация «Самый 
энергичный руководитель в системе МЧС России». Победителем в 
ней заслуженно стал председатель Центрального совета ветеранов 
Дмитрий Иванович Михайлик. Он также приветствовал лауреатов 
фестиваля и всех гостей праздника.

— Я буду пожарным! — пообещал 
со сцены 5-летний Елисей, получив 

долгожданный подарок из рук министра.

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ 
ЯРЧЕ ЗВЕЗД!



  стр.

7

«Лучший 
пиротехник»

Победитель в номинации по одной из 
самых опасных профессий чрезвы-
чайного ведомства 29-летний капитан 
Аян Дзо возглавляет спасательную 
группу проведения пиротехнических 
и взрывных работ Уральского учебного 
спасательного центра МЧС России.

Аян Дзо родился в городе Алма-
Ате, а вырос в Республике Горный 
Алтай. Спасателем он решил стать 
еще в детстве, когда стал свидетелем 
землетрясения, произошедшего в его 
родном поселке. К своей мечте он шел 
постепенно, шаг за шагом: сначала 
окончил Кадетский корпус МЧС Кеме-
ровской области, затем — Академию 
гражданской защиты МЧС России.

— В школе я не был первым уче-
ником, и в меня особо не верили… 
В старших классах я поставил себе 
цель: стать спасателем. Поступление 
в академию для меня стало знаковым. 
Наверное, поэтому и учеба там на-
ладилась. Все благодаря учителям, 
которые мне там встретились, которые 
увидели во мне потенциал, стали мне 
доверять, — рассказал победитель.

За плечами Аяна Дзо — десятки 
операций на Дальнем Востоке, в Мо-
сковской и Свердловской областях. 
Нынешний победитель участвовал в 
ликвидации самых разных ЧС: пожа-
ров, паводков, ДТП. Были и необычные 
выезды. Взбудораживший в свое время 
всех Челябинский метеорит остался в 
памяти и уральского пиротехника.

— Представьте себе безмятежное 
утро — и вдруг необыкновенной мощи 
грохот! В первые часы информация 
разнилась, думали, произошла авиа-
катастрофа… Но вне зависимости от 
природы ЧП мы стали собираться. Ког-
да приехали в город, народ находился 
в предпаническом состоянии, потому 
что не было информации, и никто не 
мог понять, что же произошло. Когда 
увидели спасателей, психологическое 
состояние у населения улучшилось. 
Тогда, к счастью, мне пришлось по-
работать только стекольщиком: во 
многих домах от взрывной волны по-
вылетали стекла. Но жители города 
остро нуждались именно в этой по-
мощи, — рассказал победитель.

Подразделение спасательной 
группы проведения пиротехнических 
и взрывных работ в Уральском спас-
центре существует уже четвертый год. 
В его задачи входят работы, связанные 
с обезвреживанием и уничтожением 
взрывоопасных предметов, борьбой 
с лесными пожарами и ледовыми за-
торами. В подчинении Аяна Дзо нахо-
дятся 11 военнослужащих контрактной 
службы.

Одним из последних крупных ЧС, в 
которых Аян Дзо проявил свои навыки 
и опыт, стало обезвреживание 18 авгу-
ста 2016 года в Екатеринбурге фугас-
ной авиационной бомбы. Боеприпас 
времен Великой Отечественной войны 
был обнаружен в котловане стадиона 
и серьезно поврежден строительной 

техникой. В любую секунду он мог 
взорваться… Для эвакуации бомбы 
потребовалось почти пять часов. В 
итоге благодаря грамотным действиям 
пиротехника задача была выполнена 
идеально.

10 апреля 2017 года указом Прези-
дента России Аян Дзо был награжден 
медалью «За отвагу». Он второй год 
участвует в фестивале.

— Я усиленно готовился к сорев-
нованиям в профессиональном ма-
стерстве. Для этого разработал свой 
распорядок дня: каждый день вставал 
на утреннюю пробежку, во время обеда 
подтягивался на перекладине, а вече-
рами после работы сидел за изучени-
ем теоретического материала — пере-
лопатил очень много литературы. Хочу 
сказать, что подобные соревнования 
нужны, так как за повседневной дея-
тельностью какие-то нюансы теряются, 
а в процессе состязаний требуется 
отработка выполнения нормативов 
до автоматизма, происходит обмен 
опытом и совершенствование навы-
ков, — рассказал Аян Дзо. 

По словам пиротехника, в сле-
дующем году он намерен готовить к 
участию в фестивале коллегу из своего 
подразделения.

— У нас так заведено, что побе-
дитель готовит следующего претен-
дента, и победа становится заслугой 
сразу двух человек. Так получилось, 
что спасатель, который должен был 
подготовить меня, ушел со службы, 
и я готовился сам… Я очень надеюсь, 
что я и мой коллега, которого буду 
тренировать, отпразднуем еще одну 
победу. Ведь у нас все высококвалифи-
цированные профессионалы — и все 
они достойны звания лучшего, — по-
делился уральский пиротехник. 

Дети-герои

12-летняя Маша Комиссарова из села 
Турочак Республики Алтай стала самой 
настоящей звездой этого года. Девоч-
ка из многодетной семьи проявила 
невероятное мужество и смелость, 
спасая младшего брата из огня.

14 января в доме, в котором про-
живала их семья, произошел пожар. 
В тот момент в доме находились 11 
человек: отец, мать, восемь детей и 
бабушка. На кухне, где топилась печь, 
бабушка оступилась и при падении 
задела газовый баллон, подключен-
ный к плите. Баллон опрокинулся на 
пол, и гибкая подводка оборвалась… 
Произошел взрыв, вылетели стекла. В 
доме началась паника. Некоторые дети 
стали прятаться по комнатам… 

В горящем доме остался и семи-
летний брат Маши — Боревой, который 
от испуга решил спрятаться за шка-
фом. Плач младшего брата заставил 
собраться и саму Машу, которая в это 
время пряталась в соседней комнате 
под столом. Ни секунды на раздумья 
у девочки не было. Она забежала в 
пылающую комнату, отыскала брата 
и вынесла его из огня. Сначала Маша 
вытолкнула из окна Боревоя, потом 
выбралась сама.

Ради брата Маша пожертвова-
ла своим здоровьем: девочка полу-
чила сильные ожоги рук, ног, лица. 
Долгое время они с братом лежали 
в больнице.

Шефство над девочкой из много-
детной семьи взял пожарный, который 
помог ей вылезти из горящего дома. 
Он и подал заявку для участия в фе-
стивале и привез Машу на церемонию 
награждения в Москву.

— Маша успела вытолкнуть брата 
из окна, которое мы разбили. Когда до-
ставали ее, то уже одновременно сби-
вали огонь с ее колготок… — вспомнил 
начальник пожарно-спасательной ча-
сти №6 села Турочак Вячеслав Явцев. 
— Тогда мы все были растроганы по-
ступком девочки, и я решил отправить 
заявку на фестиваль, потому что Маша 
как никто другой достойна награды.

— Уже все забылось. Мы с бра-
том ходим в школу и даже не вспоми-
наем, что произошло, — рассказала 
девочка.

Маша хорошо учится в школе, 
посещает кружок юного спасателя и 
не исключает, что ее будущее станет 
связано с МЧС:

— Я еще не знаю, кем точно 
стану. Хочу быть спасателем или 
стюардессой.

 
«Лучший водолаз»

В этом году победителем в этой пре-
стижной номинации стал сотрудник 
Южного регионального поисково-
спасательного отряда (ЮРПСО) Вя-
чеслав Иващенко — начальник под-
разделения, водолаз 2-го класса, 
спасатель международного класса. 
На сегодняшний день за его плечами 
более 220 поисково-спасательных 
операций. Спасатель живет в Сочи и 
уже почти 15 лет работает в МЧС. 

В чрезвычайное ведомство, при-
знается 41-летний Вячеслав Иващенко, 
попал случайно, хотя всегда мечтал о 
профессии, связанной с морем.

— Товарищ предложил попробо-
вать свои силы в Сочинской терри-
ториальной поисково-спасательной 
службе, куда в 2003 году шел набор, 
— рассказал «МК» победитель. — Уже 
через три месяца я получил карточку 
спасателя. Еще через несколько меся-
цев стал подготовленным спасателем-
водолазом. 

С тех пор, по словам победите-
ля, его ни разу не посещали мысли 
сменить профессию или специаль-
ность. Из всех направлений поисково-
спасательной деятельности ближе 
всего ему именно работа под водой.

— Там свой мир — тихо, спокой-
но… Вода не приемлет спешки. Голова 
должна работать быстро, а вот дей-
ствовать нужно размеренно, — при-
знался журналистам лучший в стране 
водолаз.

Впрочем, один из первых выез-
дов оказался почти комичным, если 
бы не убийство, которое расследо-
вала местная полиция, вызвавшая 
водолазов на водохранилище. По 

словам победителя, подготовился 
к выезду основательно, взяли почти 
все оборудование… Вот только оно 
не пригодилось. 

— Приехали, разгрузились, за-
ходим в воду, а там глубина по грудь! 
— рассказал Вячеслав Иващенко. 

Уже потом у сочинского водолаза 
будут такие сложные операции, как 
поиск группы спелеологов, попавших 
под лавину в Абхазии, ликвидация 
последствий разлива нефти в Кер-
ченском проливе, работа в полевом 
медицинском госпитале на границе 
с Украиной, ликвидация последствий 
наводнения в Крымске… 

Одним из самых сложных — не 
только физически, но и морально — 
стал поиск обломков самолета Ту-154, 
рухнувшего в Черное море в декабре 
прошлого года.

Тогда Вячеслав Иващенко уже был 
опытным водолазом, но все равно, 
признается, доставать тела погибших 
оказалась непростой задачей.

— Искали место падения воздуш-
ного судна больше суток. Из-за силь-
ного течения все обломки, которые 
всплыли сразу, унесло по поверхности 
воды из Адлера в сторону Хосты бук-
вально за час-полтора. И вот по рации 
передали, что на дне что-то обнаруже-
но, нужно проверять… Мы подошли на 
катере, я погрузился. Погода была от-
личная, солнце и чистое небо, отсюда 
видимость на два метра… Пришел на 
дно — ничего нет вокруг. Но тут вижу, 
вдалеке что-то вырисовывается, бли-
же, ближе, смотрю — металлические 
стойки, деталь самолета… — расска-
зал спасатель.

Наверное, многие запомнили 
кадры с места работ: уставшие лица 
водолазов, которые тогда работали 
на пределе возможностей. По словам 
победителя фестиваля, когда позво-
ляла погода, водолазы выходили в 
море с рассветом и работали до за-
ката солнца.

Вячеслав Иващенко реализо-
вался не только как профессионал, 
но и как семьянин. Наладить личную 
жизнь, кстати, ему помогла его ра-
бота. Именно на службе в 2006 году 
он познакомился со своей будущей 
супругой Александрой. Сегодня они 
воспитывают 11-летнюю Анастасию и 
7-летнего Максима. Обоих спасатель 
растит спортсменами: бассейн, легкая 
атлетика, карате…

— Я стараюсь максимально за-
нимать детей в спортивных секциях, 
чтобы они были физически развиты. 
Это никогда не будет лишним, — рас-
сказал спасатель. 

Жена к работе мужа и увлечени-
ям детей относится с уважением и 
пониманием. 

— Командировок много — это 
и обучение, и спасработы, и сорев-
нования. Бывало, что за год в общей 
сумме меня шесть месяцев дома не 
было. Дети скучают, когда уезжаю, 
но тоже уже привыкли, — рассказал 
водолаз. 

Коллектив, впрочем, тоже дав-
но стал семьей. Ведь большая часть 
жизни проходит с командой: учебные 
походы, повышение квалификации, 
тренировки…

— Самое ценное что есть — это 
коллектив. Мы дружим семьями, знаем 
друг друга десятки лет…

С 2009 года Вячеслав Иващенко 
не только спасает, но и обучает лич-
ный состав мастерству. Объяснять и 
рассказывать что-то новое молодым 
коллегам, признается водолаз, очень 
нравится: 

— У меня уже есть опыт, который 
можно передавать. И этот опыт на-
копился в том числе за счет участия в 
различных соревнованиях, а не только 
в спасработах. Ситуаций, которые мы 
отрабатываем в рамках одних сорев-
нований, столько, сколько у человека 
за всю жизнь может не произойти на 
реальных выездах… Да и новое по-
коление спасателей — это талантли-
вые люди с горящими глазами. Ведь 
без энтузиазма в нашей профессии 
нельзя!

«Лучший психолог»

Победителем в этой номинации стала 
психолог медико-психологической 
службы специализированной пожарно-
спасательной части ФПС по Брянской 
области Наталья Кучерявенкова.

Лучший психолог страны — ди-
пломированный специалист, владеет 
навыками и приемами работы с психо-
травмой и психосоматическими заболе-
ваниями. В систему МЧС Наталья при-
шла в феврале 2015 года и в 2016 году 
уже была аттестована на квалификацию 
«спасатель». До службы в чрезвычай-
ном ведомстве Наталья Кучерявенкова 
работала в Брянском государственном 
университете.

— Очень хотела теоретические зна-
ния применять на практике. Считаю, 
что именно МЧС дает раскрыться мак-
симально в профессии, — рассказала 
победитель.

Высокая стрессоустойчивость, 
самообладание и рассудительность в 
оценке сложной ситуации — это все о 
психологе из Брянска. Эти качества по-
зволяют ей на отлично справляться на 
самом сложном направлении — в работе 
с пострадавшими, родственниками по-
гибших в ЧС. За период работы Наталья 
более 20 раз лично участвовала в ме-
роприятиях экстренного реагирования 
при ДТП, пожарах, происшествиях на 
водных объектах, поисках пропавших 
без вести…

— Когда еще два дня назад человек 
не желал с тобой даже разговаривать и 
не хотел, чтобы кто-то к нему прибли-
жался, обнимает тебя и говорит «спа-
сибо» или звонит и говорит: «Если бы не 
ты, я не знаю, как бы я это пережил…» В 

такие моменты я собой горжусь, — при-
зналась журналистам Кучерявенкова.

Кроме родственников пострадав-
ших и самих людей, попавших в беду, 
часто психологическая помощь необ-
ходима и самим спасателям.

— Ребята каждый день находятся в 
режиме ожидания. После поступления 
сигнала они должны быть готовы в тече-
ние 1–2 минут собраться и выехать на 
место ЧП. И для некоторых находиться 
в таком режиме ожидания в течение 24 
часов сложно… — рассказала психо-
лог, добавив, что и накопившаяся фи-
зическая усталость порой дает о себе 
знать.

— Но не забывайте, что спасатели 
— это крепкие ребята как физически, так 
и морально. Они проходят серьезную 
подготовку и прекрасно знают, с чем 
им придется сталкиваться. Мы, психо-
логи, в свою очередь находимся рядом 
и всегда готовы им помочь.

Несмотря на знания и навыки, 
к конкурсу все же пришлось гото-
виться основательно, призналась 
победительница. 

— Я очень долго готовилась к это-
му конкурсу и, если честно, даже не 
ожидала, что попаду в число финали-
стов. Здесь же все участники достой-
ны наград, все мы делаем одно дело и 
перенимаем друг у друга опыт. Такие 
мероприятия очень нужны: они показы-
вают, насколько важна психологическая 
составляющая в силовых ведомствах. 
Я надеюсь, что те студенты-психологи, 
которые наблюдали за нашим конкур-
сом, в будущем сами будут участниками 
фестиваля, — рассказала Наталья.

 
«Лучший врач  
МЧС России»

Андрей Ярцев — врач анестезиолог-
реаниматолог службы медицинской 

помощи Государственного централь-
ного аэромобильного спасательного 
отряда МЧС России.

После учебы в Ярославской госу-
дарственной медицинской академии 
работал врачом в составе бригады экс-
тренного реагирования Территориаль-
ного центра медицины катастроф, а с 
2011 года — в отряде «Центроспас».

Лучший врач чрезвычайного ве-
домства по первому образованию — 
педиатр. Благодаря своим знаниям 
может оказать медицинскую помощь, 
как взрослым, так и малышам в экс-
тремальных условиях.

— Умение оказывать медицинскую 
помощь пострадавшим абсолютно лю-
бого возраста — это одно из требований 
медицины катастроф. Мы с коллегами 
можем помочь и взрослому, и ребенку, 
— рассказал победитель. 

Работая в «Центроспасе», ока-
зывать медицинскую помощь зача-
стую приходится в полевых условиях. 
Так, например, в декабре 2016 года 
анестезиолог-реаниматолог работал 
в Сирии.

— Да, приходилось помогать мест-
ным жителям в непростых условиях бое-
вых действий… Но я очень благодарен 
судьбе, ведь командировка в Алеппо 
стала бесценным опытом, — признал-
ся врач.

По его словам, нужно было нахо-
дить общий язык с пациентами:

— Сначала жители относились к нам 
очень настороженно, но через какое-то 
время прониклись уважением и дове-
рием. Стали приводить своих близких, 
знакомых, которым была необходима 
медицинская помощь… Нам тогда очень 
помогли и местные переводчики, с по-
мощью которых удалось преодолеть 
языковой барьер, понять особенности 
местного менталитета.

Тогда Андрей Ярцев оказал помощь 
147 пациентам, среди которых были 
и дети.

Также для постоянного повышения 
квалификации Андрей Ярцев совме-
щает основную работу с дежурствами 
в московской больнице — в отделении 
реанимации и интенсивной терапии 
ГКБ №68. При этом, признается по-
бедитель, «нет никакой разницы, где 
спасать жизни людей — в больнице или 
в поле, потому что всегда присутствуют 
и трудности, и риск».

Справляться со стрессом, кста-
ти, лучшему врачу чрезвычайного 
ведомства помогают его близкие, а 
также увлечения, которые, к слову, 
не менее экстремальны, чем и сама 
профессия. 

— В стрессовых ситуациях мне 
очень помогает моя жена: она по про-
фессии психолог. Кроме того, я увлека-
юсь дайвингом, сноубордом, скалолаза-
нием, — рассказал Андрей Ярцев. 

Он был дважды награжден почет-
ной грамотой МЧС России и медалью 
МЧС России «За отличие в ликвидации 
последствий ЧС».

Олег РЮМИН. 

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ
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ПРЕДСТАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Праздничную атмосферу на церемонии награждения победителей 
создавали выступления артистических коллективов.
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ЭКОЛОГИЯ УТРАТА
Едкий кислый запах почувствова-
ли жители не только на юго-востоке 
столицы, но и во множестве других 
районов — в Строгине, Хамовниках, 
Динамо, Савеловском, Тверском, 
Щукинском, Беговом и на Соколе. 
Первые посты в соцсетях «нечем ды-
шать» начали появляться еще вече-
ром в воскресенье, 3 декабря, и про-
должились утром в понедельник, 
4-го...

«В 5 утра у нас на 11-й Парковой было 
нечем дышать. Я проснулась от резкого хи-
мического запаха, мне пришлось закрыть 
окно. В службы звонила. Там так меланхолич-
но отвечают, начинаешь ощущать бессилие. 
Что делать-то?» — написала в соцсети Инна 
Гришакова.

На два дня вся Москва почувствовала 
себя в шкуре жителей Балашихи, Новогирее-
ва, Перова и других юго-восточных районов, 
которые какой год уже пытаются бороться 
с едким запахом в своих районах. В соцсетях 
жаловались жители Парковой, Шаболовки, 
Комсомольского проспекта, Фрунзенской на-
бережной, улиц Алабяна и Беговой... В общем, 
наговаривать только на происки химпред-
приятий юго-востока было бы уже глупо.

— Я позвонила в МЧС. Оператор 
подтвердила, что в связи с туманом «не 

рассеиваются вещества». Откуда выброс, 
разумеется, не могла сказать. По поводу вы-
хода на улицу: «На улицу лучше не выходить, 
но при необходимости можно», — позже на-
писала обеспокоенная жительница Людмила 
Швецова. 

По данным Мосэкомониторинга, утром 4 
декабря предельно допустимая концентрация 
сероводорода в Москве достигла значения 
0,8, а к вечеру — 0,9 (или в переводе на милли-
граммы на кубический метр — 0,0064 и 0,0072 
соответственно). ПДК по сероводороду — 
0,008 мг/м3 — границы опасной концентрации 
значение не достигло. Но есть тонкий момент: 
как объясняли нам в том же Мосэкомонито-
ринге, чувствовать противный тухлый запах 
люди начинают при концентрациях от 0,007 
до 0,014 мг/м3. То есть это не массовая исте-
рия — в воздухе действительно могло пахнуть 
сероводородом. 

Откуда же он взялся сразу в стольких 
районах Москвы?

Погода сложилась действительно осо-
бенная. Как объяснил «МК» директор Гидро-
метцентра Роман Вильфанд, неблагоприятные 

метеорологические условия не способство-
вали рассасыванию антропогенных примесей 
в воздухе.

— К антропогенным загрязнениям среди 
прочего можно отнести выхлопы автомоби-
лей, промышленные выбросы, — рассказал 
Вильфанд. — Эти загрязнения имеют форму 
аэрозолей, которые обычно рассеиваются 
в воздухе, но при определенных условиях 
этого не происходит.

Как правило, эти неблагоприятные ме-
теорологические условия связаны с двумя 
основными факторами, заметил Вильфанд. 
Первый из них — антициклональная цирку-
ляция, создающая нисходящее движение 
воздуха. «Говоря по-простому, все загряз-
няющие вещества прибиваются к земле», — 
пояснил метеоролог. Второй важный фактор 
— так называемая температурная инверсия. 
В обычных условиях чем выше над землей — 
тем воздух холоднее, но иногда температура 
с высотой растет. В этих условиях, говорит 
Вильфанд, сила Архимеда получается от-
рицательной и в атмосфере возникает так 
называемый запирающий слой. Например, 
на высоте от 100 до 500 метров. Выше него 
загрязненный городской воздух проникнуть 
не может, а значит, не может и рассеяться. 
Это и вызывает смог. 

Неизвестно, как часто город может 
накрывать таким атмосферным куполом, 
потому и этот случай может быть далеко 
не последним.
Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН.

ПОДОЛЬСК НАЦЕЛИЛСЯ 
НА ЕЛОЧНЫЙ РЕКОРД

Рекордсменом по количеству новогодних 
елей в муниципальных образованиях Подмоско-
вья к концу года обещает стать Подольск — его 
улицы украсит сразу 61 зеленая красавица. 
Новогоднюю статистику по городам и весям 
обнародовал Госадмтехнадзор Московской 
области.

Как стало известно «МК», ограничатся уста-
новкой одной-единственной елки в декабре 
только пять муниципалитетов: Пущино, Лосино-
Петровский, Звездный городок, городской округ 
Восход и Черноголовка. Но это не удивительно 
— они самые малонаселенные в регионе. А все 
остальные решили явить горожанам едва ли не 
хороводы лесных красавиц. В городских окру-
гах Серпухов и Ступино будет украшено сразу 
30 живых и искусственных хвойных деревьев, 
в Дмитровском районе и Домодедове — по 40, 
в Орехово-Зуевском районе — 44, в Королеве 
— 46, а в Мытищах — 48. «Золотую середину», 
где количество деревьев перевалило за 20, со-
ставили 12 муниципалитетов. В Волоколамском 
районе появится 21 нарядное дерево, в Шату-
ре — 22, в Реутове и Можайском районе — 23, 
в Кашире — 24, в Егорьевске — 26, в Истре — 27, 
в Чехове — 31, в Коломенском районе — 32, 
в Рузском городском округе — 33, а в Пушкин-
ском и Воскресенском — 36. Пожалуй, самым 
оригинальным обещает стать дерево, которое 
установят в Химках напротив городской адми-
нистрации. Это будет «елка желаний», которую 
местным жителям предстоит украсить само-
стоятельно — игрушками, которые они изготовят 
собственноручно или купят за свои деньги. 
Вместе с игрушками власти предлагают нести 
в городскую администрацию записки со своими 
желаниями и обещают выполнить каждое, если 
оно будет «в границах разумного».

По словам главы Госадмтехнадзора Татьяны 
Витушевой, первыми к новогодним каникулам 
подготовились Реутов, Серебряные Пруды, Мы-
тищи, Королев, Химки и Шатура — здесь ново-
годнее оформление появилось еще в ноябре.

Кстати, далеко не одними елками будет из-
меряться степень нарядности подмосковных 
округов и районов. Там появится множество но-
вогодних украшений, по числу которых лидирует 
Орехово-Зуево — там в общей сложности уста-
новят 1328 фигур праздничной тематики. А вот 
самый крошечный муниципалитет Московской 
области, городской округ Восход, где живут все-
го 1900 человек, ждет очень оригинальный сюр-
приз: огромный торт из пенопласта, в несколько 
раз превышающий человеческий рост.

ЖЕРТВА БЕЗДОМНОГО 
ПСА НАТРАВИЛА НА 

ЧИНОВНИКОВ ФЕМИДУ
Беспрецедентное решение вынес на днях 

Шатурский городской суд, рассмотрев дело по 
иску местной жительницы Анны Петровой (имя 
изменено) к местной администрации. Женщина 
получит моральную компенсацию за то, что 
была покусана бездомной собакой.

Как стало известно «МК», настоящая драка не 
на жизнь, а на смерть между человеком и живот-
ным произошла 20 июня этого года. По словам 
Анны, она гуляла со своим питомцем Арчи возле 
дома, когда к ним приблизился большой пес. 
Женщина тут же подняла собачку на руки, чтобы 
с ее крохой не случилось беды. Арчи — кроха, 
помесь левретки с пуделем, поэтому даже один 
укус крупной собаки может стоить ему жизни. 
Однако даже на руках хозяйки песик не был в 
безопасности — «двортерьер» прыгнул на жен-
щину, повалил ее на землю, выхватил собачонку 
и потащил в кусты. Отчаянная дама бросилась на 
помощь своему любимцу и практически голыми 
руками начала отбивать его. К счастью, ей на по-
мощь подоспел прохожий, который подсказал, 
что собаку нужно оттаскивать за задние ноги, 
тогда она отпустит свою жертву. Вдвоем шатур-
цам действительно удалось вызволить Арчи, 
и женщина со всех ног помчалась прятаться в 
местный магазин. Там она отсиживалась около 
часа, пока четвероногий агрессор караулил ее 
возле входа. После этого инцидента женщине 
пришлось пройти вакцинацию от бешенства 
(собака укусила ее в плечо) и пообщаться с пси-
хологом. Медицинская помощь потребовалась 
и потрепанному Арчи. 

Пережив такой стресс, Анна собралась с 
духом и решила найти виновных в этом проис-
шествии. Ей удалось выяснить, что надзор за 
бездомными животными обязана вести местная 
администрация — отлавливать собак, помещать 
их в передержки и приюты. Поэтому Петрова 
подала на них иск в суд с просьбой взыскать 
50 тысяч рублей в качестве моральной ком-
пенсации и 1384 рубля в качестве затрат на 
лечение. Суд согласился с доводами истицы, 
но постановил взыскать с ответчиков меньшую 
сумму: 30 тысяч рублей в качестве моральной 
компенсации и 280 рублей за вакцину. Помощь 
психолога представитель Фемиды в расчет не 
взял. Что касается возражений юриста, пред-
ставлявшего интересы администрации, то к 
ним суд отнесся критически. Хоть местные 
власти в тот период времени и не имели дого-
вора на отлов животных, это не могло служить 
оправданием для создания неблагополучной 
обстановки в городе.

ИВАН КАЛИТА 
ПРЕДСТАНЕТ ПЕРЕД 

ЖИТЕЛЯМИ РУЗЫ 
МОДНИКОМ

Первый в России памятник Ивану Калите 
появится в следующем году в подмосковной 
Рузе. Такой подарок местным жителям хотят 
сделать чиновники к 690-летию города.

Как стало известно «МК», этот исторический 
персонаж приглянулся городским властям за то, 
что сохранил за собой образ справедливого 
правителя, которому удалось приумножить 
свои земли и обогатить своих подданных. Кроме 
того, окрестности нынешнего Рузского района 
признаны чуть ли не колыбелью великого князя 
московского. Историки установили, что Иван I 
Данилович Калита был крещен в храме Покрова 
Пресвятой Богородицы в Кремичне. А городище 
Кремична, как выяснилось, находится в Рузском 
районе на левом берегу реки Москвы. Непо-
далеку от городища даже сохранились руины 
той самой кирпичной церкви, разрушенной 
в 1950-е годы. Общеизвестно также, что Руза 
впервые упоминается в духовной грамоте Ивана 
Калиты. В ней он завещал эти земли своему 
среднему сыну Ивану Красному (отцу Дмитрия 
Донского): «А се даю сыну Ивану Звенигород, 
Кремичну, Рузу, Фоминьское, Суходол, Вели-
кую Слободу...».

Решив, что Иван Калита — самая достойная 
фигура, чтобы быть отлитой в бронзе, местные 
власти заказали проект его памятника заслу-
женному художнику России Олегу Молчанову. 
Скульптор изобразил князя в богатом кафтане 
и сапогах с задранными вверх носками (пик 
тогдашней моды). Одной рукой Калита придер-
живает кошелек, который висит у него на поясе, 
а другой держит свою знаменитую грамоту. 
Причем кошелек в этой скульптуре играет глав-
ную символическую роль. По предположени-
ям историков, свое прозвище Калита получил 
от привычки постоянно носить с собой кошелек 
(«калиту») и раздавать милостыню бедным.

ЗАПАХ В ТУМАНЕ
Метеорологи заявляют, 
что тухлый запах 
в Москве появляется 
из-за неблагоприятных 
погодных условий

Уже более двух лет российские ВКС 
проводят военную операцию в Сирии, 
сражаясь с боевиками так называемого 
«Исламского государства» (ИГ/ИГИЛ/
ДАИШ — запрещенная в РФ террори-
стическая группировка). За это время 
террористам было нанесено множе-
ство серьезных поражений, которые 
фактически подвели черту под самим 
существованием джихадистского ква-
зигосударства. У ИГИЛ были отбиты 
обе «столицы»: в июле — иракский Мо-
сул, а в октябре пала сирийская Рак-
ка. Территория, удерживаемая хали-
фатом, скукожилась до минимальных 
размеров. Все это позволяет говорить 
о победе над ИГИЛ в Сирии и Ираке. 
Однако до окончательного поражения 
исламистов и тем более до завершения 
сирийского кризиса, частью которого 
является война с «Исламским государ-
ством», — еще далеко.

Подполье или эвакуация?
Еще в прошлом году стали поступать со-

общения о том, что боевики ИГИЛ из Сирии и 
Ирака готовят себе новый плацдарм в Ливии 
— туда для проверки обстановки даже прибы-
вали видные командиры группировки. Выбор 
террористов легко объясним: с 2011 года, когда 
был убит ливийский лидер Муамар Каддафи, в 
стране царит хаос. До сих пор существуют два 
центра власти (в Триполи и Тобруке), ни один из 
которых не контролирует и половины территории 
Ливии. И в свете серьезной утраты позиций 
на сирийских и иракских землях ИГИЛ вполне 
может прельститься перспективой «эвакуации» 
на север Африки. 

Кроме того, известно и об активности груп-
пировки в Афганистане, где в ее ряды активно 
перетекают члены «Талибана» (запрещенная в 
России террористическая группировка).

«Действительно, взятие сперва Мосула, а 
потом и Ракки — двух «столиц» так называемого 
«Исламского государства» — важное событие, 
которое дает возможность говорить о поражении 
радикальных исламистов из данной группировки 
в Сирии и в Ираке, — отметил в беседе с «МК» 
старший научный сотрудник Центра араб-
ских и исламских исследований Института 
востоковедения РАН Борис ДОЛГОВ. — Но 
сразу же стоит оговориться, что военное пораже-
ние и окончательное подавление (если таковое 
случится) организованных подразделений ИГИЛ 
не означает окончания борьбы с группировкой и 
с радикальным исламизмом в целом. 

В заявлениях, которые делали различные 
лидеры «Исламского государства», они неодно-
кратно призывали своих сторонников в случае 
поражения к продолжению борьбы в самых раз-
нообразных формах. 

Во-первых, речь шла о перемещении в 
труднодоступные районы Сирии и Ирака и о 
создании там партизанских отрядов. Во-вторых, 
предполагается растворение боевиков среди 
местного населения, создание ими так называе-
мых спящих ячеек и дальнейшее ожидание при-
каза о возобновлении организованных военных 
действий. Кроме того, возможна не только пере-
дислокация боевиков ИГИЛ в другие сирийские 
и иракские районы, но даже и перемещение их 
на территорию других государств. Это прежде 
всего Афганистан, его районы, граничащие со 
странами Центральной Азии, а также Ливия, 
передислокация куда уже происходит. И, конечно 
же, нельзя забывать о проникновении — на-
пример под видом беженцев — в европейские 
государства, где создаются «спящие ячейки», 
а затем совершающие теракты, как мы это, к 
сожалению, неоднократно наблюдали».

Все упомянутые формы продолжения 
деятельности «Исламского государства» уже 
частично реализуются, и поэтому борьба с 
радикальным исламизмом будет продолжать-
ся, и продлится весьма долго, подчеркивает 
эксперт.

ИГИЛ и сирийский кризис
Война с «Исламским государством», с ра-

дикальным исламизмом на территории Сирии 
— лишь один из аспектов сирийского кризиса, 
тянущегося с 2011 года. Джихадисты, всерьез 
заявившие о себе в 2013-м, оттянули внимание 
мировой общественности от множества других, 
более мелких группировок, которые выступи-
ли против президента Сирии Башара Асада — 
необязательно с позиций джихадизма. Но эти 
движения действуют до сих пор и представляют 
серьезную опасность не только для Дамаска, 
но и для Москвы. 

«Сейчас, когда мы наблюдаем за успехами 
сирийской правительственной армии и других 
сил, которые борются с «Исламским государ-
ством», мы должны понимать, что сами по себе 
они не положат конец военным действиям в стра-
не, — заявляет в этой связи Борис Долгов. — Не 
стоит забывать, что в Сирии находятся десятки 
тысяч вооруженных боевиков — тех, что не со-
стоят в рядах ИГИЛ. Они входят в исламистские 
группировки, которые и российские, и сирийские 
власти расценивают как террористические фор-
мирования. Однако наши партнеры — Турция, 
страны западной коалиции, включая США, — 
считают их умеренной оппозицией. И наличие 
десятков тысяч этих боевиков — серьезнейший 
фактор, который существенно замедляет урегу-
лирование сирийского кризиса. Мы ведь знаем 
на опыте, что данные группировки, даже если они 
и участвуют в обеспечении перемирия, зачастую 
нарушают условия режима прекращения огня. Не 
так давно были нападения на посты российской 
военной полиции — именно со стороны таких 
боевиков. То есть те соглашения о перемирии, 
которые достигаются на переговорах с участием 
представителей этих группировок, например 
в Астане, вовсе не означают автоматического 
прекращения боевых действий. Эти договорен-
ности будут нарушаться, и об этом необходимо 
помнить и прямо говорить. Ведь вооруженные 
исламистские группировки не являются, скажем 

так, кадровыми военными формированиями, 
подчиняющимися приказам. Это же, по сути, 
партизанские отряды: сегодня там руководят 
одни полевые командиры, а завтра — уже дру-
гие. И они, разумеется, уже могут не считать 
себя обязанными соблюдать договоренности, 
заключенные их предшественниками».

Другим, не менее важным фактором явля-
ется курдский вопрос. «Вооруженные формиро-
вания курдов действуют в районе Дейр-эз-Зора, 
в других областях. Речь идет о территориях, 
где курды, собственно говоря, традиционно не 
проживают как этническая общность, — напо-
минает эксперт. — Но дело в том, что курдские 
вооруженные формирования в данный момент 
используются Соединенными Штатами для 
достижения собственных глобальных полити-
ческих целей Вашингтона — в частности для 
устранения сирийского руководства и расчле-
нения Сирии, о чем тоже необходимо говорить 
прямо. Поскольку, как неоднократно заявляли 
руководители сирийских курдов, в их планах в 

конечном счете — создание независимой курд-
ской государственной структуры, против чего, 
естественно, выступает Дамаск. Но притязания 
курдов поддерживают американцы, и многие 
районы деэскалации в Сирии сейчас совпадают 
с областями проживания курдского населения. 
О том, что эти территории не будут впослед-
ствии переданы под контроль сирийского пра-
вительства, заявляли и Вашингтон, и курдские 
руководители. И, наконец, не стоит забывать 
о действиях наших, скажем так, партнеров, в 
первую очередь Турции. Турецкая сторона в 
Сирии, как и американцы, действует только в 
собственных интересах. И они зачастую не со-
впадают ни с интересами нашей страны, ни с 
потребностями для урегулирования сирийского 
кризиса. Это крайне важный фактор, поскольку 
Анкара не только проводит собственные опера-
ции в Сирии, но и контролирует ряд действующих 
там оппозиционных Башару Асаду группировок: 
Сирийскую свободную армию (ССА) и другие. 
Если они действуют и не по приказу турецких 

властей, то по крайней мере под их контролем 
и в соответствии с их рекомендациями».

Партнеры или соперники?
Если относительно ряда действующих в 

Сирии группировок Москва и Дамаск с одной 
стороны и Вашингтон с союзниками с другой 
до сих пор не пришли к единству мнений, то 
восприятие ИГИЛ всегда было однозначным: 
это общий враг. Тем не менее, полагает Борис 
Долгов, именно включение России в борьбу 
с джихадистами позволило переломить ход 
событий. 

«Прежде всего надо говорить о том, что 
действия международной коалиции, возглавляе-
мой Соединенными Штатами, на мой взгляд (это 
также подтверждается и российским военным 
руководством), оказали весьма незначительное 
влияние на победу над «Исламским государ-
ством», — говорит эксперт. — Мы знаем, что 
когда в борьбе против группировки участвовала 
лишь коалиция во главе с Вашингтоном, до на-
чала операции российских ВКС в конце 2015 
года, фактически ИГИЛ в Сирии и Ираке не только 
не потерпело поражение, но и расширяло зону 
влияния. Кроме того — и это также подтверждено 
российскими военными источниками, — мы зна-
ем, что под прикрытием американских спецгрупп 
в Сирии боевики ИГИЛ свободно перемещались 
из одного места в другое. И более того, есть 
даже неподтвержденные сообщения о том, что 
имело место и непосредственно снабжение 
боевиков «Исламского государства» при помощи 
американской авиации, якобы сбрасывавшей с 
воздуха оружие своим союзникам: оно попадало 
в руки боевиков. 

Еще один факт подтвержден уже Вашингто-
ном: США снабжали некоторые оппозиционные 
силы, воюющие как с ИГИЛ, так и с сирийским 
руководством, но лишь буквально десятки этих 
людей выполняли изначальную задачу, осталь-
ные же пополнили собой ряды джихадистов 
— с оружием и т.д. Поэтому говорить о том, что 
Соединенные Штаты и члены возглавляемой 
ими международной коалиции внесли какой-то 
существенный вклад в противостояние с «Ис-
ламским государством», я бы не стал. 

Отдельно стоит сказать о взятии сирийской 
«столицы» джихадистов — Ракки. Борьба за этот 
город осуществлялась, как известно, в основном 
курдскими вооруженными формированиями. И 
здесь также преследовались интересы США. 
Конечно, это была и война с ИГИЛ, но теперь 
этот район перешел под контроль курдов — а 
это та основная цель, которую изначально и 
ставили американцы».

В этих условиях, уверен Борис Долгов, «Рос-
сии необходимо рассчитывать на собственные 
силы, на правительственные силы Сирии, на 
союзников в лице Ирана и различных шиит-
ских организаций и формирований — только 
на это».

Ренат АБДУЛЛИН.

Террористическая 
группировка 
терпит поражения, 
но представляет 
огромную опасность

Для франкофонного музыкального мира 
он был настоящим рок-гигантом. Для 
остальных — не самой очевидной зна-
менитостью, но тем не менее артистом 
со сногсшибательной харизмой. Джон-
ни Холлидей умер шестого декабря от 
рака легких. Ему было 74 года.

Известие о смерти музыканта и актера вы-
звало сочувственную реакцию самых разных 
людей: от американского рок-идола Ленни Кра-
витца и канадской поп-примы Селион Дион до 
президента Франции. «В каждом из нас есть 
что-то от Джонни», — заявил Эммануэль Макрон. 
Кинолегенда Бриджит Бардо высказалась еще 
более категорично: «Джонни — как памятник. Он 
и есть Франция».

Чувства, которые испытывали соотечествен-
ники к Джонни, наверное, можно назвать искрен-
ней любовью, хотя в музыкальном смысле этого 
артиста трудно признать типично французским. 
Жан-Филипп Лео Смет (таким было имя будущей 
звезды после появления на свет) начинал в конце 
пятидесятых с подражательства Элвису Пресли. 
Казалось, этот экспрессивный молодой человек 
всерьез намерен если и не сокрушить традиции 
шансона, то по крайней мере убедить всех в том, 
что рок-н-ролл и французский язык могут жить 
душа в душу. Поначалу в это никто не верил, но 
если артист выступает как будто последний раз в 
жизни, то на такое трудно не обратить внимания. 
Первый альбом Холлидея вышел в 1960 году, и 
именно тогда для Джонни началось поступатель-
ное движение от кабаре и баров к стадионам и 
миллионным тиражам.

Холлидея часто называли послом рок-н-
ролла во Франции, и Джонни делал все, чтобы 
этому соответствовать. Джинсы и кожа, экс-
прессия и ярость, секс, наркотики, рок-н-ролл. 
Многим казалось, что слава Холлидея вот-вот 
прорвет все границы и станет глобальной, но 
такого не случилось. В англосаксонском рок-
королевстве французский рокер оказался 
слишком экзотичной штучкой. Но даже аме-
риканские критики называли его «величайшей 

рок-звездой, о которой вы никогда не слыша-
ли». Впрочем, все эти трудности перевода с 
лихвой компенсировались на родине. Он мог 
выступать три недели подряд в легендарном 
парижском зале «Олимпия» или собрать чуть 
ли не миллион человек на Елисейских Полях. 
Во Франции в течение нескольких десятилетий 
Джонни знают и взрослые, и дети. Для фран-
цузов он «наш Джонни», «французский Элвис» 
и — с подачи Жака Ширака — кавалер ордена 
Почетного легиона.

Личная жизнь Джонни вполне вписывалась 
в систему рок-н-ролльных ценностей. Четыре 
официальных брака, биологические сын и дочь 
плюс две вьетнамские девочки, которых Хол-
лидей и Литисия Буду (они в браке с 1996 года) 
удочерили в 2004 и 2008 гг.

Образ жизни, который выбрал музыкант, 
часто внушал опасения за его здоровье. «Я уже 
умирал, и мне это не понравилось, поэтому решил 
вернуться», — иронизировал Холлидей в одном 
из интервью. Но далеко не всегда положение дел 
сводилось к шуткам. В 2009 году Джонни был 
вынужден отменить несколько концертов из-за 
плохого самочувствия, а в марте этого года он 
рассказал, что сражается с раком легких. Вес-
ной музыкант был полон оптимизма, заверяя 
своих поклонников в том, что его жизни ничто не 
угрожает. Однако в ноябре Холлидея пришлось 
госпитализировать.

«Джонни Холлидей покинул нас. Я пишу эти 
слова, не веря в них. Но это правда. Он покинул 
нас так же, как и прожил всю свою жизнь: муже-
ственно и с достоинством», — сообщила жена 
музыканта.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

ВЕЧНО МОЛОДОЙ
Умер Джонни Холлидей
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Исламисты могут 
«эвакуироваться» 
в Африку.

Российские ВКС сыграли 
не последнюю роль 
в освобождении Сирии.

Президент Сирии Башар Асад 
в ходе своего визита в Сочи заявил 
об успехах в борьбе с террористами.

* запрещенная в РФ террористическая 
группировка



Целое поколение иностранных 
студентов со всего мира проходит 

школу жизни в Москве. Как, с кем и на 
что живут ребята, приехавшие в столицу 

за знаниями, довольны ли они уровнем 
образования, комфортно ли им вдали 
от дома? Студенты из разных стран и 

разных вузов рассказали «МК» о своей 
российской повседневной жизни, 

о том, что им здесь нравится, а что 
напрягает. Получилось три диалога, три 

реальности, три смысла. 

Студентка МГИМО из Черногории 
Татьяна Локтионов

— Моя фамилия Локтионов, без «а». Сербские 
фамилии не меняются по родам, и в Москве это 
всех удивляет. Но в то же время это русская фа-
милия: мои предки — выходцы из России. После 
революции прабабушка вынуждена была уехать 
из страны. 

— Ты первая из семьи вернулась на исто‑
рическую родину?

— Первой это сделала моя сестра. Я окон-
чила школу и сразу отправилась в Москву по ее 
стопам на подготовительный факультет МГИМО 
изучать русский язык, а спустя год поступила на 
факультет международного права. Сейчас мне 
23 года, и я уже пятый год живу в России. И знаете, 
я ни разу об этом не пожалела. Мои корни здесь, 
и я чувствовала всегда, что русский народ — это 
наши братья. 

— Каково было тебе, 18‑летней девушке, 
оказаться в чужой стране без папы и мамы? 

— Несмотря на близость наших народов, я не 
могла даже представить себе, насколько у русских 
и сербов разный менталитет. Первое потрясение 
было в день приезда. Я добиралась из аэропорта 
одна с тяжелыми сумками, было уже темно и хо-
лодно. И тут при входе в общежитие выяснилось, 
что меня нет в каких-то списках, что про меня никто 
не знает. Комендант долго что-то выяснял, звонил 
куда-то… А потом сказал такую фразу: «Ладно, 
пусть она переночует, не можем же мы выкинуть 
ее на улицу». Я так была напугана этими словами. 
В Черногории никто бы не сказал так. Это звучало 
бы мягче, намного деликатнее. Сейчас уже я при-
выкла к манере общения здесь. Люди, которые 
старше тебя, которые наделены властью, могут 
кричать, могут быть довольно грубыми. 

— Сейчас ты научилась не обращать вни‑
мания на такие вещи? 

— Просто со временем я поняла, что за этой 
резкостью у русских людей нет абсолютно никаких 
злых намерений. Нет ничего, кроме раздражения, 
плохого настроения. В итоге тебе всегда приходят 
на помощь. 

— У тебя возникали сложности в общении 
в связи с этим?

— Сначала да. Но потом я увидела законо-
мерность. Сначала в России ты всегда получаешь 
ответ «нет». Но со второго или с третьего раза 
тебе скажут «да» и, может быть, даже улыбнут-
ся. Поэтому я всегда иду на важный разговор с 
улыбкой и заранее знаю, что с первого раза вряд 
ли чего-то добьюсь. Здесь нужно учиться идти к 
своей цели, несмотря на трудности. Например, 
как-то раз я хотела участвовать в одном вузовском 
мероприятии, но мне отказали под предлогом: 
«это только для русских». Но я стала говорить, 
что я такая же студентка и у меня такие же права. 
В итоге все получилось. 

— Но ты говоришь о людях старшего по‑
коления. А как обстоит дело с ровесниками, 
у тебя появились русские друзья?

— Конечно да. Моя лучшая подруга, Екатери-
на, русская, мы вместе учимся. Она очень приятный 
человек, но иногда я даю ей совет: улыбайся чаще. 
А бывает, что я говорю ей: у меня такое чувство, 
что ты меня сегодня ненавидишь. Но она говорит, 
что нет, это неправда, и тогда я ей объясняю свои 
ощущения. И она в шоке! Потому что ничего плохого 
не имела в виду.

— Видимо, для русских уместен вопрос: 
что у тебя с лицом?

— Да. Но все же гораздо важнее — что внутри. 
Искусственная улыбка не имеет никакой ценности, 
поэтому я спокойно отношусь к некоторой холод-
ности русских. Но зато если вы дружите, то они 
лучшие друзья, они пускают вас в свой мир. Это 
дорогого стоит, потому что это не притворство. 

— Климат и погода в Москве влияют на 
настроение, правда?

— Я приехала из солнечной страны. Но когда 
там живешь, не замечаешь солнца. Здесь же ты 
ценишь каждый ясный день, сразу хочется идти 
на улицу, сразу люди вокруг становятся другими. 
Живя в Москве, ты начинаешь радоваться каждо-
му солнечному лучу. Ну а в плане теплой одежды 
я была хорошо подготовлена, знала, что зимой 
в Москве холодно. Но меня очень удивило, что 
при этом так жарко в помещениях. По тому, как 
топят в домах, сразу ясно, что Россия — богатая 
страна. 

— Ты останешься здесь учиться в 
магистратуре? 

— Может быть, да, а может быть, поеду 
учиться в Западную Европу, в Великобританию 
например. 

— Раз есть такой выбор, значит, дела сер‑
дечные в Москве тебя не держат?

— У меня нет русского бойфренда, и как-то 
сначала не было на личную жизнь времени... Но 
теперь я думаю, что если бы была личная жизнь, 
то и время бы нашлось. Нет, не сложилось пока. 
Возможно, потому что русские молодые люди ма-
лоинициативные, мало проявляют интереса…

— Это расстраивает тебя?
— Честно говоря, были моменты, когда из-за 

отсутствия внимания я начинала чувствовать себя 
некрасивой, неинтересной… Но потом я успокоила 
себя тем, что, наверное, русские мужчины очень 
стеснительные.

— А может быть, высокомерные?
— Может, и так. Но в общении они очень веж-

ливые, заботливые, и они дарят цветы. Постоянно, 
круглый год. Многие наши студентки ходят по уни-
верситету с букетами. Но я предпочла бы вместо 
цветов больше тепла видеть от человека, а здесь 
вручают цветы просто так, на первом свидании. 
У меня на родине по-другому. Цветы — это знак 
серьезной привязанности. А в России это про-
сто красиво, романтично, но не всегда за этим 
стоят глубокие чувства. И никогда не понятно, 
что у русских парней на уме. Молчат, не говорят 
комплиментов. Это трудно.

— Чем ты занимаешься в свободное 
время?

— Когда я начала изучать испанский язык, 
я увлеклась латиноамериканскими танцами, это 
дает мне силы, расслабляет в промежутках меж-
ду серьезной учебой. Такие паузы необходимы. 
Я очень люблю русское искусство, могу часами 
ходить по Третьяковской галерее, один из любимых 
моих художников — Шишкин. Я также восхищаюсь 
русскими иконами. Рада, что несколько раз мне 
удалось побывать в Большом театре.

— В двух словах твое отношение к 
Москве.

— Любовь и ненависть одновременно. 
Устаешь здесь, но, уезжая, ты тут же начинаешь 
скучать…

— Ты верующий человек?
— Я из очень религиозной православной 

семьи, да. 

— Ты считаешь Москву православным 
городом? 

— Нет, ни в коем случае. Даже наоборот, 
здесь, на мой взгляд, мало верующих. Помню, 
как перед Рождеством я ждала чуда, думала, что 
вот-вот наступит самый прекрасный праздник. 
Но к 7 января в городе ничего не изменилось, 
и я была удивлена, что здесь Новый год отмечается 
с большим размахом, чем Рождество. Я считаю, 
что Октябрьская революция подорвала в России 
основы православной веры, и до сих пор это очень 
чувствуется. Но я нашла здесь свою церковь, это 
храм Александра Невского при МГИМО, куда я 
часто хожу, и часовая служба проходит для меня 
как десять минут, потому что мне легко, я чув-
ствую связь с людьми, которые молятся рядом 
со мной. 
Студент РУДН из Сирии  
Хусейн Ранджус

— Сейчас из-за войны много молодежи уез-
жает из Сирии. Я юрист, в прошлом году получил 
степень бакалавра в Дамасском университете и 
решил продолжить образование в России. Я мог 
поехать в Германию, например, но мне казалось, 
что российское общество ближе по менталитету 
к Ближнему Востоку, чем западноевропейское. 
К тому же моя семья очень любит Россию. И здесь 
красивые девушки, это я видел по телевизору. 

— Какой ты ожидал увидеть Москву, какой 
образ заранее сложился?

— Представление было такое: снег, холодно, 
мрачные люди и красивая архитектура. 

— В реальности так и вышло?
— Я прилетел в Москву в начале февраля и, 

когда вышел на улицу, почувствовал, как будто меня 
бьют по щекам — такой сильный был мороз тем 
вечером. Москва оказалась потрясающе красивым 
городом, здесь много уникальных памятников 
архитектуры, по которым видно, каким был город 
в древности. 

— Русские люди действительно такие 
мрачные и редко улыбаются?

— Русские не улыбаются, но почему вам 
должны улыбаться при первой встрече? И погода 

такая, что не всегда 
хочется улыбаться… 

Например, весной и 
летом люди в Москве 

намного приветливее. 
Я тоже таким становлюсь 

тут, погода действительно 
влияет на настроение. Выучил 

вот новое слово — «хмырь». 
 — Ты утвердился во мнении, 

что русский менталитет ближе к арабскому, 
чем европейский? 

— Да. Мне здесь комфортно. Что касается 
Европы, у меня есть там друзья, и с 18 лет они 
живут отдельно от родителей. Семья там не имеет 
такой ценности, как в России и как в Сирии. Поэто-
му многое знакомо и близко для меня в русском 
обществе, отношения между поколениями на-
пример. Если какая-то бабушка обругала тебя в 
транспорте, то это не проблема. Пожилые люди 
могут кричать на молодых и у нас. Я спокойно от-
ношусь к этому, просто говорю себе: этот человек 
такого же возраста, как мой дед. Правда, в Сирии, 
в отличие от России, молодые парни не сидят в 
транспорте никогда, это стыдно, в этом случае 
на тебя посмотрят как на ничтожество. 

— Что было для тебя самым большим сюр‑
призом в Москве? Есть ли тут что‑то, чего нет 
в Сирии?

— Приятно удивило то, что здесь удобно жить, 
здесь повсюду Интернет и можно заказывать такси 
и покупать билеты, не выходя из дома. В Сирии 
сейчас нет такой возможности, к сожалению. Такси 
нужно искать на улице, а билеты бронировать в 
офисе авиакомпании. 

— А чего ты, наоборот, лишился, переехав 
в Москву?

— Биде. Я везде его искал…
— У тебя много бытовых трудностей в 

общежитии?
— Не могу сказать, здесь меньше пыли, здесь 

по-другому нужно убирать. Например, нет стока 
в полу, куда сливается грязная вода при мытье 
комнаты. 

— А соседи по общежитию? Тебе везет 
с ними?

— Мне попадались разные соседи. Был аф-
ганец, который молился каждую ночь на рассвете 
и будил меня, предлагал присоединиться. А я не 
мусульманин, и я не люблю, когда люди настойчиво 
хотят убедить вас принять их веру. Мне нравится, 
что для русских религиозные вопросы носят более 
личный характер. 

— Какие сложности ты испытываешь 
сейчас?

— Как в древнегреческой мифологии было 
божество Хронос, так в России царит божество 
Бюрократиос. Иногда не хватает какой-то подписи, 
которую нужно ждать неделю. У меня за полгода 
набралось огромное количество документов и 
копий, мне уже не хватает одной папки, и я завел 
целую сумку с множеством папок. Здесь все время 
нужно делать ксерокс документов, чтобы получать 
взамен какие-то новые документы, с которых тоже 
потом нужно делать ксерокопии. 

— Раз уж ты упомянул Хроноса, то ска‑
жи, как ты воспринимаешь время и скорость 
жизни в Москве? 

— Здесь я не чувствую времени, оно бежит. 
Проснулся, быстро перекусил, потом поехал в 
университет, потом на спорт, потом домой спать. 
И все, день прошел. В Сирии все по-другому. Я 
просыпаюсь, мама приносит мне кофе. Потом 
я завтракаю, потом иду в спортзал, потом сижу 
с книгами и занимаюсь. Дни тянутся медленно. 

Когда я вернулся домой на летние каникулы, я не 
мог привыкнуть к тому, что время так затормо-
зилось, я быстро начал скучать по московской 
спешке. И в первые дни я ничего не мог есть дома 
из-за жары. 

— К русской кухне ты привык? 
— Здесь вкусная еда, мне многое нравится. 

И я очень люблю водку. Я считаю, что в России 
лучший в мире алкоголь. 

— Что было для тебя самым большим 
шоком здесь?

— Шок я испытал, когда вернулся после 
летних каникул. Захожу в свою комнату, а там 
спят два индуса, один из них на моей кровати, 
на постельном белье, подаренном мамой. «При-
вет, — говорю, — гайз, вы из Индии?» — «Что 
ты, — говорят, — мы лучше, мы из Бангладеш». 
Не знаю, как так получилось, что их поселили ко 
мне. В общежитии шел ремонт, может, комнат 
не хватило. Пришлось к другу переезжать. Но 
эти ребята жили по соседству, поэтому через 
пару дней вся наша одежда начала пахнуть их 
едой. Потом этот запах распространился на весь 
этаж. А они говорили: «Угощайся, брат, попробуй 
asian food!» Сейчас я переехал в другое обще-
житие, потому что поступил в РУДН на первый 
курс магистратуры. Я выбрал англоязычную 
программу, так как за те полгода, что жил здесь, 
не овладел свободно русским языком. То, что 
я говорю немного по-русски, — заслуга моей 
девушки. 

— Русская девушка внешне и по своему 
менталитету, наверное, сильно отличается 
от арабской?

— Красота русской девушки — это не миф, 
это на самом деле так. И она меньше пользуется 
косметикой. А в Сирии девушки уже с утра при-
ходят в университет с вечерним макияжем. Если 
же говорить про менталитет… Арабская девушка, 
пока она не замужем, притворяется очень слабой и 
тихой. Русская девушка имеет свое мнение сразу, 
с первого дня. И это интересно, потому что есть 
диалог, есть спор. Русская девушка спокойная, 
но если ее разозлить, то это становится большой 
проблемой, да. 

— Какие еще выводы ты можешь сделать 
о русском характере в целом?

— Русские очень дружелюбные, и они при-
ходят на помощь, даже если ты не просишь ни о 
чем. Они суеверны. Здесь верят в черную кошку, 
бросают монету, присаживаются перед дорогой. 
Русские не лжецы, они очень искренние. И они 
заботятся о своем имидже, им важно выглядеть 
респектабельно. Что касается общества в целом, 
то здесь много нетрезвых людей на улицах, я ни-
когда не видел раньше такого количества пьяных. 
И здесь больше курильщиков, особенно курящих 
девушек. 
Студент МГОУ из Нигера  
Хассан Али

— Решение уехать из Нигера связано с тем, 
что на нашем континенте у молодежи большие про-
блемы с трудоустройством по специальности. В 
Москве я оказался, потому что у меня был выбор — 
Россия или Китай. Именно такие международные 
стажировки мне предложили. Поэтому, закончив 
бакалавриат по специальности «международные 
коммуникации», я стал размышлять, в какую из 
двух стран мне поехать учиться в магистратуру. В 
итоге пришел к выводу, что русский язык хоть как-
то связан с латынью и алфавит я выучу. Оказался 
в МГОУ на лингвистическом факультете. 

— Ты не пожалел о своем решении? 
— Россия для нас — пример сильной державы. 

И здесь очень высокий уровень образования. В 
целом я считаю, что мне выпала большая удача 
приехать учиться сюда. Очень сложно организо-
вать такую стажировку, собрать все документы, 
наконец, получать государственную стипендию. 
Я боялся не получить ее. 

— Какие‑то еще страхи перед путеше‑
ствием в Россию у тебя были?

— Да, у меня было представление, что Рос-
сия — страна расизма, что здесь не принимают 
чернокожих людей. Но, к счастью, это опасение 
не оправдалось. Возможно, здесь чернокожему 
сложнее интегрироваться в русское общество, 
чем другому иностранцу. Но в целом Россия не 
страна расизма, она сложна для тех, кто не знает 
русский язык и не понимает людей, которые здесь 
живут. Еще я переживал, с каким человеком мне 
придется жить в общежитии. 

— Ты в итоге доволен соседями или 
нет?

— Да, к счастью. Сейчас у меня русский сосед. 
Знаете, мы всегда хотим видеть рядом человека, 
который будет создавать уют и улучшать обста-
новку. Но мой сосед наравне со мной создает 
беспорядок. Я не могу сделать ему замечание: 
он русский, он на своей территории. С другой 
стороны, я думаю: если у русского такой бардак, 
значит, и я могу расслабиться. 

— На примере твоего соседа ты можешь 
сделать вывод о менталитете русских?

— Я выделил бы две черты: как только у меня 
появляются проблемы, он сразу готов поддержать, 
спешит на помощь моментально. Но… Он очень 
искренний. Непривычно как-то.

— Непривычна искренность?
— Он очень откровенный, прямолинейный. 

Если он слушает музыку, а я обращаюсь к нему 
с вопросом, он может сказать: «Отстань, ты мне 
мешаешь!» Быть таким прямым, ну это уж слиш-
ком! Если мы просим перестать кого-то что-то 
делать, то мы скажем не «хватит», а «не могли 
бы вы, пожалуйста, если вас не затруднит». Мой 
соотечественник, у которого русский сосед, 
как-то говорил со мной по телефону, а тот стал 
кричать в трубку: «Хватит говорить, ты мешаешь»! 
Тогда мой приятель стал орать на него в ответ, 
и я остановил его и начал объяснять, что у рус-
ских другая культура. Люди кричат здесь друг 
на друга, общаются, словно отдавая приказы. 
Люди орут везде: в транспорте, на улицах. Мне 
стало проще, когда я наконец понял, что это такая 
национальная особенность. 

— Ты считаешь русских грубыми?
— Грубыми — это сильно сказано, нет. Мрач-

ными, суровыми — да. 
— Тебе трудно здесь?
 — Мне сложно жить здесь, да. И я до сих пор 

волнуюсь и не знаю, как правильно вести себя с 
людьми при первой встрече. Конечно, я вижу здесь 
отзывчивых людей, которые готовы слушать, и я 
ценю такие встречи. Но бывает, что я делаю ошибки 
в речи из-за нехватки знаний, и тогда я замечаю, 
что на меня смотрят осуждающе, я читаю враж-
дебность во взгляде.

— В какое время года ты приехал в 
Москву?

— Зимой. Год назад, в октябре.
— Зимой? Но октябрь — это осень! 
— Я не знал, правда, это такая осень?! Я при-

летел в Москву, вышел из самолета и тут же замерз. 
Самое тяжелое испытание для меня — снег, когда 
он летит на тебя, это просто невыносимо!

— Было что‑то, что шокировало тебя 
здесь? 

— Когда люди думают, что я плохо понимаю 
русский, и позволяют себе говорить обидные 
вещи. Например, в нотариальной конторе, где 
мне нужен был перевод документов, молодая 
сотрудница стала звонить шефу и в разговоре 
назвала меня «странным человеком». 

— А что стало приятным сюрпризом?
— В России все сделано на высшем уровне. 

Любой спектакль, любое шоу — все красиво и 
шикарно, я в восторге от всех культурных меро-
приятий, которые посетил. Русские любят демон-
стрировать роскошь. Все сверкает, в ресторанах 
обязательно картины. Меня потрясла ВДНХ. Кто 
эти архитекторы, кто эти скульпторы, которые все 
это создали, спрашиваю я себя. Очень впечатляет 
метро, я не перестаю удивляться. Но мне так и 
не удалось встретить медведей, а я думал, что в 
Москве это возможно. У нас, например, в городе 
можно встретить на улице жирафа. Жираф может 
спокойно гулять среди людей. Иногда верблюды 
попадаются.

— Знаешь, а медведи гораздо опаснее, 
лучше с ними не встречаться, а пойти в цирк, 
где они выступают.

— А с виду такой милый зверь. У нас в Нигере 
девушки называют своих любимых «мой медве-
жонок». Это как символ защиты, силы. А в цирк 
обязательно схожу! 

— А что ты можешь сказать о русских 
девушках? 

— Они самые заботливые в мире. Тепло, ру-
копожатия, дружеские объятия при встрече. Они 
тебя слушают, ты им интересен. Я комфортно себя 
с ними чувствую, ведь в Нигере девушки не такие 
эмоциональные, у нас другая культура, другое вос-
питание. Возможно, из-за религии. Я мусульманин, 
но предпочел бы жениться на русской, если бы 
была такая возможность. 

— Я желаю тебе удачи, не за горами Новый 
год, и пусть твои проблемы останутся в старом 
году. Как ты, кстати, отметил этот праздник 
в прошлом году?

 — Я проспал весь праздник. Мои приятели из 
общежития обещали разбудить меня, но забыли 
и ушли. Я проснулся утром, очень расстроился, 
пожалел о том, что лег спать. Мне было грустно, 
и я отправился гулять. Но когда я вышел в город, 
я почувствовал, что и город тоже грустный. И вот 
на волне этой грусти я написал стихотворение, где 
говорится о том, что украшенный к празднику го-
род опустел, и люди, которые украшали его, ушли. 
И Москва стоит нарядная, одинокая и печальная. 
Такой я вижу ее до сих пор.

Вера СМАГИНА.

“Московский коМсоМолец”    
7 декабря 2017 года 
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АВТОВЗГЛЯД

Расхожие фразы о том, что 
гаишники — одни из самых 

«обеспеченных» госслужащих в 
России, давно стали притчей во 

языцех. Этому в немалой степе‑
ни способствовал тот факт, что 

некоторые работники ГИБДД не 
слишком скромничают в личной 
жизни, выставляя напоказ свое 

финансовое благополучие. Но 
один вопрос — кто что говорит, 

а другой — как оно обстоит на 
самом деле.

Любой, кому довелось путешество-
вать по нашей стране, может подтвердить, 
что скромно припаркованный у самого 
заштатного отдела ГИБДД или поста ДПС 
нескромный люксовый автомобиль — со-
всем не редкость. Это немедленно вызы-
вает кипение возмущенного разума, ибо 
в России среднее образование всеобщее 
— и каждый может, следовательно, сло-
жить в уме два и два. Таким образом, чисто 
математически убедиться в той простой 
истине, что зарплаты даже начальника 
райотдела не хватит на покупку BMW 5-й 
серии, не говоря уж о доходах заштатного 
инспектора, — элементарно.

Естественно, совершенно логичным 
выглядит предположение, что чем более 
высокое положение сотрудник ГИБДД 
занимает на служебной лестнице, тем 
шире его полномочия и возможности и 
тем более крутые тачки обнаружатся в 
его личном владении. В предвкушении 
сенсационных разоблачений мы реши-
ли пренебречь всеми промежуточными 
ступенями и замахнуться сразу на пло-
щадку верхнего этажа. И тут нас под-
жидал сюрприз.

Во избежание возможных инсинуа-
ций сразу следует оговориться, что в сво-
ей исследовательской деятельности мы 
пользовались исключительно открытыми 

источниками в виде опубликованных де-
клараций о доходах за 2016 год. То есть 
достоверность приведенных данных в 
достаточной степени высока, ибо светить-
ся перед всей страной, а в особенности 
перед компетентными органами, с явной 
ложью умный человек не будет.

Так вот, «верховный гаишник» — на-
чальник Главного управления по обе-
спечению безопасности дорожного дви-
жения генерал-майор Михаил Юрьевич 
Черников — личного автомобиля… не 
имеет! А его супруга довольствуется не 
самым престижным в этом мире крос-
совером Honda CR-V 2012 года выпу-
ска. Заместитель начальника ГУОБДД 
генерал-майор Павел Иванович Бугаев 
также не располагает собственной маши-
ной, и на жену никакого автотранспорта 
не записано. Правда, вот у первого зама 
и одного из старожилов здания на Мяс-
ницкой улице Владимира Владимировича 
Швецова имеется не старый еще Land 
Rover Discovery 4, выпущенный в 2013 
году, а у его второй половины — семи-
летний MINI Cooper.

Может быть, ситуация на столич-
ном уровне скрывает хоть какую-нибудь 

сенсацию? Оказывается, нет. У начальни-
ка управления ГИБДД по Москве Виктора 
Васильевича Коваленко также нет соб-
ственного автомобиля, а его жена ездит 
на Nissan Murano 2012 года выпуска. Не 
значится машины и в семье руководителя 
областной инспекции Виктора Владими-
ровича Кузнецова.

Конечно, врожденного российского 
скептицизма эти данные поколебать не 
смогут. Да, каждому из перечисленных 
служащих государство предоставило ро-
скошные персональные авто — однако 
еще лет десять назад это почему-то не 
останавливало никого из власть имущих от 
создания собственных автоколлекций.

Разумеется, переписать машину 
можно и на зятя (тещу, племянника и 
пр.), сведения о которых не попадают в 
декларацию. Но хочется надеяться, что 
дело тут в другом — и эпоха безудержного 
рвачества подходит к концу. Если рыба, 
как известно, гниет с головы, то может 
быть такое, что она и возрождается от-
туда же?

Эдуард РАСКИН,
корреспондент портала 

«АвтоВзгляд».

На первый взгляд могло показаться, 
что с наступлением календарной зимы 

ГИБДД развернула настоящую охоту 
на автомобили с шипованной резиной, 

но без предупреждающей наклейки 
«Ш». Однако на самом деле гаишники 
штрафовали водителей, не успевших 

«обклеиться», и раньше, просто сейчас 
случилось сезонное обострение.

Поправки в ПДД о необходимости обо-
рудования «обутого» в колючие покрышки ав-
томобиля предупреждающим знаком «Шипы» 
вступили в силу 4 апреля 2017 года. И практиче-
ски сразу ГИБДД инициировала специальные 
рейды по выявлению водителей, игнорирую-
щих нововведение.

Как же упустить такую удачную возмож-
ность и не облегчить кошельки автомобили-
стов, едва ли не поголовно катающихся на 

машинах в правильной зимней «обувке». Ана-
логичная операция «Ш» повторилась по осени. 
Сейчас, как сообщили порталу «АвтоВзгляд» 
собственные источники, полицейские вновь 
вышли на охоту, причем сразу в нескольких 
ключевых регионах страны. В частности, опа-
саться их стоит в столице и Подмосковье, 
Краснодарском крае, Тверской и Саратовской 
областях.

Впрочем, спешим успокоить многочис-
ленных водителей: при внесении поправок 
в «Перечень неисправностей и условий, при 
которых запрещается эксплуатация транс-
портных средств» действительно упоминалось 
и отсутствие опознавательной наклейки «Ш». 
Однако подобное взыскание полицейские на-
кладывать все-таки не будут. О чем на сай-
те ГИБДД уже опубликовано официальное 
разъяснение.

Иными словами, вы можете, конечно, спо-
койно раскатывать без стикера «Шипы», если 
готовы выплачивать каждый раз штраф в 250 
рублей с учетом действующей 50-процентной 
скидки. Однако мы вам это делать не реко-
мендуем. Проблема в том, что при дорожно-
транспортном происшествии страховая ком-
пания попросту откажется возмещать вам 
ущерб, причем даже в тех ситуациях, когда вы 
не виноваты. Судите сами: отсутствие знака о 
том, что машина ездит на шипованной резине, 
— фактическое нарушение ПДД. Следова-
тельно, под страховой случай авария с вашим 
участием автоматически не подпадает.

Вот и подумайте: стоит ли дергать судьбу 
за ухо? Быть может, лучше купить заветный 
треугольник и не бояться, что вашей машине в 
зад влетит какой-нибудь дорогущий Mercedes-
Maybach?

Мирон ГОРИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОСОБСТВЕННОСТЬ

Какие машины находятся в личном 
владении руководителей ГИБДД России

АВТОПРАВО

ШИП ПРЕТКНОВЕНИЯ
C начала зимы ГИБДД начала операцию по отлову 

водителей авто с шипованными шинами,  
но без наклейки «Ш»

ГАРАЖНЫЕ ТАЙНЫ ГАИ МВД готовит официальную отмену подзаконных актов, 
согласно которым каждый владелец машины должен 
иметь на руках бумажный паспорт транспортного сред‑
ства — ПТС. Эти документы переведут в электронный 
вид уже в июле будущего года.

На сайте обязательного раскрытия информации Министерство 
внутренних дел России уже разместило проект постановления прави-
тельства, которое отменит все нормативные документы, требующие 
наличия бумажных ПТС для всех категорий автомобилей. Никакой осо-
бой сенсации в этом нет. Дело в том, что власти уже давно планомерно 
ведут дело к полному переходу на электронные паспорта транспорт-
ного средства. Так, премьер-министр РФ Дмитрий Медведев еще в 
начале октября 2017 года подписал постановление правительства о 
внедрении электронного ПТС, согласно которому с 1 июля 2018 года 
оформление бумажных документов будет прекращено.

Выданные ранее паспорта продолжат действовать и после вве-
дения «продвинутых» аналогов. При внимательном изучении текста 
постановления правительства от 5 октября становится понятно, что в 
электронном варианте будет зафиксирована вообще вся информация, 
связанная с машиной. Там будет указано — с адресом, контактами и 
реквизитами налогоплательщика, — какая компания ее изготовила 
или ввезла в Россию и какой дилер продал.

В ПТС будут храниться паспортные данные автовладельца, его 
ИНН, номер мобильного телефона и электронной почты. Кроме того, 
туда же занесут информацию о полисе ОСАГО, КАСКО, о результатах 
прохождении гостехосмотра, включая пробег на момент ТО. Там будут 
отражаться сведения о каждом ремонте и проведении планового 
технического обслуживания автомобиля, перечислены все работы, 
проведенные с машиной, как и данные автосервиса, их выполняв-
шего. О каждом ДТП, в котором побывало авто, также появится осо-
бая запись в электронном ПТС с указанием даты, времени и места 
происшествия, описанием повреждений и показаниями одометра. 
Разумеется, там будут зафиксированы страховые выплаты по авариям, 
так же как и все имеющиеся обременения (банковские, залоговые, 
наследственные и прочие).

Разговоры о переводе паспортов транспортного средства в 
цифровой формат в Правительстве России начали циркулировать 
с 2016 года. Ранее сообщалось, что в режиме отладки система 
электронного ПТС должна заработать уже с начала 2018 года, а ее 
внедрением занимается корпорация «Ростех».
Максим СТРОКЕР, корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОРЕФОРМЫ

ДОСЬЕ НА КАЖДОГО
Бумажные паспорта транспортного 

средства перестанут выдавать  
с 1 июля 2018 года

Иностранные 
студенты — о жизни 

в столице: «Люди 
постоянно кричат друг 

на друга, общаются, 
словно отдавая 

приказы»МОСКВА —
ЭТО БОЛЬШАЯ ОБЩАГА
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1-10 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ«МК»
В почтовых отделениях Москвы и Подмосковья на этой неделе снижена стоимость подписки на «Московский комсомолец»  

(пон.–суб., 6 выходов в неделю) индекс 55061 на 6 месяцев 2018 года — 923,89 руб., индекс 10171 на весь год — 1939,84 руб.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте предоставляются дополнительные льготные скидки, для 
оформления льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

реклама 16+

Поселок Волочанка находится в 350 км от 
райцентра Дудинка. Даже по меркам Таймыра 
это край света. Дорог нет, добраться до насе-
ленного пункта можно только на вертолете. Но, 
несмотря на нечеловеческие условия, в поселке 
живут более 500 человек. Случается, что кто-то 
из них умирает. И тогда для живых наступает 
настоящий ад, потому как им нужно решить 
— закопать ли родственника «по-серому», без 
документов, или за баснословные деньги везти 
на вскрытие в город.

— У нас с апреля без вскрытия и документов 
похоронили уже четверых жителей. Например, 
весной умер Жарков Сергей — мужик в самом 
расцвете лет. Заснул — а утром не проснулся. И 
черт его знает, то ли он продуктами или спирт-
ным отравился, то ли инфекцию какую подхва-
тил, — рассказывает активистка Нина Бетту, чьи 
родственники живут в Волочанке. 

Затем без документов в поселке похоро-
нили молодую женщину, у которой остались 
несовершеннолетние дети. 

— Так теперь без свидетельства о смерти 
им не оформляют пособие по потере кормильца. 
Ведь по всем базам мать-то числится живой!.. 
— возмущается Нина Бетту.

Другая семья, рассказывает Нина афана-
сьевна, не может оформить наследство. Да и 
вообще, все эти умершие люди по документам 
до сих пор спокойно топчут землю и даже... 
голосуют.

— В прошлом году выборы у нас были, так 
на наших покойничков тоже бюллетени напеча-
тали. Правда, одному Богу известно, за кого эти 
избиратели на том свете голосуют...

раньше раз в неделю в отдаленные поселки 
Таймыра на рейсовом вертолете прилетал па-
тологоанатом. Тела покойных до этого момента 
хранили в одном из подсобных помещений по-
селковых больниц. Но прошла оптимизация, в 
поселках остались лишь ФаПы — фельдшерско-
акушерские пункты. а в них лишних помещений 
для вскрытия трупов нет. Теперь патологоанато-
мы работают по схеме «лучше вы к нам». Правда, 
как довезти покойника до морга, учитывая тай-
мырские реалии, не совсем понятно. 

— У нас, например, до Дудинки летом, когда 
разливаются реки, можно добраться только на 
вертолете. рейсы бывают один раз в неделю, то 
есть четыре за месяц. И все они перегружены. 
Так что для мертвых мест не остается, живых бы 
вывезти, — объясняет Нина Бетту.

Более того, перевозка покойников пас-
сажирскими вертолетами сейчас запрещена. 
Хотя в советское время, вспоминает женщина, 
на борт спокойно могли внести гроб.

— Сейчас же, чтобы доставить тело в рай-
центр на вскрытие и обратно, нужно заказать 
перевозку «груза 200». а это баснословные день-
ги — только за вес гроба с покойником в одну 
сторону нужно заплатить 32 600 (примерный 
вес цинка 200 кг, отсюда и название. — «мк»). 
Но ведь для умершего нужно еще и отдельный 
борт заказывать. Час фрахта вертолета стоит 
350 тысяч. а до нашего поселка лететь минимум 
два часа в одну сторону! 

Более того, цинковый гроб и отдельный 

рейс нужно заказывать даже в том случае, если 
человек умер в районной больнице, но близкие 
хотят похоронить его на родовом кладбище. 

— Без цинкового гроба, если узнают, что 
тело вы хотите увезти в поселок, даже за порог не 
выпустят, — возмущается Нина афанасьевна.

— А больница не помогает с отправ-
кой покойников к месту захоронения? Ведь 
можно было бы привлечь для этих целей 
вертолеты санавиации.

— Да вы что! С недавних пор санавиация 
даже выздоровевших живых людей домой из 
больницы не развозит. раньше, если в посе-
лок поступал вызов, на вертолет могли сесть и 
другие попутчики, например, рожавшие в этой 
больнице женщины. Теперь же на вызов врачи 
летят пустыми, а обратно — с единственным 
пациентом. разве это рационально?

— Это ведь проблема не сейчас возникла, 
просто на данный момент вопрос встал наиболее 
остро. Ведь такие «серые» захоронения есть в 
каждом поселке. Да, некоторые люди ждут, вдруг 
патологоанатом все же заедет в их населен-
ный пункт. До этого же складывают тела своих 
близких в сараях, где им мыши отгрызают уши и 
носы. В холодное время еще можно потерпеть. 
Но летом это запрещено, ведь разлагающееся 
тело может стать разносчиком инфекции, — го-
ворит бывший депутат, инициатор подготовки 
обращения к президенту Стелла кох. 

На проблему похорон активистка обратила 
внимание после трагического случая в поселке 
Потапово — тогда в озере утонула 17-летняя 
девушка. 

— Нашли ее тело только на третий день, 
понятно, что не в лучшем виде. Но, несмотря 
на это, родителям девушки сказали по двад-
цатиградусной жаре везти труп на вскрытие в 
Норильск. Тогда только после мольбы родных и 
подключения административного ресурса уда-
лось отправить судмедэксперта во внеплановую 
командировку, чтобы он сам выехал на место, 
— вспоминает Стелла Викторовна. 

Выход из ситуации участники инициативной 
группы (к слову, обращение они направили не 
только президенту, но и генеральному проку-
рору Юрию Чайке, спикеру Госдумы Вячеславу 
Володину) видят в предоставлении району ав-
тономии и улучшении транспортной логистики 
на Таймыре. 

— раньше помимо вертолетов летом в не-
которые поселки бегали малогабаритные катер-
ки — они доставляли и почту, и продукты. а на 
корму можно было поставить гроб с покойником, 
— объясняет Стелла Викторовна. 

Сейчас же перевезти проблематично не 
только усопшего. В некоторые поселки даже 

уголь не завозят. 
— Например, недалеко от Волочанки есть 

поселок Усть-авам, куда в этом году топливо 
не привезли. а там вокруг голая тундра — дров 
просто не найти. Продуктов в поселок тоже 
не завезли — ни каш, ни муки, — вступает в 
разговор другая собеседница, Нина Бетту. — 
Только после того, как люди начали писать в 
СмИ, администрация спохватилась и оформила 
спецрейс в поселок. 

— Продукты привезли?
— Да нет, сами прилетели. людей успоко-

ить. а лучше бы они этот вертолет загрузили 
продуктами. Потому как в противном случае 
хоронить там придется не одного человека, а 
весь населенный пункт. Без угля и элементар-
ной еды народ просто не выживет при зимних 
температурах минус 50. 

В администрации поселка Волочанка ситуа-
цию с похоронами нам подтвердили. рассказали, 
что в одном из случаев родственники усопшего 
даже были готовы оплатить патологоанатому 
билет на вертолет туда и обратно. 

— Чтобы все сделать по-человечески. мы 
ему даже места освободили, людей с рейса 
сняли. Но он сказал, что без следователя не 
поедет, а тот лететь не захотел. В общем, в 
нашем суровом крае мы живем как можем и 
помираем как можем. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

СМЕРТЬ ПО ДЕШЕВКЕ
Жителей Таймыра хоронят «по-серому», потому  
что по-человечески слишком дорого и сложно

Жители полуострова Тай-
мыр обратились к прези-
денту с просьбой дать им 
возможность умирать по 
закону. Они утверждают: 
в отдаленных поселках 
граждане вынуждены хо-
ронить своих родных без 
вскрытия, и как результат 
— без документов. Офор-
мить все надлежащим об-
разом можно только в рай-
центрах, куда покойника 
нужно доставлять на вер-
толете. А для этого необ-
ходимо зафрахтовать под 
усопшего отдельный борт. 
В итоге людей хоронят не-
легально, их родные не мо-
гут оформить наследство 
и льготы, а сами умершие 
продолжают «ходить» на 
выборы. 

ШОК

Московские медики обеспечат са-
мую современную помощь ВИЧ-
инфицированным детям со сложными 
диагнозами из разных регионов России 
и стран СНГ — в столице накоплен уни-
кальный опыт отработки инновационных 
методик и подготовлены лучшие специ-
алисты. О начале такого масштабного 
проекта во Всемирный день борьбы со 
СПИДом заявил Департамент здраво-
охранения Москвы и Благотворитель-
ный фонд «АиФ. Доброе сердце».

— Выверенность качества оказания ме-
дицинской помощи и социальной адаптации в 
отношении детей с ВИЧ-инфекцией является 
необходимой мерой их защиты, защиты их бу-
дущего. Это наша принципиальная позиция и 
чрезвычайно ответственный, тяжелый труд как 
здравоохранения города, так и социальных ра-
ботников, и педагогов, — заявил алексей мазус, 
главный внештатный специалист по проблемам 
диагностики и лечения ВИЧ-инфекции, руково-
дитель московского городского центра про-
филактики и борьбы со СПИДом Департамента 
здравоохранения.

Примером удачной работы в этом направ-
лении является сотрудничество московского 
городского центра профилактики и борьбы со 
СПИДом и морозовской детской больницы: там 
созданы все условия для лечения детей как с при-
обретенным ВИЧ, так и родившихся с синдромом 
иммунодефицита (заразившихся от матери во 
время беременности).

В свою очередь Игорь колтунов, главный 
внештатный специалист по педиатрии Депар-
тамента здравоохранения москвы, отметил, 
что один из главных приоритетов сегодня — 
комплексное лечение инфицированных детей, 
а не только борьба непосредственно с ВИЧ-
инфекцией, поскольку этому заболеванию, как 
правило, сопутствуют и другие болезни. Глав-
ная задача педиатрии сегодня, по его словам, 
сводится к переходу на персонифицированную 
медицинскую помощь.

— В этом году город построил новую моро-
зовскую больницу и получил в результате детский 
многопрофильный стационар, в котором ока-
зывается любая медицинская помощь, начиная 
от лечения зубов под наркозом и заканчивая 
трансплантацией тканей костного и головного 

мозга. Будет очень здорово, если все будут знать 
о том, что всех ВИЧ-инфицированных детей го-
товы принять в столице, где они могут получить 
любую квалифицированную помощь абсолют-
но бесплатно по системе обязательного меди-
цинского страхования. москва — не только для 
москвичей, москва — столица россии, поэтому 
все дети россии имеют право и могут лечиться 
тут, — заявил колтунов.

как объясняют специалисты, работа с ВИЧ-
инфицированными детьми вплотную связана с 
благотворительностью: дело в том, что доля детей 
с диагнозом «ВИЧ-инфекция» выше среди семей 
из неблагополучных социальных групп (например, 
страдающих наркоманией), которым требуется 
организованное социальное сопровождение.

Для поддержки детей и семей, попавших 
в сложную ситуацию, в 2005 году был учрежден 
фонд «аиФ. Доброе сердце» еженедельной га-
зеты «аргументы и факты».

— Наш фонд оказывает помощь всем нуж-
дающимся — начиная от эпилепсии, заканчивая 
таким диагнозом, как онкология. Благодаря по-
мощи фонда ВИЧ-инфицированные дети смогут 
в будущем создать семью, иметь детей, профес-
сию, работу. Наша задача — дать им шанс стать 
полноценными гражданами нашей страны, — 
объяснила директор благотворительного фонда 
«аиФ. Доброе сердце» маргарита Широкова.

В последние годы в фонд все чаще стали 
приходить родители, обращаясь за помощью 
по ВИЧ-инфицированным детям. когда нако-
пился серьезный объем этих просьб, было при-
нято решение выделить эту работу в отдельный 
проект.

Евгения НИКИТСКАЯ.

1 декабря отметили Всемирный день 
борьбы со СПИДом — по этому по-
воду половину центра Москвы окра-
сили в красный цвет. Архитектурно-
художественная подсветка с 
преобладанием алых оттенков была 
включена на фасадах 17 зданий по ули-
цам Тверская, Большая Дмитровка, 
проспект Мира и Новый Арбат. Также 
на уличном экране главного столичного 
кинотеатра «Октябрь» горожанам пока-
зывали короткометражные фильмы — о 
простых правилах безопасности в ме-
гаполисе «ПРОТИВ СПИДа», подготов-
ленные Департаментом здравоохране-
ния Москвы. 

Подробнее о них столичные медики и во-
лонтеры рассказывали населению в рамках всей 
Недели профилактики ВИЧ-инфекции «москва 
против СПИДа! Территория здравого смысла», 
прошедшей с 27 ноября по 3 декабря.

мероприятия в столице стали частью Все-
российской профилактической акции «СТОП ВИЧ/
СПИД» под эгидой Фонда социально-культурных 
инициатив. Столичные врачи доложили: борьба 
с ВИЧ в нашем городе выходит на качественно 
новый уровень.

По данным официальной статистики, по-
казатель пораженности столицы россии в пять 
раз меньше наиболее неблагополучных по ин-
фицированности кемеровской и Свердловской 
областей.

— Традиционно статистика озвучивается за 
предыдущий год, но наша система надзора по-
зволяет фактически каждый день знать, сколько 

у нас выявлено новых больных. 
В этом году количество иного-
родних, приезжающих в москву 
за оказанием медицинской по-
мощи, сдавших анализы и таким 
образом попавших в поле зрения 
московских врачей, выросло на 38%. 
анализ данных за 10 месяцев года 
показывает, что к концу декабря 
у нас будет небольшое, но сни-
жение числа новых больных 
с ВИЧ-инфекцией среди 
жителей города, — 
объяснил алексей 
мазус, главный 
внештатный спе-
циалист по пробле-
мам диагностики и ле-
чения ВИЧ-инфекции, 
руководитель москов-
ского городского центра 
профилактики и борьбы 
со СПИДом Департамента 
здравоохранения. 

ежегодно в нашем городе на ВИЧ проверя-
ется 4,5 миллиона человек — такие данные при-
водит столичный Департамент здравоохранения. 
к слову, сегодня московским медикам удалось 
добиться существенного сокращения разрыва 
между выявленными инфицированными и обра-
тившимися за медицинской помощью в москов-
ский центр СПИД. Это говорит и о повышении 
доверия к московской службе противодействия 
ВИЧ/СПИДу, и об уровне качества медицин-
ской помощи, и об усилении информирования 
общего населения столицы. В текущем году 

В столице особое внимание уделяется лечению 
больных ВИЧ детей

более 75% больных, у ко-
торых диагностирована 
ВИЧ-инфекция, вста-
ли на диспансерный 
учет в поликлинике 
Центра. молодежь 
в москве не зара-
жается, не болеет 
ВИЧ-инфекцией 
— здесь тоже есть 
положительная 
динамика.

Один из луч-
ших в мире пока-

зателей скрининга 
(обследование на на-

селения) на ВИЧ помо-
гает медикам выявлять за-

ражение на ранних стадиях и 
вовремя назначать необходи-

мое лечение.
— Важнейшие данные 

— снижение смертности 
среди больных ВИЧ-

инфекцией в москве. 
Здесь самое глав-

ное — это качество 
лечения больного с 
момента выявления.

На сегодняшний 
день москва обеспече-

на лекарствами для всех 
ВИЧ-инфицированных, кото-

рые получают соответствующее 
лечение. 

— Всего почти 2 миллиарда рублей 
расходуется в городе на лечение больных 
ВИЧ-инфекцией в год. Сегодня принято ре-
шение о централизации поставок лекарств 
по заявкам регионов в минздрав россии. мы 
получаем необходимые препараты в полном 
объеме, а дальше город закупает лекарства 
для сложных больных, если необходимо, — 
добавил мазус. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

данным масштабного социологического 
опроса среди жительниц города московского 
центра СПИД, практически каждая третья 
женщина допускает отношения с двумя муж-
чинами одновременно, и до 45% женщин пере-
болели какой бы то ни было инфекцией, 

передающейся половым путем. 
Это дает нам дополнительные 
основания считать, что нали-
чие у женщины ВИЧ-инфекции 
является лишь индикатором 
современного «свободного» 
взгляда женщин на близкие от-
ношения. как результат, риск 
онкологических заболеваний 
у ВИЧ-инфицированных жен-
щин — прежде всего рака 
шейки матки — в 8 раз выше, 
чем у женщин без этого диа-
гноза. Поэтому повышенное 
внимание к своему здоровью 
для женщин принципиально 
важно. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

В Москве подводят итоги года в борьбе  
с ВИЧ-инфекцией

СПИДОМЕТР НОВОГО ВРЕМЕНИ

ЗНАКИ КАЧЕСТВА

БЕРЕГИТЕСЬ, ЖЕНЩИНЫ!
Одно из стратегических направлений столичного 
здравоохранения связано с системной 
профилактикой ВИЧ-инфекции  
среди москвичек

— москва — один из первых регионов, 
который начал работу с беременными ВИЧ-
инфицированными женщинами, и сегодня прак-
тически все дети рождаются здоровыми, — от-
метил на пресс-конференции, приуроченной ко 
Всемирному дню борьбы со СПИДом, алексей 
мазус, главный внештатный специалист по про-
блемам диагностики и лечения ВИЧ-инфекции, 
руководитель московского городского центра 
профилактики и борьбы со СПИДом Департа-
мента здравоохранения.

Более того, одно из стратегических на-
правлений столичного здравоохранения свя-
зано с системной профилактикой ВИЧ-инфекции 
среди москвичек с точки зрения сохранения 
их репродуктивного здоровья. По результатам 
этой работы в городе отмечается стабилизация 
числа инфицированных женщин — в отличие от 
других российских регионов, где на протяжении 
последних лет наблюдается феминизация эпи-
демического процесса. 

Вместе с тем роль полового пути передачи 
ВИЧ-инфекции определяется отношением жен-
щин к количеству половых партнеров. Согласно 

Так выглядят кладбища 
коренного населения Таймыра. 
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БЕДА

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коллега, который без 
году неделя работает в коллективе. 4. «Дворец» 
Матильды Кшесинской в Санкт-Петербурге. 
10. Средневековый охотник за философским 
камнем. 11. «Босс» призывного пункта. 13. 
Первый летний месяц. 14. Гомеопатическая 
толика. 15. «Испарина» на водопроводных тру-
бах. 16. Голодная птица, которой просо снится. 
18. «Виновник» ангажемента. 20. «Раскатанная» 
морская рыба. 22. Матрос, участвовавший в 
бунте на корабле. 23. Прибор, разоблачающий 
лжецов. 24. Деревянный «домик» для буханки 
и батона на кухне. 27. Жилое помещение на 
чердаке под скатом крыши. 30. «Шкатулка», в 
которой роется заболевший домочадец. 32. 
Соревнование, в которых победила «Беда» 
капитана Врунгеля. 34. Детская рифма к слову 
«говядина». 35. «Навороченные плоскогубцы». 
36. «Небожитель» для простых сотрудников 
офиса. 38. «Бураново» на карте России. 39. Ис-
кусство планирования боя. 40. «Светоносное» 
имя дьявола. 41. Подлый и низкий человек. 42. 
Морской интеллектуал — «друг» человека.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рис с яйцом внутри пи-
рожка. 2. Месяц, названный в честь великого 
Цезаря. 3. Орфографический ляп в диктанте 
ученика. 5. «Лунное» произведение Бетховена. 
6. Место перехода через реку. 7. Опись и оценка 
объектов, подлежащих налогообложению. 8. 
Ученое звание Владимира Ивановича Вернад-
ского. 9. Самая передовая часть войск. 10. 
Мать порядка у батьки Махно. 12. Ожерелье, 
заменяющее копилку. 17. Пластинка с деления-
ми в часах. 19. Контурная книжка для юных ху-
дожников. 20. Другое название кавалерии. 21. 
«Рогатина», обосновавшаяся на крыше дома. 
25. «Безоружная» копия омара. 26. «Путевка в 
жизнь», выданная Васе на школьном выпускном. 
27. Гестаповец, пытавший подпольщиков. 28. 
Франт во фраке, стоящий перед оркестром. 29. 
Неласковый солдафон. 31. «Саке» в русской 
деревне. 33. Состояние полного безразличия. 
34. Пещера для дикаря, халупа для бедняка. 37. 
Продукт, что просит прислать студент маму в 
известном анекдоте. 38. Грязекаменный поток, 
несущийся со склонов гор.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свирель. 4. Скупщик. 10. Счастье. 11. Епископ. 13. Выпь. 14. Дочь. 15. 
Оранжерея. 16. Нарзан. 18. Калина. 20. Выстрел. 22. Рьяность. 23. Таксофон. 24. Разминка. 
27. Придирка. 30. Клевета. 32. Высота. 34. Штекер. 35. Попадание. 36. Обоз. 38. Борт. 39. 
Логопед. 40. Истукан. 41. Свадьба. 42. Балласт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сервант. 2. Речь. 3. Лосьон. 5. Костяк. 6. Плод. 7. Кульман. 8. Бедность. 9. 
Метеорит. 10. Спираль. 12. Повидло. 17. Абонемент. 19. Авторитет. 20. Вестник. 21. Лексика. 
25. Апостол. 26. Алебарда. 27. Предание. 28. Клаксон. 29. Автобус. 31. Протест. 33. Апломб. 
34. Шелуха. 37. Зонд. 38. Балл.

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ выкуп антиквариата 

дорого: монеты, медали, 
фарфор, янтарь, серебро 
т. 8(495)970-72-77,
www.скупка-монет.рус

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация!
Звоните, поможем! 
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60.
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87
продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь
в получении кредита 
т. 8-495-970-22-13

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ ОТДЫХ 
т. 8-925-891-14-27

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Текстильщики" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

“Московский коМсоМолец”    
7 декабря 2017 года 
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В пригород Санта-Розы мы въехали вечером, 
было уже темно. Случайно в нём останови-
лись, в надежде утром посетить винодельни 
района Сонома. Уже закинув вещи в отель, 
мы направлялись по навигатору в прекрас-
ный ресторан «Джон Эш». Как вдруг не поня-
ли, что нас окружает… В темноте, при свете 
фар, всё это казалось декорацией к фильму 
ужасов… Но перекресток сменил второй, 
потом третий, четвертый, и по масштабу на 
декорации это стало уже не похоже…

На протяжении нескольких миль у обочин 
стояли сгоревшие автомобили. Души этих машин, 
как оказалось, уже два месяца были на небесах, 
как и души некоторых их хозяев.

В недоумении мы приехали в ресторан, 
который смотрелся во всей этой черной мгле 
как единственный маяк жизни в океане ужаса. 
Мы спросили официанта: что это за странный 
район рядом с вами? В темноте мы ничего не 
поняли, но ощущение было, будто мы с мужем 
блуждали по аду. Официант сказал, что 9 октября 
здесь был пожар и 8000 человек остались без 
крова. Восемь. Тысяч. Человек. По официальным 
данным, 43 человека погибли...

Это был половник дегтя в бочку нашего ка-
лифорнийского медового путешествия… Первый 
вопрос, который стал преследовать меня: как 
мы здесь оказались? И зачем? Почему из сотен 
городов и городков района Сонома — мы приеха-
ли сюда? Как выходить на улицу и всё это снова 
видеть, зная, что никакая это не декорация?

Утро следующего дня было солнечным 
и безоблачным. И мы все-таки отправились 
в район пожара. Зачем-то Калифорнии надо 
было показать нам это место, и мы не стали 
сопротивляться.

Даже не знаю, стоит ли описывать всё это 
словами? Фотографии о многом говорят…

Пожар начался в час ночи. Те жители, ко-
торые заметили огонь первыми, бегали по со-
седним домам, стучали в окна и двери, будили 
спящих. Причиной возгорания называют непо-
ладки в электросетях (но это еще не доказанная 
версия), когда во время сильного ветра в разных 
районах одновременно замкнуло в нескольких 
домах. Порывы ветра (130 км/ч) моментально раз-
дули пламя по соседним дворам, и понеслось… 
3 дня ада, 3 дня эвакуации людей, оцепления 
районов в надежде спасти город! Людей увозили 
из их прежних жизней, а возвращались они уже 
на руины…

Мы останавливались только в одном 
районе, в городке Фултон, но соседний город 
Санта-Роза пострадал почти весь. 3500 зданий 
сгорело дотла! Когда едешь по нему на машине, 
видно, где огонь наносил свои удары. Сколько 
мыслей приходит в голову относительно удач-
ливых людей, когда видишь чёткую границу 
улиц, где остановился пожар и оставил семьям 
их прежние жизни. Вот тут еще пепелище, а в 
соседнем дворе цветут хризантемы и стоят дет-
ские качели.… Как у Ремарка в романе «Время 
жить и время умирать», когда немецкий солдат 
во время Первой мировой войны вернулся в 
отпуск в свой родной городок и определил ме-
сто своего дома по остаткам рояля… История 
повторяется. Она не нова. В 1933 году здесь 
уже был подобный пожар. Тогда тоже сгорело 
много домов! Но люди построили новые и стали 
жить дальше.

Пожар в округе Санта-Розы называют са-
мым смертоносным в истории штата! Дым от 
него был виден за 100 км. Сгорело 160 тысяч 
акров земли! Сегодня огромные силы брошены 
на расчистку районов-призраков. С утра и до 
самого позднего вечера шумят бульдозеры, 
тракторы, эвакуаторы… Работа идёт. Все по-
нимают, как важно скорее освободить город 
от последствий пожаров! Как важно поскорее 
вернуть оставшихся без крова людей к жизни, 
пусть даже не прежней, но дать им возможность 
двигаться дальше…

Глядя на бесконечные горизонты разрухи 
(а им не видно ни конца, ни края), я чувствовала 
боль и слезы тех, кто по воле судьбы оказал-
ся заложником этих несчастных калифорний-
ских городов… Я давно знала, что у горя нет 
национальности, но так остро ощутила это 
впервые…

Вечером того же дня, все в том же пре-
красном «Джоне Эш», мы говорили о жизни. 
Ресторан был полон посетителей. Я вглядыва-
лась в лица людей, которые собирали себя по 
частицам прошлого и по мечтам о возможном 
будущем… но находились в настоящем, кото-
рое для этого места на карте мира пока еще 
слишком болезненно и неприглядно… Но люди 
общались, пили вино, смеялись в окружении 
своих больших и маленьких компаний… Они не 
утратили способности радоваться встречам, 
возвращать себя в положительные эмоции. Они 
не утратили способность жить. 

Елена ХАРТЛИ.

ГОРЕЛИ ГОРОДА И ЛЮДИ
Километры скорби, трагедий, разрушенных 
жизней, обугленных воспоминаний… Это всё — 
город Фултон в Калифорнии, точнее, всё,  
что от него осталось…

Коллекция Новой Третьяковки 
на Крымском Валу 
пополнилась безмоторным 
летательным аппаратом! Это 
шедевр технической мысли 
и произведение искусства 
одновременно — легендарный 
махолет «Летатлин», созданный 
одним из титанов русского 
авангарда, родоначальником 
конструктивизма Владимиром 
Татлиным в 1929–1932 годах. 

Летательный аппарат — орнитоптер — 
поступил в галерею на временное хранение 
из Центрального музея Военно-воздушных 
сил РФ в поселке Монино для исследова-
ния, реставрации и экспонирования в залах 
«Искусство ХХ века». Показ экспоната стал 
возможен благодаря проведению уникаль-
ных работ — самой масштабной в истории 
бытования махолета комплексной научно-
исследовательской реставрации.

Как он выглядит? Как аппарат с машу-
щими крыльями для индивидуального по-
лета. Сборный трехмерный объект состоит 
из конструктивно отделяемых частей: двух 
крыльев разного вида (левое — с тканевой 
обтяжкой, правое — без нее), фюзеляжа и 
подвесной конструкции внутри центрально-
го объема фюзеляжа — плетеной люльки.

Материалы для изготовления потре-
бовались разные: дерево (остов всей кон-
струкции выполнен из гнутых реек со встав-
ками из китового уса и обмоткой киперной 
лентой); металл (рычаги управления, под-
шипники, накладные планки на лонжеронах 
крыльев; проволока под обтяжкой левого 
крыла); пробка (вставки в конструктивных 
сочленениях фюзеляжа); ткань (обтяжка 
левого крыла); кожа (ремни и шнуры); ротанг 
(плетеная люлька).

Впервые Татлин продемонстрировал 
аппарат на творческом вечере в Клубе пи-
сателей в 1932 году. Позже, в том же году, 
художник представил на персональной вы-
ставке в Музее нового западного искусства 
(который мечтает возродить Ирина Анто-
нова) весь проект по созданию махолета 
«Летатлин». А это три модели летательных 
аппаратов и подготовительный процесс к 
ним: отдельные конструктивные элементы, 
рисунки, чертежи…

Ни один из аппаратов, вероятно, полно-
стью не уцелел. В 1953 году, после смерти 
Татлина, комиссия Московского отделения 
Союза художников по наследию мастера рас-
пределила по музеям все его остававшиеся 
в мастерской произведения. Центральному 
Дому авиации им. М.В.Фрунзе достались в 
разобранном виде элементы «Летатлина». 
Спустя 20 лет восстановленный махолет 
экспонировался вновь как художественный 

объект на персональной выставке художника 
в ЦДЛ, устроенной искусствоведом Ларисой 
Жадовой при участии писателя Константина 
Симонова.

В 1990-е годы «Летатлин» «пролетел» 
не одну выставку. Вскоре серьезно по-
врежденный при транспортировке экспо-
нат попал в Реставрационный центр им. 
Грабаря. Последние 20 лет «Летатлин» не 
покидал стен Центрального музея ВВС РФ и 
демонстрировался в ангаре рядом с другой 
техникой.

В 2016 году руководство Третьяков-
ской галереи обратилось в Центральный 
музей ВВС РФ с просьбой выдать махолет 
для показа в залах постоянной экспозиции 
галереи на Крымском Валу. В музее с по-
ниманием отнеслись к этому предложению 
и предоставили экспонат. В рамках меж-
музейных договоренностей Третьяковская 
галерея взяла на себя обязательство перед 
размещением произведения в экспозиции 
провести научные исследования памятника 
и его комплексную реставрацию.

Осенью 2016 года «Летатлин» оказался в 
Третьяковке. Были проведены комплексные 
исследовательские и деликатные реставра-
ционные работы. Сейчас закончен первый 
этап исследований, завершены реставрация 
и консервация экспоната. В дальнейшем 
специалисты продолжат изучение архивных 
документов и деталей других аппаратов 
для уточнения первоначального облика 
махолета. 

Памятник нуждается в периодических 
профилактических работах по обеспыли-
ванию. Этим и занимаются сотрудники ГТГ. 
Важно, что его не заперли в мастерской, а 
поместили в постоянную экспозицию вме-
сте с другими произведениями Татлина и 
вообще искусства ХХ века.

Критики идеи махолетов характеризуют 
эту работу Татлина как уход в область чистой 
техники. Однако становится все более оче-
видным, что «Летатлин» нужно воспринимать 
как «последний акт художественного идеа-
лизма эпохи авангарда» (В.И.Ракитин), как 
одно из дерзновенных по замыслу и эстети-
чески совершенных произведений искусства 
ХХ века. Впервые за многие десятилетия у 
самого широкого круга публики появилась 
возможность в этом убедиться.

А высказать свое мнение о новом экс-
понате можно будет 9 декабря на дискуссии 
«Летатлин»: возвращение. Публичное ис-
следование орнитоптера» в «ЗИЛАРТ-холле», 
где недавно открыли улицу Татлина.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«ЛЕТАТЛИН» ПРИЗЕМЛИЛСЯ В ТРЕТЬЯКОВКЕ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Пока экс-жена Армена Джигарханяна 
Виталина Цимбалюк-Романовская изо-
бретает фейки для журналистов про сво-
его уже бывшего мужа, любимец публи-
ки занят делом. У него будет свадьба. 
«Свадьба Кречинского», которую в 1854 
году написал великий Сухово-Кобылин.

Театр Джигарханяна своим «Кречинским» 
предложит абсолютно классическую постановку, 
где, правда, азартные, интригующие и интеллек-
туальные изыски разыграют в духе времени. За 

постановку взялся молодой режиссер Андрей 
Крупник, а значит, можно надеяться на глоток 
свежего воздуха в зачитанной до дыр пьесе. 

…«Свадьбу Кречинского», написанную 
Сухово-Кобылиным в тюрьме, сцена присвоила 
себе довольно быстро. Еще бы: режиссеров не 
перестает пленять пьеса с колоритной русской 
речью и чисто национальными чудачествами. 
Где ее только не ставили и кто только в ней не 
играл — весь цвет русского, а затем и советско-
го театра. Драму переделывали в водевиль и 
мюзикл, и музыкальное прочтение только при-
бавляло ей очки.

Мир афер и жестокой игры сегодня как никог-
да приходится ко двору. Талантливейший человек, 
игрок и авантюрист Михаил Кречинский, загнан-
ный в угол денежной нуждой, идет на сделку со 
своей совестью. Женитьба ради денег. В качестве 
«жертвы» он выбирает дочь миллионщика. 

Мы дозвонились до Армена Борисовича на-
кануне премьеры:

— Армен Борисович, фатальное со-
впадение: в жизни — развод, а на сцене 
— свадьба…

— Что может быть прекраснее свадьбы? 
Классика — это лучшее, что может быть сегодня. 

Она рассказывает про аферистов. Вы же знаете, 
с чем я сейчас столкнулся? Я сам с удивлением 
узнаю: то я бомж, то я будущий отец, а моя жена 
беременна… Все вранье! Вот об этом лучше всех 
рассказал великий Сухово-Кобылин. Но он не 
знал, что в нашей жизни произойдет. У меня вот 
богатый жизненный опыт. А все равно — век живи, 
век учись, дураком помрешь.

— Армен Борисович, вы продолжаете 
ночевать в театре?..

— Я уже живу, спасибо моим друзьям, в но-
вой прекрасной квартире. Приходи в гости. Но 
сначала я всех приглашаю в театр, чтобы зрители 
(а у нас — и старые, и новые) убедились: театр 
Джигарханяна жив, как его ни пытаются похоро-
нить или оболгать. 

— Как вы считаете, атмосфера скандала 
повлияла на работу? Может быть, артисты 
деморализованы?

— Конечно, всем это неприятно, мешает 
работе. Но я видел репетиции — все работают 
отлично. Я доволен результатом. Мне кажется, я 
не ошибся в выборе пьесы и молодого режиссера. 
Молодым можно доверять, но не всем! 

Марина РАЙКИНА,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

У ДЖИГАРХАНЯНА 
БУДЕТ  СВАДЬБА
Обманутый артист не 
потерял веру в молодых

Единственный сохранившийся махолет Владимира Татлина  
попал в основную экспозицию галереи
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Все финалисты «Русского Букера» считаются по-
бедителями. Пять из них награждаются премией в 150 
тысяч рублей. Запомните их имена и романы: 

Михаил Гиголашвили, «Тайный год». Игорь Ма-
лышев, «Номах. Искры большого пожара». Владимир 
Медведев, «Заххок». Александр Мелехов, «Свидание с 
Квазимодо». 

Победителем стала Александра Николаенко. Свой 
роман дебютантка назвала беспощадно жестоко «Убить 
Бобрыкина. История одного убийства». Ее награда — 
полтора миллиона рублей.

Хрупкая, изящная и красивая романист-дебютантка 
— самое большое удивление этого литературного торже-
ства. Она призналась: свое сочинение писала с юных лет, 
совершенствуя свой характер и текст, проживая личные 
стрессы и приливы счастья. И вот, к ее восторгу и радости, 
роман издан и признал лучшим романом года. 

На пресс-конференции в другой аудитории телеопе-
раторы, журналисты получили удовольствие от откровен-
ного рассказа Александры Николаенко о ее взгляде на 
сложные обстоятельства, ломающие судьбы людей. 

Председатель жюри Петр Алешковский, лауреат 
«Русского Букера» 2016 года, высказал свои искренние 
симпатии к дебютантке и ее сочинению. 

Мне было интересно мнение члена жюри Александра 
Снегирева, лауреата «Русского Букера» 2015 года, о новом 
награжденном романе. 

— Одна из функций премии — выбор направления 
возможного развития литературы. Мы обязаны пробовать. 
Книга «Убить Бобрыкина» отражает нынешнее тяготение 
прозы к поэзии. Может нравиться, может не нравиться, но 
сегодня такое направление литературы снова является 
свежим. Кроме того, книга оснащена иллюстрациями 
автора. Налицо синтез искусств, а это сегодня, простите, 
тренд. Книга гуманистична. 

Роман Александры Николаенко — яркий пример 
творческого поиска. Лично я считаю, что литературные 
премии вручаются не только за конкретные книги, но и 
за поиски направления. Литературные премии как-никак 
до сих пор указывают путь. Полагаю, книга-победитель 
представляет собой яркий пример попытки поиска но-
вого направления в современной русскоязычной прозе. 
Писатели стараются экспериментировать. Как у них это 
получается — другой вопрос. Но попытка бывает важнее 
результата. 

— Вы тоже романист, и ваша душа беллетриста 
рвется к новизне. Но времена изменились. Литера-
тура, к сожалению, теряет читателя. 

— Полагаю, нынче у романа два пути: стать придат-
ком телевидения или обрести некую новую форму и тем 
самым завоевать заинтересованность читателя. 

Наталья ДАРДЫКИНА.

МАНИЯ УБИЙСТВА — 
ЭЛЕКТРОННЫЙ НЕРВ РОМАНА
Торжество награждения 
победителей

Больше года эксперты Третьяковки реставрировали легендарный 
летательный аппарат, прежде чем показать его публике.

«Летатлин» напоминает парящую птицу.

«Русский Букер» уже 26 лет заинтересованно и страст-
но выискивает в современном литературном потоке 
самые талантливые и неожиданные сочинения. Нашу 
классику любил сэр Майкл Кейн, создатель премии, 
а теперь заинтересованно всматривается в новые со-
чинения его вдова, баронесса Николсон Уинтерборн. 
К сожалению, на финальное торжество награждения 
она не смогла прибыть. Праздник осчастливил своим 
живым участием Саймон Диксон, председатель Бу-
керовского комитета. Вместе с Игорем Шайтановым, 
литературным секретарем премии, он поддерживал 
праздничное торжество.



Молодой журналист начал бы сейчас ци-
тировать Гамлета: быть или не быть? Вот, мол, 
в чем вопрос!

Я же как человек, ухандокавший в свое 
время печатную машинку «Эрика», сформули-
рую проще: выступать нашим спортсменам под 
нейтральным флагом или дружно Олимпийские 
игры-2018 бойкотировать?

Это ведь, посмотрите Интернет, что ли, 
ну, или послушайте людей в курилках, са-
мый обсуждаемый вопрос. И самый важный, 
конечно.

Вот только речь, на мой взгляд, вести нужно 
не о высоких материях (унизили великую держа-
ву или нет названием делегации «Олимпийские 
атлеты из России»?).

И не о том, сделаем ли мы выводы (наказать 
Мутко или не наказать?). Хотя и их время рано 
или поздно должно прийти.

Говорить надо о человеческих судьбах.
Люди, которые из-за бойкота СССР не пое-

хали в летний Лос-Анджелес-1984, но выиграли 
«наш ответ им» — соревнования «Дружба-84», 
имена в историю не вписали. И, кстати, пенсию 
как олимпийские чемпионы не получают.

А люди, победившие на Олимпийских 
играх-1992 под флагом с пятью кольцами, — 
ровно наоборот.

Это для тех, кто призывает к бойкоту. Пусть 
уж сами спортсмены решат — ехать им или 
нет, о'кей?

Иллюзий по поводу самого «лайто-
вого» исхода, а именно переноса 
разбирательств на неопределен-
ный срок, уже не испытывал никто. 

Запад тянуть не любит: до Пхёнчхана, трансляции 
из которого широкая масса наших болельщиков 
не увидит, остается 2 месяца и 2 дня. «Завтра, 
завтра, только не сегодня — говорят все лени-
вые люди», — так звучит популярная немецкая 
поговорка. 

Немец Томас Бах, руководитель МОК, олим-
пийский чемпион по фехтованию, родом из ГДР, 
где допинговая чума (что было доказано) бушевала 
десятилетиями. Сейчас бы это явление назвали 
«госпрограммой». Но незапятнанный спортсмен, 
а затем успешный юрист был изначально лоялен 
к РФ (хотя бы потому, что принимал первые свои 
Игры на высшем посту именно в Сочи, это был его 
«первый бал») и практически настоял на допуске 
России на летние Игры в Рио-де-Жанейро-2016. 
Теперь, когда ситуация окончательно зашла в ту-
пик, президент не рискнул бы вступиться снова — 
это могло поставить крест на его карьере. Поэтому 
главная ответственность за принятие решения 
по России была возложена, с одной стороны, не 
на Баха, с другой — не на комиссии Освальда и 
Шмида (они свою работу сделали, а как — тема 
отдельная), а на 14 членов исполкома. 

Что же решил совет 14? Если кратко, то ни 
один представитель сборной в Сочи-2014, ока-
завшийся в списке нарушителей антидопинговых 
правил, не может быть включен в состав участни-
ков зимних Игр 2018 года. То же самое касается 
тренеров и врачей. МОК определит окончательный 
список персонала для поддержки спортсменов с 
российским гражданством.

Чиновники Минспорта РФ как государствен-
ного института не получают аккредитацию на 
Игры-2018. Виталий Мутко и Юрий Нагорных 
пожизненно отстранены от Олимпийских игр. 
Полномочия президента ОКР Александра Жукова 
как члена МОК в связи с занимаемым постом в 
ОКР будут приостановлены. ОКР при этом воз-
мещает расходы МОК, которые тот потратил на 
расследования. Сумма — $15 млн...

Придется признать, что некий компромисс 
все-таки достигнут. Вся наша группа под олим-
пийским флагом (назовем ее так) будет иметь 
некоторые отличия от традиционного формата 
«нейтральных» спортсменов и даже получит на-
звание. Предварительно — «Команда из России». 
Это открывает дорогу на Игры нашим представи-
телям в двух командных игровых видах спорта 
— кёрлинге и мужском хоккее (как хорошо, что 
они есть!) Кроме того, заявлено, что санкции бу-
дут сняты в последний день корейских Игр для 
допуска делегации РФ на парад закрытия под 
флагом России и в экипировке сборной. И самое 
главное, претензии к спортивной России должны 
на этом закончиться. 

И все же для российского спорта произошед-
шее во вторник в Лозанне стало разрушительным 
землетрясением, последствия которого придется 
устранять годами. Олимпийский комитет страны, 
начиная с НОК СССР, даже во времена холодной 
войны не подвергался подобным санкциям. Со-
ветский Союз, победитель во Второй мировой, 
сначала в напускной неохотой вступил в олим-
пийскую семью, но с тех пор его позиции были 
непоколебимы, не говоря уже об успехах великой 
спортивной державы. И вот в новом веке новая 
проблема: восстановление в правах. Не частичное, 
а полное и окончательное! Все мы недавно видели, 
как мучительно пыталась устранить недомолвки со 
Всемирным антидопинговым агентством (ВАДА) 
отечественная антидопинговая структура РУСАДА, 

но не была восстановлена, ибо не все пункты до-
рожной карты закрыты. Другой, еще более яркий 
пример — мытарства нашей легкоатлетической 
федерации — ВФЛА, которая по-прежнему не 
признана международной — ИААФ. Новая по-
пытка вернуться в семью «королевы спорта» была 
отвергнута буквально на днях. Причем ИААФ ки-
вает на ВАДА, хотя по факту не имеет к нему ни 
малейшего отношения. 

Печальный пример ВФЛА очень показателен. 
В Рио на Играх XXXI Олимпиады нашим атлетам 
выставили шлагбаум. Но прошел год, и на чемпио-
нате мира достойно выступили Мария Лисицкене 
и Сергей Шубенков. Без гимна, флага, какой бы то 
ни было атрибутики. Им было больно и обидно, но 
это еще полбеды. Чемпионат мира — это не только 
пробежать и прыгнуть лучше остальных. Хорошо, 
есть у легкоатлетов многоэтапный коммерческий 
турнир «Бриллиантовая лига», где можно хорошо 
заработать, чтобы затем качественно организо-
вать себе этот чемпионат за свой счет. А это, как 
вы понимаете, траты не только на себя, но и на 
зарплату тренерам и остальному персоналу, на 
перелеты и гостиницы. 

Поездка «чистых» спортсменов в этот самый 
Пхёнчхан будет невероятно сложной не только по-
тому, что «чистоту» их будут еще десятки и сотни 
раз подвергать сомнению. Еще и по той причине, 
что далеко не все виды спорта приносят успеш-
ным спортсменам такие достойные доходы, как 
легкая атлетика. А вот из каких источников можно 
«по-белому» оплатить поездку для зимней деле-
гации в Корею в условиях дисквалификации ОКР 
— большой вопрос!

Вопрос и в том, какая организация в случае 
поездки зимней сборной в Корею выступит «коор-
динатором проекта». Кто, наконец, в сложившихся 
условиях возьмет на себя роль Chef de mission? В 
условиях цейтнота (зимние Игры стартуют уже 9 
февраля) работа предстоит нервная, титаническая 
и — без гарантии успеха.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эллен Берстин (1932), актриса театра и 
кино, лауреат премии «Оскар» 
Виктор Бондарев (1959), председа-
тель Комитета Совфеда РФ по обороне 
и безопасности
Роман (Зверь) Билык (1977), музыкант, 
лидер группы «Звери»
Валерий Кухарешин (1957), актер теа-
тра, кино и дубляжа, народный артист 
РФ
Сергей Мазаев (1959), музыкант, лидер 
группы «Моральный кодекс»
Владимир Назаров (1922–2001), кино-
режиссер («Пакет», «Хозяин тайги»)
Доминик Ховард (1977), ударник бри-
танской рок-группы «Muse»

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-7…-5°, днем в Москве -5…-3°. Гололе-
дица; ночью облачно, небольшой снег; 
днем облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, ветер северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.42, заход Солнца — 
15.58, долгота дня — 7.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, в течение дня ожида-
ется слабая геомагнитная буря.

ДатскИй угОлОк

Международный день гражданской 
авиации.

День инженерно-авиационной службы 
ВКС России.
1732 г. — в Лондоне открыт Королевский 
театр — Ковент-Гарден.
1877 г. — Томас Эдисон впервые про-
демонстрировал граммофон.
1972 г. — произошел запуск космического 
корабля «Аполлон-17», совершившего по-
следнюю в программе «Аполлон» посадку 
на Луну.
1982 г. — в Техасе (США) впервые осу-
ществлена смертная казнь при помощи 
инъекции.
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спОРт

НЕ пРОпустИ!

ГЛАВНАЯ ТЕМА

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

РЕПЛИКА

ЗЛОБА ДНЯ

ИСТОРИЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В военкомате общаются два 
сотрудника:
— Эх, как я люблю эти интернет-
магазины!
— Почему?
— Заказываешь у них товар, и при-
зывник приходит к тебе сам.

— А борщ-то какой вкусный! М-м-м, 
объедение!
— Хорошая попытка, Анна Сергеевна, 
но я хочу жить с вашей дочерью, а 
не с вами…

Приходит мужик к психиатру: 
— Доктор, мне так грустно, такая де-
прессия, что аж повеситься хочется! 
— Ну, повесьтесь, если вас это 
развеселит... 

— Алло, это секс по телефону?
— Нет, а что вы хотели?..

— …А я свою зову Томагавк.
— Она у тебя из индейцев, что ли?
— Нет, русская, Томой зовут, но злая 
как собака.
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гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

■ Как проводить учет 
лося? Мнение питер-
ского охотоведа.
■ Возвращаясь к теме 
«егеря Кузьмича».
■ Международная кон-
ференция по тетереви-
ным птицам.

■ Легендарные совет-
ские «ижевки» ИЖ-12, 
ИЖ-54, ИЖ-58.
■ Вести с охоты. 
■ Музыка гона в под-
московном лесу: итоги 
областных состязаний 
гончих.

■ Фестиваль норных 
собак.
■  Большая загон-
ная охота на фазана в 
Тюнеже.
■ Новости с водоемов.
■ Рыбалка накануне 
ледостава.

ЧИтайтЕ В 
НОВОм НОмЕРЕ 
«РОссИйскОй 
ОХОтНИЧЬЕй 
гаЗЕтЫ» №44–45 
(29 НОЯБРЯ — 
12 ДЕкаБРЯ), 
2017 г.

Не всегда на Олимпийских играх атлеты 
имеют возможность выступать под на-
циональным или государственным стя-
гом. В истории современных Олимпиад 
было немало случаев, когда спортсме-
нам приходилось участвовать в Играх 
под нейтральными знаменами.

Чаще всего в качестве замены националь-
ному флагу выступает белое полотнище с пятью 
переплетенными между собой олимпийскими 
кольцами разных цветов. Его в последний год 
перед Первой мировой войной придумал барон 
Пьер де Кубертен. Но представить его удалось 
только на VII летних Олимпийских играх в Ант-
верпене в 1920 году.

Как известно, несколько десятков стран 
бойкотировали летние Олимпийские игры-1980. 
Тем не менее на Олимпиаду в Москву приехали 
спортсмены из этих стран. В большинстве своем 
им пришлось выступать под флагом МОК (этой 
возможностью воспользовались олимпийцы из 
Австралии, Андорры, Бельгии, Великобрита-
нии, Нидерландов, Дании, Ирландии, Италии, 
Люксембурга, Португалии, Пуэрто-Рико, Сан-
Марино, Франции и Швейцарии). Впрочем, были 
и исключения. Например, новозеландские атлеты 
использовали не белое, а черное полотнище с 
олимпийскими кольцами и ветвью серебряного 
папоротника — то есть флаг Новозеландской 
ассоциации Олимпийских игр и Игр Содружества. 
У испанцев, приехавших на Олимпиаду-80, флаг 
напоминал олимпийский — но все-таки отличался 
(на белом фоне была изображена эмблема На-
ционального олимпийского комитета с кольцами 
и маленьким испанским флажком).

При этом на Московской Олимпиаде при 
вручении медалей спортсменам из стран, офи-
циально не участвовавших в Играх, звучал олим-
пийский гимн.

В летних Играх 1984 года в Лос-Анджелесе 
приняли участие олимпийцы с Тайваня — с учетом 

того, что КНР считает остров своей провинцией, 
они впервые выступали под вывеской «Китайский 
Тайбэй» и не под тайваньским флагом, а под 
белым полотнищем с олимпийскими кольцами 
и гоминьдановской эмблемой (белое солнце 
в синем круге), вписанными в стилизованный 
цветок сливы.

Во время летней Олимпиады 1992 года в 
Барселоне под олимпийским стягом выступали 
спортсмены из бывших республик СССР (в том 
числе и российские). Официально наименова-
ние «сборной СНГ» звучало так: «Объединенная 
команда» (Équipe Unifiée), а ее аббревиатурой в 
протоколах соревнований были буквы EUN.

В Лондоне на Олимпиаде-2012 олимпийский 
флаг сопутствовал выступлениям четырех спор-
тсменов — «Независимых олимпийских атлетов», 
которые представляли Кюрасао (бывшие Нидер-
ландские Антильские острова) и Южный Судан, 
не имевшие на тот момент своих НОК.

На последних летних Играх в Рио-де-
Жанейро в 2016 году под олимпийскими флагами 
выступали две команды: сборная беженцев и «Не-
зависимые олимпийские спортсмены». Под этим 
названием в Рио приехали представители Кувей-
та — дело в том, что МОК временно приостановил 
деятельность Олимпийского комитета Кувейта 
из-за вмешательства государства в его работу. 
И одному из «независимых» (то есть кувейтцев), 
стрелку Фехайду ад-Дихани, удалось завоевать 
золотую медаль. Награждали его тоже под звуки 
олимпийского гимна.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

...ФЛАГ НАМ В РУКИ

Олимпийцы не раз 
выступали не под 
национальными флагами

Нарушения антидопинговых пра-
вил — это ошибка номер один.
О том, что антидопинговые пра-
вила в России нарушаются, стало 

известно почти два года назад.
Они нарушались при пособничестве функ-

ционеров РУСАДА и спортивных чиновников, и 
международное спортивное сообщество по-
ставило об этом в известность весь мир.

Как должно было себя повести в такой 
ситуации наше спортивное руководство? Так, 
как ведут себя взрослые, разумные люди. То 
есть адекватно.

Чтоб понимать, какое поведение было бы 
адекватным, нужно просто примерить ситуа-
цию на себя.

У каждого взрослого, разумного человека 
всегда есть кто-то более мощный и могучий, 
чем он сам. Начальник, руководитель, какой-
то коллективный орган, профессиональное 
сообщество.

У меня, например, есть начальник. Если он 
говорит, что я нарушаю правила, мне не стоит 
с ним спорить. Пускай даже он не вполне прав, 
и я нарушаю не так сильно, как он думает. Да 
и другие тоже нарушают не меньше меня. В 
любом случае мне не надо в такой ситуации 
выдрючиваться. Каждый взрослый, разумный 
человек понимает: надо повести себя так, как 
ожидает начальник. Согласиться, повиниться, 
начать исправляться и уже потом, в рабочем 
порядке, малыми порциями доказывать свою 
правоту.

Международный олимпийский комитет, 
ВАДА, международные федерации видов 
спорта, безусловно, мощнее, чем Олимпий-
ский комитет России, РУСАДА, российские 
федерации и наш Минспорт. Это реальность. С 
этим ничего не поделаешь. Это надо признать. 
Они мощнее.

Поэтому, когда от них поступили претензии 
в нарушении правил, надо было повести себя 
так, как они ожидали.

А ожидали они, что министр спорта Мутко 
уйдет в отставку — по своей воле либо по воле 
президента Путина — как главный ответствен-
ный за то, что в его хозяйстве происходили столь 
серьезные нарушения.

Знал он о них? Не знал? С его ведома на-
рушались антидопинговые правила? Без его 
ведома? В любом случае он должен был уйти. 
Это был бы сигнал, что в России всерьез от-
неслись к претензиям и будут работать над 
исправлением ситуации.

Мутко не ушел — это была ошибка номер 
два.

Наоборот, он повел себя как отморожен-
ный подросток, не понимающий, насколько все 
серьезно. А вслед за ним точно так же повели 
себя некоторые наши спортсмены.

Офицеры ВАДА приезжали в Россию, чтоб 
взять пробы. Ехали в тот населенный пункт, 
который указывал сам спортсмен, а там оказы-
вался военный городок. Офицера не пускали, 
он уезжал без проб.

Были и другие случаи, они все описаны в 
материалах ВАДА. Спортсмены убегали с сорев-
нований, узнав, что их ищет офицер. Пытались 
подменивать мочу. Какая-то наша спортсменка 
была поймана с пробиркой в трусах…

Все это происходило прошлым летом, ког-
да надо было день и ночь демонстрировать, 
что наши спортсмены, тренеры, функционе-
ры одумались и поставили на допинге крест 
навсегда.

Вместо этого они вели себя как недоумки, 
прости Господи. И это была ошибка номер 
три, порожденная шапкозакидательскими на-
строениями руководства.

Были и другие ошибки. Попытки залу-
паться, отпираться, кричать «вы все врете!» и 
настаивать на своем, вызывали раздражение у 
ВАДА и МОК, как вызывает раздражение любое 
неадекватное, инфантильное поведение.

Долго вас будут терпеть в коллективе, если 
вы ведете себя как эдакий неконтролируемый 
сорванец? Нет. Даже если вы талантливый 
сорванец, на ваши выкрутасы посмотрят-
посмотрят, а потом скажут: «Он по-хорошему 
не понимает. Давайте теперь по-плохому».

Дисквалификация Олимпийского ко-
митета России и недопуск нашей сборной 
на Олимпийские игры — как раз и есть «по-
плохому».

Львиная доля вины за столь болезненное 
для страны «по-плохому» лежит на бывшем 
министре спорта и нынешнем вице-премьере 
Виталии Мутко, не только не сумевшем за 
полтора года разрулить ситуацию, а наоборот, 
ее усугубившем.

Самый важный вопрос сейчас поэтому 
не о том, выступать ли нашим спортсменам 
под нейтральным флагом, а о том, какие будут 
сделаны выводы. 

Проще говоря, неужели Мутко — уже по-
жизненно дисквалифицированный МОК — все 
равно останется на высокой государственной 
должности? 

Вот самый важный сейчас вопрос.
Юлия КАЛИНИНА.

БОЙКОТУ — 
НЕТ!

После объявления решения МОК о судь-
бе олимпийской сборной России у обще-
ственности сложилось мнение, что про-
изошедшее — позор, заговор, Россию 
отстранили, и пусть эти Игры пройдут без 
нас. А также созрела масса вопросов: 
кто поедет, в чем поедут и что вообще 
произошло во вторник? «МК» попытался 
на эти вопросы ответить.

■ Отстранили Россию от Игр-2018 или 
допустили?

На самом деле Россию не отстранили, а 
допустили, только без флага и гимна. Принятое 
компромиссное решение о том, что спортсме-
ны поедут не просто под нейтральным флагом, 
а под формулировкой «Олимпийские атлеты из 
России», позволяет принять участие в Олимпиаде 
не только индивидуальным спортсменам, но и 
сборным по хоккею и кёрлингу, а также заявить 
участие эстафетных команд в лыжах, биатлоне, 
шорт-треку и в командных соревнованиях по фи-
гурному катанию. 

Например, фигуристка Евгения Медведева, 
в случае участия спортсменов просто под ней-
тральным флагом, могла бы представлять Евгению 
Медведеву. Но кого представляла бы хоккейная ко-
манда? Что написано было бы в протоколе, на таб-
ло, в титрах? Поэтому формулировка OAR (Olympic 
Athletes from Russia) позволяет нашим ребятам 
показать свою национальную принадлежность.

■ За что перед МОК извинился глава ОКР 
Александр Жуков?

В своей речи на заседании МОК Александр 
Жуков сказал: «Я как президент Олимпийского 
комитета России приношу извинения за нарушения 
антидопинговых правил, которые были допущены 
у нас в стране». И эта фраза дала повод говорить, 
что Россия во всем призналась.

На самом деле в докладе Самуэля Шмида, 
комиссия которого проверяла, существовала ли 
в России государственная система поддержки 
применения допинга, написано, что доказательств 
участия государства в этой истории они не нашли. 
Однако система подмены допинг-проб была, но 
это не отрицает и российская сторона, обвиняя 
в мошеннической схеме Григория Родченкова. За 
это Жуков и извинился.

■ Смогут ли спор-
тсмены с допинговой 
историей поехать на 
Игры?

Списки допущенных до Игр 
российских спортсменов будет со-
ставлять специально созданная комиссия МОК 
(раньше утвержденные в международных феде-
рациях списки подавал ОКР, но его полномочия 
на три месяца приостановлены). И, как следует из 
решения МОК, такие спортсмены, которые имели в 
прошлом дисквалификацию за допинг (например, 
конькобежцы Денис Юсков и Павел Кулижников), в 
список включены не будут. Но предположительно 
они смогут подать иск в Спортивный арбитражный 
суд (CAS), как это сделала перед Олимпиадой в Рио 
Юлия Ефимова. Тогда CAS допустил Ефимову до 
соревнований, посчитав, что двойное наказание 
юридически неправомерно.

Михаил ПРОКОПЕЦ, спортивный юрист: 
«В случае, если таких спортсменов, отбывших 
наказание еще до Сочи, не допустят, конечно, 
они должны подавать иск в Лозанну. Те, кто был 
отстранен за Сочи, они еще не понесли наказа-
ния, именно поэтому и дисквалифицированы. А 
остальным, уже отбывшим свою дисквалифика-
цию, прямая дорога в CAS, поскольку получается 
двойное наказание».

■ Смогут ли наши спортсмены носить 
форму с российской символикой хотя бы вне 
соревнований?

Какой будет олимпийская форма «спортсме-
нов из России», еще будет обсуждаться. Команда 
не сможет поехать в Пхёнчхан в официальной фор-
ме, специально пошитой для Игр. И, скорее всего, 
российская сторона не будет принимать участия в 
подготовке экипировки — это сделает МОК.

Но за пределами олимпийских объектов рос-
сияне смогут надевать что хотят. Кроме того, пока 
нет запретов на лак на ногтях в цветах триколора 
или резинки для волос. Возможно, этим спор-
тсмены (спортсменки в первую очередь) смогут 
пользоваться.

■ Откроется ли в Пхёнчхане Дом россий-
ских болельщиков?

Этот вопрос тоже еще предстоит обсудить. 
Ранее организацией Дома болельщиков, куда 
мог прийти каждый, посмотреть трансляцию 

или поучаствовать в чествовании спортсме-
нов, занимался ОКР. И теперь он права 

на это не имеет. Однако никто не ме-
шает частному лицу арендовать дом 
за пределами Олимпийской деревни, 
повесить на него российский флаг и 
устраивать там любые мероприятия 
для болельщиков.

■ Смогут ли поехать на Игры 
в качестве болельщиков пожиз-

ненно отстраненные от участия в 
Олимпиаде?

Такие спортсмены, как Александр Лег-
ков, Евгений Белов, Максим Вылегжанин, Алек-

сандр Зубков, Александр Третьяков и другие, по-
жизненно отстраненные от участия в Олимпийских 
играх, могут без проблем поехать в Пхёнчхан 
как частные лица и размахивать российскими 
флагами на трибунах. Никто не запрещает и про-
стым болельщикам размахивать флагами, петь 
гимн страны без музыкального сопровождения 
и кричать: «Россия! Россия!»

■ Кто не имеет права ехать на Игры, кро-
ме спортсменов, и коснется ли этот запрет 
иностранных тренеров, работавших со сбор-
ной России в Сочи?

Было объявлено, что все, кто работал с на-
шими спортсменами в Сочи (сервисмены, мас-
сажисты, медицинские работники), в том числе и 
тренеры, не смогут поехать на Олимпиаду. Дело 
осложняется тем, что со сборной России на Играх-
2014 работали 12 иностранных тренеров, многие 
из которых сейчас работают в других странах (на-
пример, Вольфганг Пихлер — в Швеции). Пустят 
ли их в Корею? Как удалось выяснить «МК», все 
решения будут приниматься дополнительно той 
самой специальной комиссией МОК. И по трене-
рам, и по техническому персоналу. Рассматривать 
будут каждую кандидатуру в отдельности.

Ульяна УРБАН.

МУТКО — В ОТСТАВКУ!c 1-й стр.
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какИЕ стРаНЫ  
НЕ БЫлИ  
ДОпуЩЕНЫ ДО ИгР

■ 1920–1924. Страны «Трой-
ственного союза» (а именно Германия, Ав-
стрия и Венгрия), а также Болгария и Турция 
за развязывание Первой мировой войны. 
Конкретно для Германии запрет продлился и 
в 1924 году, таким образом, эта страна про-
пустила 2 летних и 2 зимних соревнования. 
А вот Италии, с 1915 года перешедшей на 
сторону Антанты, санкции не коснулись. 
■ 1948. Германия и Япония, ключевые стра-
ны «оси», за развязывание Второй мировой 
войны. 
■ 1964–1988. ЮАР за государственную по-
литику апартеида. 
■ 2000. Афганистан за вмешательство пра-
вящего режима талибов в спорт, а именно 
— запрет на занятия спортом женщин. 
■ 2014. Индия за вмешательство государ-
ства в деятельность Национального олим-
пийского комитета. 

ПОД СЕНЬЮ 
СПЛЕТЕННЫХ КОЛЕЦ

В ВОЛОСАХ

Никто не запрещает болельщикам поддерживать сборную 
России национальной атрибутикой на трибунах.

Семь 
«можно» 

и «нельзя» для 
«Олимпийских 
спортсменов  

из России»

С ТРИКОЛОРОМ

Евгения Медведева: российским 
спортсменам можно использовать 
национальную символику вне 
соревнований.

Цитата дня
Глава Чеченской Республики Рамзан 

Кадыров:
«У нас есть Родина, у нас есть наше Отече-

ство! Ни один спортсмен с чеченской про-
пиской не будет выступать под нейтральным 
флагом. А тех чеченских спортсменов, которые 
по всем критериям должны были попасть в 
сборную и поехать на Олимпиаду, мы будем 
чествовать как победителей».

Комментарий «МК»: насколько нам из-
вестно, спортсменов из Чеченской Республики 
в сборных зимних видов спорта нет.
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